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ФИНАНСЫ Новые заявления 
Центробанка окажут 
поддержку рублю

Ставка 
против слова

Игорь Зубков

СОВЕТ директоров Банка Рос-
сии в пятницу проведет заседа-
ние по ключевой ставке. Анали-
тики не ожидают ее снижения, 
ЦБ просто подтвердит паузу, о 
которой он прямо заявил после 
заседания в сентябре. Впервые 
за три года проходящее в стро-
гой тайне заседание совета ди-
ректоров будет почти что лише-
но интриги. 

Более того, сейчас финансо-
вый рынок несильно нуждается 
в снижении ставки: основную 
функцию поставки ликвидности 
выполняет расходование 
средств Резервного фонда, отме-
чает профессор департамента 
финансов НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абра-
мов. В этом году министерство 

финансов уже потратило на по-
крытие дефицита 1,17 триллио-
на рублей и до конца года плани-
рует распечатать из запасов еще 
примерно столько же. 

Зато внимание рынка будет 
приковано к тональности итого-
вого заявления совета директо-
ров Банка России. «Вероятно, 
оно будет более жестким, — про-
гнозирует главный экономист 
Евразийского банка развития 
Ярослав Лисоволик, — и это ока-
жет некоторую поддержку курсу 
рубля». Банк России готовится 
гасить волну волатильности, ко-
торую вызовет ожидаемое в де-
кабре решение Федеральной ре-
зервной системы США повысить 
базовую процентную ставку. 
Внешний фон стал глав-
ной угрозой для ста-
бильности рубля. 

ОБРАЗОВАНИЕ В школы вернется 
трудовое воспитание, а вузы 
будут оценивать по-новому

Садись, пять!

Ирина Ивойлова

КАК вернуть в школу трудовое 
воспитание? Сохранят ли вузы 
льготы для сирот? Откроются ли 
ясли для малышей? Кто напишет 
единые учебники? Над этими и 
другими вопросами будет рабо-
тать новый Комитет Госдумы по 
образованию и науке.

В нынешней Госдуме объеди-
нены вместе комитеты по образо-
ванию и науке, в портфеле уже 31 
законопроект по образованию и 
19 — по науке. 

Депутаты решили начать с са-
мого важного вопроса. Это  обес-
печение местами в яслях и садах 
малышей до 3 лет. В детские сады 
ходят 6 миллионов детишек от 3 
до 7 лет. Но устроить в ясли ребен-
ка, которому нет еще 3 лет очень 
сложно. Где-то здания давно про-
даны, где-то не хватает средств и 
кадров, чтобы открыть группы 
для самых маленьких. «Будем вы-

ходить на решение этих задач», — 
пообещал председатель Комитета 
по образованию и науке Вячеслав 
Никонов. 

В стандарты для школы вер-
нется содержание. Дело в том, что 
в них прописаны условия и цели, 
но не сказано: ученик должен 
прочитать такие-то книги, уметь 
решать такие-то задачи. «Обнов-
ленные стандарты станут первым 
шагом к созданию новых учебни-
ков, решится вопрос с избыточ-
ным количеством книг», — заме-
тил депутат. Подход будет таким 
же, как к созданию новых учебни-
ков истории: «концепция — твор-
ческий конкурс — учебник». Не 
обязательно один. Но единый. 

Прорабатываются докумен-
ты, чтобы вернуть в школу трудо-
вое воспитание. Сейчас школы не 
могут заставить ученика прийти 
на субботник или под-
мести двор на при-
школьном участке. 

3

2

5
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Только в «РГ» Сегодня правительство направляет проект 
федерального бюджета депутатам Госдумы

Примите бюджет

Владимир Баршев

М
инистерство внутрен-
них дел разместило для 
общественного обсу-

ждения приказ, который уста-
навливает требования о взаимо-
действии автошкол с ГИБДД. 

Это взаимодействие необхо-
димо. Дело в том, что в регионах 
у ГИБДД попросту нет ни площа-
док для приема экзамена, ни 
транспорта, который соответст-
вует всем категориям. В некото-
рых регионах даже классов, обо-
рудованных компьютерами с не-
обходимым программным обес-
печением, нет. 

Чтобы не раздувать штаты, не 

вкладывать деньги в строитель-
ство площадок и закупку тран-
спорта с компьютерами, МВД 
приняло решение о возможно-
сти приема теоретического, а 
также первого практического 
экзамена на базе автошкол. 

Первый практический экза-
мен — это проверка навыков 
управления транспортом. Экза-
менуемому необходимо выпол-
нить несколько упражнений на 
закрытой площадке. 

Второй практический экза-
мен, то есть управление в горо-
де. Тут сотрудники ГИБДД поль-
зуются уже своими, заранее 
установленными маршрутами. 

ГИБДД может использовать 

для приема экзаменов тран-
спорт, который к госавтоин-
спекции не имеет ни малейшего 
отношения. Главное, чтобы ма-
шины были оборудованы в соот-
в е т с т в и и  с  т р е б о в а н и я м и 
ГИБДД. Помимо вторых педалей 
на них должны стоять камеры, 
которые фиксируют все, что 
происходит. 

Требования к площадкам и к 
экзаменационным автомобилям 
прописаны в других норматив-
ных актах. Документ о взаимо-
действии с ними тесно связан. 

Перед тем как согласиться 
прийти на площадку автошколы, 
ГИБДД должна эту площадку 
проверить. И такой автодром 

должен соответствовать стро-
гим требованиям, прописанным 
в приказе министерства образо-
вания. 

Это должна быть закрытая 
территория с соответствующей 
разметкой. Колышки и конусы 
можно выставить потом. Покры-
тие должно соответствовать тре-
бованиям по сцеплению даже зи-
мой. 

Кстати, накануне прихода ин-
спекторов для проверки пло-
щадки многие автошколы выго-
няют на нее дворников с газовы-
ми горелками, чтобы просушить 
ее. Тогда сцепление точ-
но будет соответство-
вать  нормативам. 

Татьяна Зыкова 

С
егодня проект бюд-
жета на 2017—2019 
годы поступит в Гос-
думу. Сложность и 
драматизм формиро-

вания бюджета в условиях сан-
кций и низких цен на нефть оче-
видны. Как это отразится на вы-
полнении социальных обяза-
тельств государства? Будут ли 
индексировать материнский ка-
питал? И зачем вводить пособие 
на бедность? На эти и другие во-
просы «Российской газете» от-
ветила первый заместитель ми-
нистра финансов Татьяна Несте-
ренко.

Татьяна Геннадьевна, и все-таки 
удастся ли выполнить все соци-
альные обязательства государст-
ва?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Безусловно. Вы-
полнение в полном объеме всех 
социальных обязательств являет-
ся базовым принципом формиро-
вания бюджета. Бюджетное зако-
нодательство гласит, что феде-
ральный бюджет предназначен 
для исполнения расходных обяза-
тельств РФ. Кроме того, бюджет-
ное законодательство разрешает 

принимать новые обязательства 
получателю бюджетных средств, 
только в пределах доведенных до 
него лимитов и с учетом уже при-
нятых расходных обязательств. 
Таким образом, если расходные 
обязательства не были пересмо-
трены или изменены, то с точки 
зрения бюджетных правоотноше-
ний они гарантированно будут 
исполнены. Бюджет создает фи-
нансовую основу для исполнения 
этих обязательств.

Что касается индексации, то в 
бюджете на 2017—2019 годы пред-
усмотрена индексация всех соци-
альных выплат, включая пенсии. 
Более того, мы со следующего года 
переходим на единый порядок ин-
дексации всех социальных вы-
плат. Что это значит? Если до на-

стоящего времени индексация 
большинства выплат осуществля-
лась исходя из прогнозного уров-
ня инфляции, при этом конкрет-
ная дата индексации была везде 
разная, то со следующего года ин-
дексация произойдет одновре-
менно по всем социальным выпла-
там (с 1 февраля), а для определе-
ния ее размера мы будем исполь-
зовать отчетные данные, то есть 
более точные.

Такой порядок индексации, на 
наш взгляд, более справедливый 
по отношению к гражданам, по-
скольку исключает какие-либо 
неточности прогноза и увеличи-
вает размер пособий исходя из 
уже сложившегося роста цен.

Как это выглядит в цифрах?

ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Если при «ста-
ром» подходе размер индексации 
составил бы 4 процента ежегодно 
(на 2017—2019 годы), то по «ново-
му» механизму он составит в 2017 
году 5,8 процента, а в 2018—2019 
годах — 4. Бюджетные ассигнова-
ния на индексацию пенсий, посо-
бий и социальных выплат в проек-
те бюджета предусмотрены на 
2017 год в размере 332 миллиар-
дов рублей, на 2018 год — 597 мил-
лиардов и на 2019 год — 904 мил-
лиарда.

Если посмотреть расходы феде-
рального бюджета на социаль-
ную политику, то можно увидеть 
их рост в 2017 году на 9,8 про-
цента. С чем это связано?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Действительно, 
расходы по разделу «Социальная 
политика» растут в 2017 году на 
9,8 процента по отношению к 
2016 году. Однако если посмо-
треть 2018 год, то объем средств 
даже немного снижается 
— на 2,4 процента — по 
сравнению с 2017 годом.

АВТОМОБИЛИ Автошколам прописали правила работы с ГИБДД

ГАИ пойдет в школу

Бюджет на 2017 год скроен исходя 
из цен на нефть в 40 долларов за 
баррель. Но куда занесет доллар, 
рубль и баррель, мы наверняка не 
знаем. 
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Австралийский доллар  48,1310
Азербайджанский манат  38,2176
Армянский драм**  13,2643
Белорусский рубль  33,0398
Болгарский лев  35,1726
Бразильский реал  20,0694

Венгерский форинт**  22,2359
Вон Республики Корея***  55,2616
Датская крона*  92,4908
Доллар США  63,0399
Евро  68,7576
Индийская рупия**  94,2794

Казахстанский тенге**  18,9309
Канадский доллар  47,1644
Киргизский сом**  92,2648
Китайский юань*  93,0094
Молдавский лей*  31,4610
Новый туркменский манат  18,0372

Норвежская крона*  76,6666
Польский злотый  15,8847
Румынский лей  15,2657
СДР  86,6206
Сингапурский доллар  45,2905
Таджикский сомони*  80,2545

Турецкая лира  20,3473
Узбекский сум***  20,4476
Украинская гривна*  24,7215
Фунт стерлингов  77,1734
Чешская крона*  25,4630
Шведская крона*  70,5357

Швейцарский франк  63,4843
Южноафриканский рэнд*  45,3773
Японская иена**  60,2589

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.10.16 

Акцент

 На индексацию пенсий, 
пособий и социальных 
выплат предусмотрен почти 
триллион рублей в 2019 году 
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Прощайте, слоники!
А также чайки, 
акулы 
и дельфины,
вы вымираете
Страница 4



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 октября 2016 
пятница №245 (7113)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Садись, пять!

В ближайшее время появится законопроект об 
отдыхе и оздоровлении детей. К сожалению, в 
образовательном законодательстве об этом 

пока не сказано ни слова, так что нужные для этого мате-
риалы комитет готовится рассмотреть.

 Иначе вузы станут принимать целевиков. По стати-
стике 96 процентов целевиков — выпускники школ, кото-
рые с помощью направления из регионов поступили в 
вузы с меньшими баллами ЕГЭ. Конкурса среди целеви-
ков почти нет. При этом нет и механизма, который заста-
вил бы их вернуться на работу домой. Более половины 
договоров не содержат вообще никаких обязательств. 
Упор, скорее всего, будет сделан не на целевой прием, а 
на целевое обучение, когда работодатель присматривает 
на старших курсах студентов — потенциальных сотруд-
ников, выплачивает им стипендию и после защиты ди-
плома берет на работу. Такие целевые студенты есть во 
многих технических вузах. Правда, не все министерства 
— учредители вузов с этим согласны. Например, мин-
транс, минздрав считают, что на работу в сельские боль-
ницы и на железнодорожные полустанки могут прийти 
только те, кто сам оттуда родом. И если не направлять 
выпускников школ в вузы, сложностей не избежать. 

Сохранятся льго-
ты при поступлении 
в вузы для сирот. По 
закону они должны 
поступать на подго-
товительные отделе-
ния, но такие есть 
только в 45 регио-
нах, да и то это обыч-
но 1—2 вуза. Поэто-
му пока единствен-
ный выход — каждый 
год принимать за-
кон, который гарантирует сиротам внеконкурсное зачи-
сление. Так же будет и в этом году. 

Система оценки вузов сильно изменится. Многие из 
них сливались, реорганизовывались, потому что стали 
неэффективными по результатам мониторинга. Но не 
всегда слияния были оправданы. В ближайшее время по-
явится международный рейтинг вузов со штаб-кварти-
рой в России, критерии которого и станут учитывать при 
оценке наших университетов. Будет изменена система 
подготовки кадров высшей квалификации, перестанут 
закрываться ученые советы, продолжится работа над за-
конопроектом «О науке».

— Мы обсуждаем возможность создания базовых 
учебных подразделений на промышленных предприяти-
ях и в научных учреждениях, — пояснил Вячеслав Нико-
нов.

Речь идет о создании базовых кафедр вузов, где сту-
денты будут проходить обучение в соответствии с требо-
ваниями работодателя, знакомиться с тем оборудовани-
ем, на котором предстоит работать в будущем. 

Еще одна важная тема — законодательство об экзаме-
не для мигрантов. «Поправки планируются, отвечаю по-
ложительно. Об этом шла речь на первом заседании на-
шего комитета, и этот вопрос подняла этот вопрос ми-
нистр образования и науки Ольга Васильева», — уточнил 
Никонов.

Огромная проблема — качество педагогического обра-
зования. Сейчас звучит много предложений — увеличить 
время обучения в бакалавриате с 4 до 5 лет, отправлять 
выпускников педвузов на обязательную стажировку типа 
ординатуры в медвузах. «Есть нелепость в том, что чело-
век после бакалавриата идет в школу. Нужен специалитет 
или магистратура», — согласился председатель комитета. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Патрушев
встретился 
с руководством
Сербии

СОШЛИСЬ 
В ОЦЕНКАХ

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасно-
сти РФ Николай Патрушев про-
вел российско-сербские консуль-
тации по вопросам стратегиче-
ской безопасности и военно-тех-
нического сотрудничества.

За два дня визита в Белград 
секретарь российского Совбеза 
провел переговоры не только с 
руководством силового блока, 
но и встретился с президентом, а 
также премьер-министром Сер-
бии. Несмотря на то что все 
встречи носили закрытый харак-
тер — без участия прессы, корре-
спонденту «РГ» удалось выя-
снить подробности балканского 
визита Патрушева.

Так, по словам официального 
представителя Совбеза РФ Евге-
ния Аношина, на встрече Патру-
шева с президентом Сербии То-
миславом Николичем, была от-
мечена высокая динамика рос-
сийско-сербских отношений, 
совпадение оценок и подходов 
Москвы и Белграда к основопо-
лагающим проблемам двусто-
ронней и международной по-
вестки дня. В свою очередь в 
пресс-службе президента Сер-
бии сообщили, что Николич и 
Патрушев обсудили текущую по-
литическую ситуацию и уровень 
безопасности в регионе и мире, а 
также модели военно-техниче-
ского сотрудничества между 
Сербией и Россией.

При оценке вузов 
будут использо-
ваться критерии 
нового междуна-
родного рейтинга
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В Совфеде 
предлагают 
смягчить 
Семейный 
кодекс

ОНИ ЖЕ 
РОДИТЕЛИ

Татьяна Замахина

В СОВЕТЕ Федерации предло-
жили сократить число основа-
ний для лишения родительских 
прав. Поправки в Семейный ко-
декс разработала зампред Коми-
тета Совфеда по конституцион-
ному законодательству и гос-
строительству Елена Мизулина. 
Свои предложения сенатор 
представила в ходе парламент-
ских слушаний в верхней палате.

Необходимо серьезно сокра-
тить число оснований для лише-
ния родительских прав, считает 
Елена Мизулина. Сенатор пред-
лагает заменить эту меру на бо-
лее мягкие методы воздействия 
на родителей. «Сегодня сразу 
ставится вопрос о лишении ро-
дительских прав, даже если нет 
весомых оснований, это непра-
вильно», — заявила она.

Разработанные сенатором по-
правки предусматривают заме-
ну лишения родительских прав 
вынесением письменного преду-
преждения, а также временным 
ограничением этих прав. В част-
ности, семьи с плохими жилищ-
ными условиями, низкими дохо-
дами и задолженностью по опла-
те коммунальных услуг не долж-
ны лишаться родительских прав 
или быть в них ограниченными. 
«В этих случаях нужно приме-
нять другие меры работы с се-
мьей, оказывать ей поддержку в 
тех или иных формах», — считает 
зампред комитета.

Что касается родителей, боль-
ных алкоголизмом, для них вме-
сто лишения прав предлагается 
их ограничение. Такие родители 
могут выздороветь, сейчас закон 
это не учитывает. «Сейчас можно 
отобрать ребенка у родителей по-
чти по любому поводу, это недо-
пустимо, — убеждена Мизулина. — 
Лишение родительских прав 
должно оставаться последним 
рычагом воздействия, когда уже 
использованы все другие возмож-
ности для защиты прав ребенка».

Еще одно предложение — уточ-
нить круг лиц, которые могут 
инициировать в суде рассмотре-
ние вопроса о лишении родитель-
ских прав. «Сейчас этим правом 
обладают чуть ли не воспитатели 
детских садов, мы считаем, что 
нужно конкретизировать список 
лиц», — объяснила Мизулина. Она 
также считает, что Семейный ко-
декс следует дополнить нормой о 
введении трехлетнего срока, в те-
чение которого допускается от-
мена усыновления. Усыновители 
по истечении трех лет будут при-
равниваться в правах к родите-
лям — в том числе в части лише-
ния родительских прав. 

Президент Владимир Путин рассказал участникам Валдайского клуба 
о национальных и глобальных интересах

Что России хорошо?

Кира Латухина, Сочи

С
истему международ-
ных отношений лихо-
радит, а экономика не 
может выйти из кри-
зиса. Это следствие 

ошибочного самоуверенного вы-
бора элит ряда западных стран, 
которые сочли, что победили в 
«холодной войне», заявил прези-
дент России на сессии Валдай-
ского клуба в Сочи. США обвиня-
ют Москву во всех смертных гре-
хах, но Россия ни на кого напа-
дать не собирается. Впрочем, на 
«хамство» может и ответить.

В президиуме также располо-
жились экс-президент Финлян-
дии Тарья Халонен, экс-глава 
ЮАР Табо Мбеки и лишь недавно 
покинувший пост президента Ав-
стрии Хайнц Фишер. Из действу-
ющих лидеров Путин был единст-
венным, что и подметил ведущий. 
«Наш уважаемый модератор по-
желал мне благополучно выйти на 
пенсию, я тоже себе этого желаю, 
когда время придет... Но пока я 
еще не на пенсии, действующий 
руководитель большой державы, 
я должен быть сдержанным, не 
проявлять в своих выражениях 
излишней агрессивности. Собст-
венно говоря, я и не думаю, что 
это мой стиль», — начал свою речь 
российский лидер.

Разговор получился долгим 
(около трех часов), интересным и 
откровенным. Противоречия, 
связанные с перераспределением 
экономической мощи и полити-
ческого влияния, только нараста-
ют. А груз взаимного недоверия 
сужает возможности эффективно 
отвечать на вызовы и угрозы. По 
сути в кризисе оказался сам про-
ект глобализации. Во многом это 
«следствие ошибочного, поспеш-
ного, а в чем-то и самоуверенного 
выбора, сделанного элитами не-
которых государств четверть века 
назад», — убежден Владимир Пу-
тин. Посчитав себя победителями 
в «холодной войне», некоторые 
страны предпочли начать «пере-
лицовывать» мировой политиче-
ский и экономический порядок. 
«Находясь в явной эйфории», они 
отказались от равноправного диа-
лога и попытались распростра-
нить на весь мир действие своих 
собственных структур, норм и 

правил, «пошли по пути глобали-
зации и безопасности «для себя, 
любимых», «для избранных, а не 
для всех», отметил он.

В результате систему междуна-
родных отношений лихорадит, 
глобальная экономика не может 
выйти из кризиса. Правила посто-
янно перетасовываются. «Если се-
годня «сильным мира сего» выгод-
ны какие-то стандарты или нор-
мы, они заставляют подчиняться 
им и всех остальных. Но если за-
втра такие стандарты начинают 
мешать, их немедленно отправля-
ют «в корзину»», — пояснил глава 

государства. «Сломали междуна-
родно-правовой режим, запре-
щавший развертывание новых си-
стем ПРО. Создали и накачали 
оружием террористические груп-
пировки», — привел он примеры. 
«Жертвуют свободой торговли и 
используют так называемые сан-
кции для политического давления, 
в обход ВТО пытаются формиро-
вать закрытые экономические 
альянсы», — добавил Путин.

«При этом мы не видим жела-
ния некоторых наших партнеров 
решать реальные международные 
проблемы», — отметил президент. 
«Постоянно штампуются угрозы 
— вымышленные, мифические, 
вроде пресловутой «российской 
военной угрозы», — заметил он. — 
Действительно, это прибыльное 
занятие: можно новые военные 
бюджеты выбивать в своих собст-
венных странах, нагибать союз-
ников под интересы одной свер-
хдержавы, расширить НАТО, при-
близить инфраструктуру альян-
са, боевые подразделения, новую 
технику к нашим границам».

«Конечно, очень приятно, под-
час и выгодно, выдавать себя за 
защитников цивилизации от ка-
ких-то новых варваров. Однако 

дело в том, что Россия-то ни на 
кого нападать не собирается», — 
обозначил Путин. «Немыслимо 
просто, глупо и нереалистично, — 
аргументировал он. — В одной Ев-
ропе — 300 миллионов, все члены 
НАТО; с США общая численность 
населения — 600 миллионов чело-
век, наверно. В России 146 милли-
онов всего сейчас. Просто смешно 
даже об этом говорить».

К числу мифических проблем 
относится и истерия в Штатах по 
поводу влияния России на ход вы-
боров в этой стране. Там масса 
проблем — от колоссального гос-

долга до роста насилия. Но, види-
мо, элите нечем успокоить обще-
ство. Поэтому куда проще отвлечь 
внимание на российских хакеров, 
шпионов или агентов влияния. 
«Неужели кто-то всерьез думает, 
что Россия может как-то повлиять 
на выбор американского народа? 
Америка — это какая-то «банано-
вая страна», что ли? Америка — 
это великая держава», — заявил 
Путин. А отвечая на вопросы, на-
звал полным бредом и чушью сло-
ва, что Дональд Трамп его фаво-
рит. «Это способ манипулирова-
ния общественным мнением на-
кануне президентских выборов», 
— убежден он.

В мире царит атмосфера неу-
веренности, «будущее не зовет, 
оно пугает», и люди не видят воз-
можности что-либо изменить, со-
слался на глобальные опросы Пу-
тин. Референдумы и выборы все 
чаще преподносят сюрпризы для 
власти. А общественные движе-
ния, которые считались слишком 
«левыми» или «правыми», отте-
сняют политических тяжелове-
сов. И снова заговорили, что это 
следствие российской пропаган-
ды. «Хотелось бы мне иметь такую 
пропагандистскую машину в Рос-

сии, но это, к сожалению, не так», 
— заметил президент. 

Люди напуганы тем, что тер-
роризм стал повседневностью. А 
единый фронт борьбы с этим 
злом так и не сформирован. «Не 
сработали и наши личные дого-
воренности с президентом США, 
в Вашингтоне нашлись силы, ко-
торые сделали все, чтобы они не 
были реализованы», — сожалеет 
Путин. «Мы все помним эйфо-
рию некоторых столиц по поводу 
так называемой «арабской ве-
сны». Где сегодня эти бравурные 
марши?» — спросил он. При этом 
призывы Москвы к совместной 
борьбе с террористами игнори-
руются. «Более того, террори-
стические группировки продол-
жают вооружать, снабжать, об-
учать в надежде использовать 
их, как и прежде, для достижения 
своих политических целей. Это 
очень опасная игра, и хочу еще 
раз обратиться к подобным иг-
рокам: в данном случае экстре-
мисты хитрее, умнее и сильнее 
вас, и, заигрывая с ними, вы всег-
да будете проигрывать», — пред-
сказал он.

Масштаб разрушений на 
Ближнем Востоке требует долгос-
рочной и комплексной програм-
мы, своего рода «плана Маршал-
ла», считает глава государства. 
Поддержав скорбь по погибшим в 
Алеппо, он призвал, чтобы «коло-
кола звонили» и по жертвам в Мо-
суле и Афганистане.

США заверяли, что разделят 
террористов и умеренную оппо-
зицию в Сирии, но не смогли это-
го сделать. В итоге перемирие ока-
залось сорвано, объяснил Путин. 
И теперь Вашингтон винит Мо-
скву во всех смертных грехах — 
это просто неприлично. «Мы пока 
ведем себя сдержанно и так же по-
хамски нашим партнерам не отве-
чаем, но все имеет свои границы. 
Можем и ответить», — предосте-
рег он.

«Нам говорят: вот злобная 
Россия предпринимает такие-то 
шаги — так вы нас не провоцируй-
те на это. Не провоцируйте нас на 
активную защиту своих интере-
сов, давайте мы с вами будем до-
говариваться о чем-то. Догово-
риться же ни о чем невозможно. О 
чем договариваемся, не выполня-
ется», — заявил президент.

Говоря о ближайших соседях, 
глава государства напомнил, что 
Россию и Украину «разделили, по-
том стравили». «Но мы сами в 
этом виноваты и должны сами 
найти выход из этой ситуации», — 
убежден он. Россия не против 
привлечь в «нормандский фор-
мат» другие страны, в том числе 
США; с американскими партне-
рами будут работать параллель-
но. Путин также сообщил, что 
Россия единственная среди стран 
«нормандской четверки» в Берли-
не поддержала предложение 
украинского лидера Петра Поро-
шенко по поводу вооружения 
миссии ОБСЕ в Донбассе: ведь ор-
ганизация никогда раньше такого 
не делала.

Глобализация должна быть не 
для избранных, а для всех, нужно 
уважать устав ООН и понятие су-
веренитета, призвал президент. 
Россия не стремится ни к глобаль-
ному доминированию, ни к эк-
спансии, ни к конфронтации, так-
же заверил он. 

Геополитическую напряжен-
ность нужно снижать. «Но если 
плата за это — наши похороны, то 
никого это не устроит, в том числе 
и тех, кто проявляет сомнения по 
поводу эффективности работы 
действующей власти, или тех, кто 
хотел бы серьезных перемен», — 
сказал Путин. А уже после сессии 
он, отвечая на вопросы журнали-
стов, пояснил, что никаких конту-
ров будущей президентской кам-
пании пока нет.

«То, что хорошо для русского 
человека, то и национальные ин-
тересы России», — заключил пре-
зидент, отвечая на вопросы участ-
ников «Валдая». «Но вопрос не в 
том, чтобы любой ценой их про-
двигать, вопрос в том, как это де-
лать», — сказал он. А делать это 
нужно в диалоге, уважая интере-
сы друг друга и международное 
право. Россия будет всегда ответ-
ственно относиться к своему 
ядерному статусу, также заявил 
глава государства. «Бряцать атом-
ным оружием — самое последнее 
дело. Это вредная риторика», — 
считает он.

Владимир Путин был рад встретить 
на форуме экс-президента Австрии 
Хайнца Фишера (крайний слева) 
и экс-главу ЮАР Табо Мбеки 
(в центре).

Ричард Саква, 
профессор факультета политологии 
и международных отношений 
Кентского университета (Великобритания):

— У меня остались очень хорошие впечатления 

от выступления президента России и от всей ди-

скуссии с его участием.  Я часто говорил о том, 

что на Западе не слышат Россию. Но и России 

нужно более четко формулировать свою страте-

гию, объяснять, чего она хочет от партнеров. И 

сегодня, на мой взгляд, эта стратегия была озву-

чена. Владимир Путин выступил с настоящей 

программной речью. И я надеюсь, что напряжен-

ность в отношениях между Россией и Западом, 

которая накапливалась в последние несколько 

лет и обострилась недавно до предела, все-таки 

будет сходить на нет. Первая часть речи прези-

дента была очень критичной в отношении гло-

бального миропорядка, но в то же время эта кри-

тика звучала очень аккуратно. Вторая же часть 

выступления содержала конструктивные пред-

ложения. Для меня важнее всего созидательный 

элемент в словах российского главы.

Александр Рар, 
политолог, директор Германо-российского 
форума (Германия):

— Сначала прозвучало выступление президента, 

потом было общение с ним. Что я могу сказать: 

мне показалось, что в его словах звучало глубо-

кое разочарование позицией Запада. Потому 

что нам никак не удается договориться. Я бы не 

сказал, что это полное уныние. С одной стороны, 

он не теряет надежды, что получится нащупать 

какие-то точки соприкосновения. С другой сто-

роны, ситуация только ухудшается. И Путин пе-

речислил по пунктам все болевые точки.

Была ли понятна его логика? Да, тезисы звучали 

доходчиво. Например, российский глава, анали-

зируя украинский кризис, признал: тогда Россию 

пытались попросту списать со счетов. И те люди 

на Западе, которые всерьез думают о том, как 

восстановить отношения, обязательно возьмут 

на заметку прозвучавшие сегодня аргументы. 

Другое дело, что публика в Европе очень разно-

шерстная. Как бы то ни было, «Валдай» — очень 

важная площадка для обмена мнениями, и эти 

три с половиной часа общения с президентом 

России я считаю чрезвычайно важными.

Николай Злобин, 
политолог, глава Сenter on Global Interests 
(США):

— Мне показалось, что речь Владимира Путина 

была во многом программной. В ней много раз 

звучали слова «изменения, «динамика», «отказ от 

старого». И эта линия мне очень понравилась, по-

тому что на Западе многие думают, что президент 

России олицетворяет «консервативную стабиль-

ность». Сегодня я этой консервативности совсем 

не услышал. Напротив, он призывал к динамизму 

во внутреннем развитии России и признавал ди-

намизм глобальной системы. По сути это был 

призыв, обращение к западным партнерам. Надо 

менять страну, надо менять систему, надо дви-

гаться вперед — вот основной посыл Путина, и это 

крайне позитивный для меня сигнал. Президент 

России представил сегодня большую, объемную 

картинку того, что происходит в мире. Он стано-

вится глубоким политическим философом, и это 

очень хорошо, потому что мировой политиче-

ский класс находится в последние годы в явном 

интеллектуальном тупике. По многим годам об-

щения с Владимиром Путиным я знаю, что он че-

ловек цепкий: и если он занялся какой-либо про-

блемой, то будет решать ее до конца. И мы увиде-

ли, что президент России занялся анализом фун-

даментальных вещей. В его устах прозвучала 

важная фраза: «Я не мог поступить иначе».Я ду-

маю, Западу нужно задуматься о том, что возни-

кают ситуации, когда Путин не может поступить 

иначе, равно как и Обама не может поступить 

иначе, или кто-то из европейских лидеров не мо-

жет поступить иначе. При каждом удобном слу-

чае России нужно доносить до партнеров свою 

логику. Потому что американцы как раз верят, что 

дело не в Обаме или в Буше, а в национальных ин-

тересах страны. В Америке написано огромное 

количество книг о «путинской России». Я как раз 

всегда пытаюсь доказать американцам, это не 

«путинская Россия», но «российский Путин». 

И сегодня Путин встал на мою сторону. 

Подготовила Екатерина Забродина, Сочи
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ГАИ пойдет в школу

Пока у ГИБДД и автош-
кол нет этого приказа, 
взаимоотношения меж-

ду ними становятся все более на-
тянутыми.

Дело в том, что только в Мо-
скве экзаменационные подразде-
ления имеют свои площадки и 
свой транспорт для приема экза-
менов. И то не для всех катего-
рий.

Для приема экзаменов на ка-
тегории «А», «С» и «D» инспекто-
рам в любом случае приходится 
выезжать в автошколы, которые 
готовят водителей таких катего-
рий. На все категории ни тран-
спорта, ни площадок не напа-
сешься.

А в большинстве регионов у 
ГИБДД нет ни площадок, ни авто-
мобилей для приема экзаменов. 
А значит, надо договариваться с 
автошколами, чтобы не лишать 
потенциальных водителей их за-
конного права на сдачу экзамена 
и получение водительского удо-
стоверения.

Проект приказа не предусма-
тривает какой-либо материаль-
ной компенсации. Автошкола 
строит за свои деньги автодром, 
поддерживает его в должном со-
стоянии в течение всего года, за 
свой счет. А тут приходит ГИБДД 
и говорит, что в такие-то дни 
здесь будут приниматься экзаме-
ны. 

Причем не только у клиентов 
этой автошколы, а у всех, кто на 
эти дни записан. В итоге автош-
колы стали даже защищаться от 
подобной привилегии. В некото-
рых регионах, например в Алтай-
ском крае, перед въездом на авто-
дром одной из школ стоит шлаг-
баум. Въезжающий туда должен 
заплатить 450 рублей.

В других регионах пошли по 
тому же принципу, только цены 
ниже. Например 250 рублей за 
въезд.

При этом автомобиль, въехав-
ший на территорию, не может 

оставаться там длительное время. 
В регламенте по приему экзаме-
нов прописано: если кандидат не 
смог тронуться с места в течение 
30 секунд, он не сдал экзамен. 

Соответственно охранник на 
шлагбауме в срочном порядке 
выдворяет машину, на которой 
сдавал экзамен кандидат в води-
тели за ворота.

Следующему кандидату так-
же придется платить за въезд.

Примечательно, что государ-
ством установлена пошлина за 
выдачу водительского удостове-
рения — 2000 рублей. Пошлина за 
экзамен у нас не предусмотрена. 
То есть кандидат один раз запла-
тив, может сдавать сколько угод-
но раз. Но раз речь идет об ис-
пользовании частных площадок 
и частного транспорта, то в этой 
ситуации амортизацию и того, и 
другого все-таки придется опла-
чивать.

В проекте приказа про ком-
мерческую составляющую не го-
ворится ни слова. Сейчас в регио-
нах ГИБДД даже предлагают ав-
тошколам заключать договоры 
на использование их площадок 
безвозмездно.

ГИБДД представляет подоб-
ный подход как решение собст-
венных проблем с отсутствием 
транспорта и площадок. Там, где 
есть и то и другое, взаимодейст-
вовать с автошколами — необяза-
тельно.

Автошколы видели это как не-
кие преференции. Своим учени-
кам — льготные условия, а с чу-
жих — получение денег. Однако 
практика показывает, что все 
оказалось гораздо сложнее и бо-
лее запутанно. 

И разобраться в этих взаимо-
отношениях сможет лишь только 
время и опыт. 

Ставка против слова
«Не исключаю, что в де-
кабре Банк России даст 
понять, что пауза в сни-

жении ключевой ставки захватит 
и начало следующего года», — го-
ворит Ярослав Лисоволик. Де-
кабрьское заседание пройдет 
сразу после решения ФРС США 
по базовой ставке. 

Кроме сильного доллара, го-
ризонт омрачает очень непонят-
ная долговая ситуация в Китае, 
которая способна стать тригге-
ром возможной глобальной ре-
цессии, отмечает руководитель 
направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного 
развития Никита Масленников. 
Через замедление роста спроса 
на нефть это прямо отразится и 
на доходах российского бюдже-
та, и на курсе рубля.  В этих усло-
виях Банк России не станет ри-
сковать достигнутой хрупкой 
стабильностью. С рублем, цена-
ми на нефть все относительно 
стабильно, спрос на активы раз-
вивающихся стран, в том числе 
России, достаточно высок просто 
в силу того, что в мире объем фи-
нансовых инструментов с отри-
цательной доходностью превы-
сил 10 триллионов долларов, это 
возбуждает аппетит к риску, от-
мечает Никита Масленников. 

В Банке России считают, что 
гораздо важнее выйти на устой-
чиво низкую инфляцию, чем под-
стегивать экономический рост 
сейчас снижением ставки. Цели 
выхода на темпы 4 процента к 
концу 2017 года подчинена вся 
политика ЦБ.

Пятничное заявление Банка 
России будет также интересно с 
точки зрения макроэкономики. 
«Сейчас мы видим разноречивую 
оценку итогов третьего квартала 
(покажет ли он небольшой плюс 
по ВВП или нет. — Прим. ред.), — от-
мечает Никита Масленников. — 
Думаю, ЦБ скажет, что тенденция 
стабилизации, хотя и неравно-

мерной, налицо, и более уверенно 
заявит о выходе из рецессии к 
концу года. Вопрос только в том, 
что если выходим, то куда, с ка-
ким потенциалом роста. И здесь у 
ЦБ есть все основания сказать 
примерно следующее: главная за-
дача сегодня — снятие структур-
ных ограничений потенциально-
му выпуску, это основной пункт 
общественной, экономической и 
политической повестки. Это по-
кажет, что ЦБ не только придер-
живается заявленной денежно-
кредитной политики, но и твердо 
рассчитывает на ее поддержку со 
стороны всех регулятивных уси-
лий государства». 

В четверг Банк России и участ-
ники финансового рынка объя-
вили о компромиссе по вопросу 

ограничения доступа неквали-
фицированных инвесторов к ак-
циям и облигациям и еще более 
рискованным инструментам. 

Неквалифицированные инве-
сторы, готовые рискнуть суммой 
до 400 тысяч рублей, сохранят  
прямой доступ к операциям с на-
иболее ликвидными акциями и 
облигациями (включенными в 
котировальные списки 1-го и 
2-го уровня), к операциям на ор-
ганизованном валютном рынке и 
рынке драгметаллов, с паями от-
крытых паевых инвестиционных 
фондов. Маржинальные опера-
ции (с привлечением кредитных 
средств от брокера) массовому 
инвестору разрешат совершать 
после прохождения онлайн-те-
стирования на сайте биржи. 

Все материалы автора
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Читайте также: Заработала 
новая система для борьбы 
с лихачами на дорогах 
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МОНОГОРОД ПРОСИТ 
МУЛЬТИПОМОЩИ
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ситуация в моногоро-
дах остается сложной, несмотря на масштабную поддержку. 
По оценке первого вице-премьера Игоря Шувалова,  в «кра-
сной зоне» находятся около 100 моногородов из 319. Чтобы 
город был отнесен к «красной зоне», в нем должны наблю-
даться пять признаков напряженности: прекращение рабо-
ты или процедура банкротства градообразующего предпри-
ятия; предстоящее увольнение 10 процентов его сотрудни-
ков; неблагополучный прогноз конъюнктуры рынка для 
предприятия; двукратное превышение уровня регистрируе-
мой безработицы; негативная оценка ситуации жителями. В 
«красной зоне» особо выделяются около двадцати городов, 
находящихся в самом тяжелом положении. Среди них муни-
ципалитеты в Карелии и Кемеровской области, Тольятти, 
моногорода в Башкирии и Коми. Больнее всего кризис затро-
нул градообразующие предприятия автопрома, транспор-

тного машинострое-
ния и старые метал-
лургические заводы, в 
других отраслях спа-
да нет.

«Проблема моно-
городов двоякая, — го-
ворит доцент Россий-
ской академии народ-
ного хозяйства и госу-
дарственной службы 
при президенте РФ 
Александр Савченко. 

— С одной стороны, создана мощная инфраструктура и очень 
качественный человеческий капитал, а с другой — когда кон-
чается какой-то технологический цикл, у властей возникает 
вопрос: чем людей занять?» Примером успешного решения 
проблемы моногородов Савченко считает Комсомольск-на-
Амуре: «Оттуда уезжали люди с высшим образованием, там 
было всего два завода. Требовалось найти альтернативу. И 
как только в Комсомольске-на-Амуре стали появляться но-
вые возможности для трудоустройства, мы закрепили там 
кадры. Создание в этом городе  крупного технопарка про-
блему решило».

Правительство намерено расширять поддержку депрес-
сивных территорий. Первый вице-премьер Игорь Шувалов 
пообещал при поддержке моногородов применять ввиду ог-
раниченности ресурсов проектный метод «хотя бы на три 
года». Поддержку получат не только самые проблемные мо-
ногорода, но и относительно благополучные, если сумеют 
защитить свои инвестпроекты. На создание новых рабочих 
мест, привлечение инвестиций и обучение Фонду развития 
моногородов в 2016 году выделено 7,2 млрд рублей. Предус-
мотрена помощь и по линии минэкономразвития через про-
грамму поддержки малого и среднего предпринимательст-
ва.  Моногорода с населением до 50 тысяч человек получат 
субсидии 120 млн руб., от 50 тысяч до 300 тысяч человек — 
230 млн руб., свыше 300 тысяч человек — 450 млн руб. 

Как заявил Игорь Шувалов, «правительство не будет жад-
ничать» при создании в моногородах территорий опережаю-
щего развития (ТОР). Имеется в виду предоставление этим 
территориям налоговых и прочих льгот (резиденты ТОР по-
лучают 5-процентную льготу по налогу на прибыль для пер-
вых пяти лет работы, а также  10 — 18 процентов  для последу-
ющих пяти лет; можно также в три раза снизить размер от-
числений в социальные фонды).

Статус ТОР уже получили города Гуково в Ростовской об-
ласти, Юрга в Кемеровской, Усолье-Сибирское в Иркутской 
и Набережные Челны в Татарстане. Предполагается, что в Гу-
ково, например,  будут созданы до 5 тысяч новых постоян-
ных рабочих мест, а в Набережных Челнах до 10 тысяч. 

На статус ТОР сейчас претендуют около 20 моногородов. 
В том числе, например, Дальнегорск, чьи власти просят пра-
вительство дать послабления и льготы местным предприя-
тиям — горно-металлургической компании и металлургиче-
скому комплексу. Намерен добиваться включения в список 
территорий опережающего развития и Байкальск. Напом-
ним, после закрытия градообразующего предприятия — Бай-
кальского целлюлозно-бумажного комбината — большинст-
во жителей города потеряли работу. Трудоустроить в Бай-
кальске бывших работников ЦБК пытается правительство 
Иркутской области. Оно объявило о предстоящем создании 
нескольких новых производств, в том числе завода электро-
осветительного оборудования, на котором смогут найти ра-
боту около тысячи человек. 

 Отказаться от моногорода как от наследия устаревшей 
советской экономики Россия уже не может, но диверсифи-
цировать производство в таких городах вполне реально. На-
пример, в Пикалеве, где в 2009 году наблюдалась вспышка 
социальной напряженности из-за остановки глиноземного, 
цементного и химического предприятий, построены швей-
ные цеха, где заняты 
около 300 человек. 
Уровень безработицы 
в Пикалеве сейчас со-
ставляет  0,74 процен-
та и является одним 
из самых низких в ре-
гионе. Власти Ленин-
градской области на-
мерены обратиться в 
правительство с заяв-
кой на присвоение 
Пикалеву статуса 
ТОР. 

Федеральный 
центр готов разделить с местной властью и бизнесменами 
ответственность за экономику проблемных территорий. По-
тому что ни губернаторы, ни владельцы предприятий само-
стоятельно с этим не справятся. Губернатор не способен од-
ним напряжением воли спасти градообразующее предприя-
тие от остановки, выплатить долги по зарплате и предоста-
вить работу всем, кто ее лишился. Не может это гарантиро-
вать и бизнесмен. Ни тот, ни другой не умеют творить чудеса. 
Губернатор даже под угрозой увольнения. Бизнесмен даже 
под угрозой национализации своего предприятия. Потому 
что причины, вынуждающие власть временами переходить 
от системного управления к ручному, не сводимы к чинов-
ничьей нерадивости или к социальной безответственности 
бизнесменов. Экономическая ситуация развивается по сво-
им объективным законам, и не все тут зависит от воли кон-
кретных людей. Как ни пугай губернаторов отставками, а 
привлечь инвесторов для создания альтернативы градообра-
зующим предприятиям им далеко не всегда удается. Сколь-
ко ни тверди бизнесменам про социальную ответствен-
ность, а склонять их к нерыночным решениям можно раз, 
другой, но не постоянно. Чудеса ручного управления невоз-
можно поставить на поток. Особенно в нынешней экономи-
ческой ситуации. 

Ситуация 
в моногородах 
остается сложной, 
несмотря на мас-
штабную поддержку

Центр готов разде-
лить с местной влас-
тью и бизнесменами 
ответственность 
за экономику про-
блемных территорий

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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КОНТРОЛЬ

ЦБ РАЗМЕНЯЛ ВОСЬМОЙ ДЕСЯТОК
В четверг Банк России отозвал лицензии сразу у трех небольших банков. Кубан-

ский универсальный банк (Краснодар) и Вестинтербанк (Москва) попросту ра-

зорились. Они занимали 377-е и 489-е места в банковской системе по размеру 

активов. Причем Кубанский универсальный банк на 98,944 процента принадле-

жал администрации Краснодара, в нем были размещены депозиты физлиц на 1,4 

миллиарда рублей. 

У Энтузиастбанка (Москва) к проблемным активам добавилось нарушение пра-

вил по противодействию отмыванию доходов — его отчетность об этом была не-

качественной и не поступала в срок. Он занимал одно из первых мест с конца в 

рейтинге активов банков (608-е). 

Страховые выплаты вкладчикам этих банков начнутся с 10 ноября. С начала года 

отозваны лицензии уже у 71 банка, входивших в систему страхования вкладов. 

Акцент

 Решение ФРС может заста-
вить Банк России отложить 
снижение ключевой ставки 
на второй квартал 2017 года
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Сотрудничество Дмитрий Медведев обсудил 
вопросы экономической интеграции с премьерами стран ЕАЭС

Кодекс строителя таможни

Владимир Кузьмин, Минск

Г
лавы правительств стран 
— участниц Евразийско-
го экономического сою-
за (ЕАЭС) не смогли до 
конца согласовать про-

ект нового Таможенного кодекса 
объединения.  В ноябре они 
встретятся еще раз в Москве, что-
бы попробовать подготовить до-
кумент для подписания прези-
дентами в декабре.

Вчера в Минске прошло оче-
редное заседание Евразийского 
межправительственного совета, 
на котором премьер-министры 
России, Белоруссии, Казахстана, 
Армении и Киргизии продолжи-
ли обсуждение интеграционных 
процессов в рамках объедине-
ния. В центре повестки ЕАЭС 
остаются процедуры подготовки 
Таможенного кодекса союза. В 
течение всего года велась интен-
сивная работа, чтобы кодекс был 
принят уже в этом году. В Минске 
евразийская пятерка планирова-
ла принять решение о направле-
нии проекта договора о Таможен-
ном кодексе странам-участни-
цам для последующего проведе-
ния внутригосударственных про-

цедур, которые нужны для его 
подписания. В конце года утвер-
дить документ на своем саммите 
должны главы государств.

«Перед декабрьским самми-
том президентов мы проводим 
своеобразный промежуточный 
итог», — объяснил премьер Бело-
руссии Андрей Кобяков те не-
сколько часов, которые главы 
правительств провели за закры-
тыми дверями в узком составе. 
Год получился тяжелый, конста-
тировал он, но это не стало пре-
пятствием, чтобы союз продви-
нулся по ряду направлений. 

Впрочем, снять все оставав-
шиеся разногласия, чтобы ска-
зать, что Таможенный кодекс 
окончательно согласован, пре-

мьеры так и не смогли. «Если на 
начало сегодняшнего дня у нас 
было 10 несогласованных пун-
ктов, по итогам встречи мы дого-
ворились по 4 пунктам полно-
стью», — заявил глава правитель-
ства Казахстана Бакытжан Са-
гинтаев. Еще один пункт практи-
чески согласован. Оставшиеся 
пять, где стороны так и не при-
шли к единству, связаны с рабо-
той свободных экономических 
зон. Поскольку времени для со-
гласования остается все меньше, 
премьеры договорились в ноябре 
встретиться в Москве еще раз.

Из раза в раз на заседаниях 
межправсовета ЕАЭС его участ-
ники говорят о необходимости от-
казаться от протекционистских 

решений, которые принимаются 
на национальных уровнях. «Если 
мы не устраним имеющиеся ба-
рьеры на двустороннем уровне 
сотрудничества, не создадим вну-
три союза равные условия для 
субъектов хозяйствования, союз 
наш будет слабым и едва ли смо-
жет защитить интересы наших 
субъектов хозяйствования», — 
подчеркнул премьер Кобяков.

Глава российского правитель-
ства Дмитрий Медведев согласил-
ся, что единое пространство без 
изъятий и барьеров — это одно из 
важнейших условий для устойчи-
вого роста. И Таможенный кодекс 
может стать тем средством, кото-
рый поможет избежать в будущем 
протекционизма. «Чем быстрее 
мы продвинемся с точки зрения 
создания единого таможенного 
документа, тем меньше протекци-
онистских устремлений будет со-
храняться, потому что, по понят-
ным причинам, это две стороны 
одной медали», — заявил он. 

— В новом кодексе заложены 
предпосылки для перехода к еди-
ному таможенному регулирова-
нию, — сказал премьер-министр 
России. — Россия выступает за то, 
чтобы это был полноформатный 

документ прямого действия, не 
разделенный на части, не сегмен-
тированный на какие-то отрезки, 
а именно определяющий то, ка-
ким образом будет существовать 
Таможенный союз и развиваться 
наш Евразийский союз. 

Работая над совершенствова-
нием внутренней интеграции, 
ЕАЭС старается расширять свое 
взаимодействие с внешним ми-
ром. Особый интерес представля-
ет сотрудничество с Евросоюзом. 
В ЕС давно направляли предложе-
ние о проведении в Брюсселе кон-
ференции высокого уровня для 
согласования деятельности двух 
объединений. Однако конструк-
тивного ответа со стороны еди-
ной Европы до сих пор нет. Поэто-
му ЕАЭС налаживает связи с от-
дельными государствами. С 5 ок-
тября действует соглашение о 
зоне свободной торговле между 
союзом с Вьетнамом. Дмитрий 
Медведев напомнил, что начат 
переговорный процесс с Китаем, 
до конца года начнется диалог с 
Израилем, после — с Сербией. 

Акцент

 В новом кодексе заложены 
предпосылки для перехода 
к единому таможенному 
регулированию

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Бизнес ждет 
налоговый 
вычет 
за установку 
новых 
кассовых 
аппаратов

ДЕНЬГИ 
В КАССУ

Татьяна Замахина

НАЛОГОВЫЙ вычет для инди-
видуальных предпринимателей, 
установивших современные 
контрольно-кассовые аппараты, 
составит 18 тыс. рублей. Об этом 
премьер Дмитрий Медведев со-
общил на заседании правитель-
ства, где рассматривался ряд из-
менений, которые помогут биз-
несу, а также социальные по-
правки в законодательство.

Законопроект о налоговом 
вычете разработан в соответст-
вии с планом действий прави-
тельства на 2016 год. Поправки 
затронут тех, кто платит налог 
на вмененный доход или налог 
при применении патентной си-
стемы налогообложения, поя-
снил Дмитрий Медведев. «Они 
смогут сократить свои расходы 
на установку современной 
контрольно-кассовой техники 
достаточно существенно — на 18 
тысяч рублей за один кассовый 
аппарат», — отметил премьер. 

«Мы также рассчитываем, 
что у таких предпринимателей 
будет и меньше различных про-
верок, поскольку часть из них 
просто потеряет смысл», — доба-
вил глава правительства, поя-
снив, что общение с налоговой 
будет уходить в электронную 
форму. «Вся информация будет 
автоматически отправляться в 
налоговые органы по электрон-
ным каналам связи, — объяснил 
Медведев, — и инспекторы, кото-
рые контролируют деятельность 
того или иного предпринимате-
ля, смогут получить эту инфор-
мацию в режиме онлайн».

Кроме того, поправки позво-
лят предпринимателям увели-
чить горизонт планирования 
своих расходов. «Специальный 
коэффициент-дефлятор, на кото-
рый индексируется сумма еди-
ного налога на вменённый доход, 
будет устанавливаться сразу на 
три года (с 2017 по 2019 год), — 
сказал Медведев. — Раньше этот 
коэффициент устанавливался на 
один год».

Правительство, кроме того, 
помогло в решении и одной из 
главных проблем в промышлен-
ности — модернизации производ-
ства. Из федерального бюджета 
будет выделен 1 млрд рублей — 
эти деньги пойдут на производ-
ство нового высокотехнологич-
ного оборудования и призваны 
помочь промышленности сокра-
тить расходы, отметил Дмитрий 
Медведев.

За счет этих средств россий-
ские предприятия смогут ком-
пенсировать часть затрат на 
производство и реализацию пи-
лотных партий нового высоко-
технологичного оборудования. 
«Вывод этих новинок идет не так 
быстро, как всем бы хотелось, — 
сказал глава правительства, — 
тем более что речь идет не о то-
варах массового спроса, а об 
оборудовании, здесь достаточно 
высокие издержки, опыта эк-
сплуатации тоже недостаточно». 
Он пояснил, что речь идет в том 
числе о проектах по импортоза-
мещению. Деньги, которые вы-
деляются, должны помочь пред-
ставителям машиностроения — и 
тяжелого, и энергетического, 
станкоинструментальной и пи-
щевой промышленности. 

Правительство также рассмо-
трело ряд социальных законопро-
ектов. Один из них посвящен со-
зданию безбарьерной среды для 
инвалидов, чтобы они могли без 
проблем посещать магазины, 
школы, вузы, госучреждения. Как 
пояснил премьер, сейчас не опре-
делено, кто контролирует, чтобы 
в городах и поселках создавались 
необходимые для повседневной 
жизни инвалидов условия. Зако-
нопроект же закрепляет эти фун-
кции за федеральными и регио-
нальными органами власти, кото-
рые осуществляют госконтроль в 
разных сферах. Это транспорт, 
связь, образование, культура, 
здравоохранение, градострои-
тельство и ЖКХ. «Все они обяза-
ны соответствующие решения по 
защите прав инвалидов прини-
мать», — добавил Медведев.

У таких 
предпринимателей 
будет и меньше 
различных 
проверок

Дмитрий Медведев и его белорус-
ский коллега Андрей Кобяков 
выступают за снятие барьеров 
внутри союза.
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ТЕНДЕНЦИЯ Избиратели чаще 
стали оказывать доверие 
руководителям успешных 
предприятий

Репутация 
располагает 
к доверию 

Никита Иванов

НАПОМНИМ, что в единый день голосования вместе с 
выборами депутатов Госдумы прошли выборы в 39 реги-
ональных законодательных собраний, а также 11 город-
ских дум. Народные избранники получили депутатские 
удостоверения и уже  приступили к работе. В ближайшие 
пять лет именно они должны будут отстаивать интересы 
россиян в муниципалитетах, региональных парламентах 
и Государственной Думе. 

Наблюдателям итоги выборов дали богатую пищу для 
размышлений. Проанализировав обновленный персо-
нальный состав некоторых региональных и муниципаль-
ных законодательных органов, можно попытаться разо-
браться в современных реалиях и понять, как сегодня из-
биратель «находит» своего кандидата. Часто определяю-
щую роль играет партийная принадлежность кандидата. 
Но, безусловно, избиратель оценивает и другие факторы. 

По сути, от депутатов мы все ожидаем одного: уве-
ренности в том, что они будут разрабатывать и прини-
мать нужные законы, отстаивать интересы своих изби-
рателей. Поэтому в потенциальном законотворце мы хо-
тим видеть не просто яркую личность, а надежного чело-
века с сильным стержнем и крепкой внутренней органи-
зацией.

У большинства людей такой образ ассоциируется с 
человеком военной профессии. В результате постоянно 
растет число депутатов-военных. По данным опублико-
ванного исследования «Государственная Дума Россий-
ской Федерации в 1993—2003 гг.: персональный состав и 
тенденции эволюции» доля военных в ГД за этот период 
выросла более чем в два раза с 4 до 11 процентов. Такую 
же положительную динамику демонстрируют и «управ-
ленцы», представляющие различные деловые структу-
ры. Например, доля «депутатов-директоров» Государст-
венного Совета-Хасэ Республики Адыгея 5-го созыва со-
ставляла 37 процен-
тов от общего числа 
избранников, а на 
последних выборах 
она выросла еще на 
12 процентов.  Из 
120 нынешних депу-
татов Законодатель-
ного собрания Баш-
кортостана более по-
ловины — управляю-
щие и предпринима-
тели.  Такая же кар-
тина в Омской обла-
сти: из 44 парламен-
тариев 23 имеют не-
посредственное от-
ношение к бизнесу.

В Законодатель-
ное собрание Перм-
ского края в 2016 
году по одномандатным округам прошли 18 управленцев 
различного уровня, что составляет почти 30 процентов 
от общего состава собрания. Это показатель на два про-
цента выше аналогичного по предыдущему созыву. Ре-
зультат хотя и не такой впечатляющий, как в Адыгее, но 
тенденция прослеживается та же. В Перми в эту кампа-
нию вообще происходило много интересного. 

Некоторые кандидаты побеждали вопреки ожидани-
ям. Например, были эксперты, которые не верили в Ни-
колая Зуева, гендиректора строительной компании 
«КОРТРОС-Пермь». Но это не помешало ему победить на 
праймериз «Единой России», а потом и в своем округе. 
Зато масштабные рекламные кампании некоторых дру-
гих кандидатов, казалось бы, гарантирующие победу, 
подчас оборачивались громкими провалами.

Другой пример успеха представителя промышленной 
сферы: генеральный директор АО «Арзамасский прибо-
ростроительный завод» Олег Лавричев с большим отры-
вом победил на выборах в депутаты Законодательного 
собрания Нижегородской области. «Считаю, что нашей 
команде удалось донести до населения, почему необхо-
димо присутствие промышленников, и в частности арза-
масцев, в составе областного законодательного органа», 
— так он прокомментировал итоги выборов.

В целом кампания 2016 года показала зрелость и эф-
фективность избирательной системы. Стало очевидным, 
что избиратели не боятся отдавать свои голоса в пользу 
управленцев, если считают их компании основательны-
ми и серьезными. Возможно, образ крепкого хозяйствен-
ника сегодня ассоциируется не только с руководителя-
ми, возглавляющими, например, администрацию города 
или области, но и с управленцами из крупных коммерче-
ских компаний.

Можно, пожалуй, сказать, что значимость и солид-
ность фирмы в ряде случаев компенсирует отсутствие 
широкой известности у ее сотрудника, решившего вы-
ставить свою кандидатуру на выборах. Эта закономер-
ность прослеживалась во всех упоминавшихся регионах. 
Положительный имидж компании-налогоплательщика, 
компании-лидера однозначно дает бонусные очки ее 
представителю. Вряд ли могут быть какие-то сомнения в 
том, что одним из факторов, сыгравших в пользу, напри-
мер, Николая Зуева, стала его работа в системе крупней-
шего федерального застройщика «КОРТРОС». 

Вот и получается, что, голосуя за какого-либо дирек-
тора или начальника участка, граждане в том числе ока-
зывают доверие его компании. Правда, чтобы заслужить 
такой авторитет, нужна безупречная репутация, выстро-
енная годами образцовой работы. «Газпром», ЛУКОЙЛ, 
РЖД… Наверное, мало найдется людей, сомневающихся 
в состоятельности этих компаний и их менеджмента. Те-
перь остается надеяться, что управленцы крупных ком-
паний, получившие поддержку избирателей, оправдают 
доверие.

ДИСКУССИЯ 
На ассамблею 
в Северную 
столицу 
съедутся гости 
из 170 стран

ПОЧТИ 
ЕДИНОГЛАСНО

Виталий Петров, Женева

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ примет 
ассамблею Межпарламентского 
союза в октябре 2017 года. Такое 
решение было озвучено вчера на 
очередной сессии МПС, которая 
проходит в Женеве. Заявку Рос-
сии представляла председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

Однако не все были согласны 
с таким развитием событий. На 
заседании руководящего совета 
организации украинская сторо-
на по традиции решила дать от-
чаянный бой, обвиняя Россию 
во всевозможных бедах и наста-
ивая на том, что нельзя перено-
сить осеннюю сессию МПС из 
Женевы в Северную столицу 
России. Руководитель организа-
ции Сабер Чоудхури после дол-
гих препираний предложил 
провести всеобщее публичное 
голосование по этому вопросу. 
Подавляющее количество 
стран, включая Великобрита-
нию, поддержало российскую 
заявку.  

Валентина Матвиенко по-
благодарила руководство МПС 
за оказанное доверие, подчер-
кнув, что эта организация из-
вестна своей приверженностью 
к равноправному и открытому 
диалогу. «Союз представляет 
парламенты практически всех 
государств, всех регионов пла-
неты. Вполне закономерно, что 
МПС образно называют парла-
ментским измерением ООН. 
Здесь нет доминирования от-
дельно взятой группы госу-
дарств, с чем мы сталкиваемся 
в ряде других международных 
организаций. Здесь мы видим 
свободный и содержательный 
обмен мнениями», — заявила 
она.

Именно поэтому Россия при-
дает большое значение углубле-
нию взаимодействия с Межпар-
ламентским союзом. И никаких 
ограничений на участие в ас-
самблее в Санкт-Петербурге, по 
словам Матвиенко, не будет. Та-
кую возможность получат абсо-
лютно все желающие парламен-
тарии, включая и тех, кто голо-
совал против российской заяв-
ки (среди таких государств 
были Австралия, Эстония и, ко-
нечно же, Украина). «Мы пред-
ложим конструктивную, сво-
бодную от политиканства по-
вестку дня, направленную на 
объединение, а не разъедине-
ние парламентов и парламента-
риев», — пообещала спикер Сов-
феда. Российская сторона наме-
рена сделать все, чтобы обмен 
мнениями касался самых акту-
альных вопросов международ-
ной политики. «А главное — что-
бы он вылился в конкретные ре-
шения, способствующие взаи-
мопониманию между государ-
ствами и народами», — добавила 
Матвиенко. Она не сомневается 
в том, что Россия обладает все-
ми возможностями, организа-
ционным опытом для успешно-
го проведения столь масштаб-
ного мероприятия. «Побывав-
шие в июне этого года в Санкт-
Петербурге члены Оценочной 
миссии Межпарламентского 
союза смогли в этом убедить-
ся», — отметила она.

Позже, комментируя утвер-
ждение Санкт-Петербурга, Ва-
лентина Матвиенко назвала это 
событие несомненным успехом 
межпарламентского движения 
и подавляющего числа госу-
дарств, стремящихся выстро-
ить международные отношения 
на принципах равноправия. 
«Россия высоко оценивает роль 
и деятельность Межпарламент-
ского союза, стремится полно-
ценно и эффективно участво-
вать в его работе. Мы последо-
вательно развиваем междуна-
родные парламентские контак-
ты» - сказала спикер.

В октябре 2017 года в Север-
ной столице соберутся предста-
вители 170 стран и 11 межпар-
ламентских объединений, вхо-
дящих в МПС. Глава Совфеда 
пообещала, что будут созданы 
все необходимые условия для 
работы парламентариев, чле-
нов делегаций, журналистов.

ЭКОЛОГИЯ На планете стремительно исчезают индийские слоны, 
акулы, скаты и чайки

Живности.net
Марина Гусенко

К
оличество млекопитаю-
щих, птиц, рыб, амфибий и 
рептилий на планете стре-

мительно сокращается — за по-
следние полвека их стало меньше 
почти на 60 процентов. И если 
тенденция в ближайшее время 
сохранится, то уже к 2020 году 
останется только треть от того 
количества живности, которое 
обитало на планете в 1970 году. 
Почти 70 процентов вымрет. 

Столь неутешительные выво-
ды содержатся в докладе Всемир-
ного фонда дикой природы 
(WWF). Один из основных показа-
телей в нем — индекс живой плане-
ты, с помощью которого отслежи-
ваются изменения популяций жи-
вотных в дикой природе. Их чи-
сленность уже сократилась на 38 
процентов, пресноводных видов — 
на 81 процент, морских видов — на 
36 процентов. Как пояснили «РГ» 
в WWF России, среди животных, 
находящихся на грани вымира-
ния, находятся, к примеру, индий-
ские слоны. Сейчас их всего 415 

тысяч особей, а еще в 2006 году 
было на 111 тысяч больше. Под уг-
розой полного исчезновения 
треть видов акул и скатов, а также 
иравадийские дельфины.

Ежегодно численность популя-
ций всех животных сокращается в 
среднем на два процента, и пока 
нет никаких признаков замедле-
ния этих процессов.

Как отметил генеральный ди-
ректор WWF International Марко 
Ламбертини, дикая природа исче-
зает с беспрецедентной скоро-
стью, буквально в течение жизни 
одного поколения. Между тем био-
логическое разнообразие — это 
основа здоровья лесов, рек и океа-
нов. Уничтожьте часть видов — и 
экосистемы, в которых те обита-
ли, разрушатся. А это уже ката-
строфа не только для животных и 
рыб, но и для человека, потому что 
приведет к нехватке чистого воз-
духа, воды, продуктов питания.

Главный виновник этих про-
цессов — человек, вернее, его дея-
тельность. Самая распространен-
ная причина сокращения популя-
ций — потеря и деградация мест 

обитания животных. Плюс чрез-
мерная эксплуатация рыб, птиц, 
млекопитающих и разных «га-
дов»: неустойчивый промысел, 
добыча и браконьерство, загряз-
нение, чужеродные (инвазивные) 
виды и заболевания, а также изме-
нение климата.

Для России все эти 
проблемы не ме-
нее актуальны, 
чем для других 
стран. «Сокра-
щение пло-
щади льдов в 
Арктике со-
здает угро-
зу для мно-
гих редких 
животных 
нашей стра-
ны, в том чи-
сле белых медве-
дей, моржей и ряда 
других морских мле-
копитающих, 

краснокнижных видов птиц, на-
пример белой чайки»,— отметил 
координатор проектов по сохра-
нению биоразнообразия Арктики 
WWF России Михаил Стишов.

В докладе «Живая плане-
та-2016» приводятся также об-
новленные данные о масштабе 
перерасхода ресурсов планеты. 
Для восполнения природных ре-
сурсов и услуг, которые потре-
бляет человечество, сейчас 
потребовалось бы 1,6 

Земли. Еще 2 года 
назад  людям 

было необходимо 1,5 Земли. К со-
жалению, Россия тоже относится 
к числу «вредильщиков», хотя и 
не возглавляет их список. Среди 
стран, оставляющих серьезный 
экологический след, первое ме-
сто занимает Китай — 24 процен-
та от экологического следа всего 

человечества. Да-
л е е  с л е д у ю т 

С Ш А  ( 1 3 
п р о ц е н -
тов), Ин-

дия (7 про-
центов), Россия 
(4 процента) и 

Япония (3,2 про-
цента). 
При этом Рос-

сия остается в числе 
глобальных доноров при-

родного капитала наравне 
вместе с Бразилией, Кита-

ем, США и Ин-
дией. 

Никаких 
 ограничений 
на участие 
в ассамблее 
в Санкт-Петербурге 
не будет

Образ крепкого 
хозяйственника 
сегодня ассоцииру-
ется не только 
с государственным 
руководителем, 
но и управленцем 
из крупной 
 компании

Ничто, казалось бы, не угрожало белой чайке. Ан нет! Вымирает!
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Событие В Москве презентовали двухтомник с воспоминаниями 
и семейными фото Евгения Примакова

Человек, которого 
сегодня не хватает

Татьяна Зыкова 

Т
оргово-промышленная 
палата и «Российская 
газета» презентовали 
вчера двухтомник «Не-
известный Примаков». 

А в Интернете скоро заработает 
интерактивный сайт, посвящен-
ный выдающемуся государствен-
ному деятелю, академику РАН Ев-
гению Примакову. Сейчас прора-
батываются технические детали 
уникального портала, рассказал 
«Российской газете» руководи-
тель рабочей группы по подготов-
ке книг об Евгении Максимовиче 
Александр Рыбаков. В книгу во-
шли личные воспоминания едино-
мышленников, коллег, соратни-
ков и друзей, включая мемуары 
Георгия Данелии, Мадлен Ол-
брайт. А также не опубликован-
ные ранее документальные свиде-
тельства и факты, фотографии 
разных лет из семейного архива.

Президент Торгово-промыш-
ленной палаты Сергей Катырин, 
подхвативший эстафету Прима-
кова на этом посту, напомнил, что 
Евгений Максимович 15 лет своей 
жизни посвятил ТПП. То, что се-
годня палата по сути стала храни-
телем его интеллектуального на-
следия, подтвердил внук, Евгений 
Примаков.

Собрание сочинений его леген-
дарного деда в десяти томах было 
издано по инициативе ТПП к го-
довщине его смерти. А этим летом 
представители палаты объездили 
40 российских регионов, в кото-
рых вручали десятитомники с 
уникальными рукописями, пу-
блицистикой, научными работа-
ми, стенограммами выступлений 
и лекций Примакова местным об-

ластным и краевым библиотекам 
и университетам, губернаторам и 
законодателям. «Главное, что во 
время этих встреч было много мо-
лодежи, которая живо интересует-
ся опытом Примакова, то есть 
опытом государственного мышле-
ния, взвешенного подхода к слож-
ным проблемам внутренней и 
внешней политики, позволяющим 
находить конструктивные реше-
ния в сложнейших ситуациях», — 
сказал Сергей Катырин.

Во время презентации с лич-
ным «словом» о Примакове вы-
ступили многие известные обще-
ственные деятели, политики, де-
путаты, ученые, дипломаты, жур-
налисты и даже разведчики. На 
протяжении своей жизни он был 
ярким представителем этих про-
фессий и всегда оставался самим 
собой — талантливым, блестяще 
образованным человеком энци-
клопедических знаний. «Не было 
разницы, с кем Максимыч гово-
рит, со всеми одинаково ровно, с 
интересом, уважительно, этому 
не научишь, это от Бога», — заме-
тил президент Российского книж-
ного союза Сергей Степашин, 
давний коллега и товарищ Прима-
кова.

Директор Института мировой 
экономики и международных от-
ношений РАН, академик, доктор 
экономических наук Александр 
Дынкин рассказал об истоках 
силы Примакова как политика, 
ученого, дипломата. «Он всегда 
опирался на научное мировоззре-
ние — книги и точную информа-
цию, а не на слухи и заговоры, — за-
метил Дынкин, — защищал не 
групповые и не ведомственные, а 
национальные интересы».

Вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая, которую Евгений Прима-
ков всегда приглашал на заседа-
ния дискуссионного «Меркурий 
клуба» в ТПП, заметила, что мно-
гие молодые политики шли туда 
как на особый личный экзамен — 
готовы ли соотносить свои мысли, 
поступки с тем, что предлагает 
Примаков. «Евгений Максимович 
был честным политиком, был из-
вестен отсутствием всякой конъ-
юнктуры кроме интересов своей 
страны», — подчеркнула Яровая. 
Она посоветовала прочесть книги 
о нем всем молодым парламента-
риям. «Право силы, увы, в мире 
никто не отменял. Но двурушни-
честву, подлости можно противо-
стоять. Причем не поддавками, а 

искусством убедительного и не 
допускающего зла диалога с оппо-
нентами», — сказала Яровая. По ее 
словам, искусством такого диало-
га и владел Примаков.

Главный редактор «Россий-
ской газеты» Владислав Фронин 
подчеркнул, что двухтомник со-
брал много интересных поучи-
тельных историй, которые могут 

пригодиться самым разным лю-
дям и поколениям. Личность При-
макова, его статьи, лекции, высту-
пления по-прежнему актуальны, и 
у многих в трудных ситуациях 
возникает вопрос: а как бы повел 
себя Евгений Максимович?

Соиздатели представили новый двухтомник.

Давид Иоселиани вспоминал 
Евгения Примакова как своего 
 лучшего друга.

Акцент

 В книгу вошли воспоминания 
коллег, соратников, друзей, 
включая Георгия Данелия 
и Мадлен Олбрайт
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На 26 ноября запланированы первые международные «Примаковские чтения», 

на которые приедут звездные политики, ученые, дипломаты, эксперты по ме-

ждународным отношениям и мировой экономике из 46 стран. Например, один 

из самых авторитетных американских политиков, экс-госсекретарь США с 1973 

по 1977 год, Генри Киссинджер, с которым Евгений Примаков был дружен, не-

смотря на острые дискуссии и разногласия в оценке геополитических вызовов 

на протяжении многих лет.
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Примите бюджет
Это объясняется еди-
новременной выплатой 
пенсионерам в январе 

2017 года в размере 5000 рублей. 
В совокупности на эти цели пред-
усмотрено 222 миллиарда ру-
блей. Поскольку данная выплата 
будет разовой, то и получается 
такой всплеск расходов именно в 
2017 году.

Однако если исключить еди-
новременную выплату пенсионе-
рам, то темпы роста расходов на 
социальную политику составят в 
2017 году около 5%, что в целом 
сопоставимо с размером заплани-
рованной индексации 5,8% в 2017 
году. При этом, приводя расходы 
на социальную политику в «сопо-
ставимые» условия, расходы еже-
годно растут. В 2017 году на 5 про-
центов, в 2018 году на 2 процента, 
в 2019 году также на 2 процента .

Несмотря на это, сейчас везде 
пишут о том, что расходы на со-
цзащиту снижаются. Так ли это? 
Есть ли сокращение социальных 
расходов по отдельным катего-
риям граждан? Что это за катего-
рии? С чем связано сокращение?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Это неверно. 
Расходы на социальную полити-
ку растут. Размеры социальных 
выплат, индексация которых 
установлена законодательством, 
ежегодно увеличиваются. Вместе 
с тем в течение ряда лет действи-
тельно снижаются расходы по от-
дельным видам выплат, отдель-
ным категориям граждан, но это 
связано с сокращением числен-
ности получателей данных вы-
плат. Например, снижаются рас-
ходы на компенсации в возмеще-
ние вреда гражданам, подвер-
гшимся воздействию радиации, а 
также компенсации в возмеще-
ние вреда, причиненного здоро-
вью граждан в связи с исполнени-
ем обязанностей военной служ-
бы по призыву.

Произойдет ли в России переход 
на адресную помощь? По каким 
выплатам? Можно ли ожидать 
перемен уже в следующую трех-
летку?
ТАТ Ь Я Н А  Н Е СТ Е Р Е Н К О : Социальная 
поддержка и сейчас оказывается 
адресно, но по категориальному 
принципу. То есть законом опре-
делены отдельные категории гра-
ждан, которым поддержка долж-
на быть оказана.

При этом важно и другое — по 
статистике в материальной под-
держке больше всех сегодня ну-
ждаются семьи с детьми до 16 
лет, особенно семьи с двумя и бо-
лее детьми и одним работающим 
родителем. Большинство стран 
мира принимают активные меры 
по защите беднейших групп свое-
го населения и предоставляют 
адресные пособия по бедности. 
Главный критерий при выборе 
участников программы — про-
верка нуждаемости и имущест-
венной обеспеченности: право 
на участие в программе получа-
ют все семьи, доходы и обеспе-
ченность имуществом которых 
находятся ниже установленного 
в той или иной стране уровня. 

Сегодня было бы правильно и 
нам перейти на применение 
принципа нуждаемости при на-
значении отдельных социальных 
выплат и обсудить возможность 
введения нового вида пособия — 
пособия по бедности.

Однако для этого необходимо 
законодательно определить по-
нятие «нуждаемость», единые 
критерии нуждаемости, порядок 
оценки доходов и имущества се-
мьи или одиноко проживающих 
граждан, круг лиц, относящихся 
к членам семьи. А также повы-
сить уровень открытости таких 
мер господдержки. 

Эти предложения нашли отраже-
ния в проекте бюджета? 
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Мы считаем, 
что такую работу следует прово-
дить и находить приемлемые и 
согласованные решения. Но с точ-
ки зрения бюджета на 2017—2019 
годы, изменений по данному на-
правлению в бюджетных проек-
тировках не предусмотрено.

Почему в 2017—2019 годах по 
сравнению с 2016 годом сокра-
щаются расходы федерального 
бюджета на здравоохранение?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Часть расходов 
государства реализуется не че-
рез федеральный бюджет, а через 
государственные внебюджетные 
фонды. Это Пенсионный фонд, 
Фонд социального страхования и 
Фонд медицинского страхова-
ния. Поэтому все расходы на 
здравоохранение нельзя увидеть 
только в федеральном бюджете.

Бюджет здравоохранения со-
стоит из расходов Фонда меди-
цинского страхования ( в 2017 
году — это 1705,9 млрд рублей), 
из средств региональных бюдже-
тов, направляемых на оплату 
нестраховых случаев в большей 
степени относящихся к социаль-
но-значимым заболеваниям — ту-
беркулез, психиатрия, ВИЧ, на-
ркология — в общей сумме это 
777,5  миллиарда  рублей и 
средств федерального бюджета в 

378 миллиардов рублей. Таким 
образом, расходы Фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания( ФОМС) в общих расходах 
на здравоохранение составляют 
60 процентов. И эта сумма нахо-
дится за рамками федерального 
бюджета.

И если рассматривать дина-
мику всех расходов государства 
на здравоохранение, то они вы-
росли с 2012 по 2016 год на 18,3 
процента. 

Что касается федерального 
бюджета на 2017 год в части 
здравоохранения, то со следую-
щего года меняется механизм фи-
нансового обеспечения высоко-
технологичной медицинской по-
мощи. До сих пор эта помощь 
оплачивалась из федерального 
бюджета. Со следующего года из 

Федерального фонда обязатель-
ного медицинского страхования. 
Расходы сохранятся в том же 
объеме, но поскольку это уже бу-
дут расходы ФОМС, то в феде-
ральном бюджете мы увидим со-
кращение, а в бюджете ФОМС — 
увеличение. 

Если посмотреть динамику 
расходов год к году, но без учета 
высокотехнологичной помощи, 
то бюджетные ассигнования фе-
дерального бюджета на здраво-
охранение увеличиваются на 2,5 
процента. 

А если говорить о консолиди-
рованном бюджете на здравоох-
ранение, то он составит в 2017 
году 3004,7 млрд рублей (рост к 
2016 году — 9,8 процента), в 2018 
году — 3281,3 млрд рублей (рост к 
2017 году — 9,2 процента), в 2019 
году — 3525,5 млрд рублей ( рост 
к 2018 году — 7,4 процента).

А что с расходами на образова-
ние?

ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Также как и с 
расходами на здравоохранение, 
не все они учитываются в феде-
ральном бюджете. На федераль-
ном уровне финансируется выс-
шее образование, прикладные на-
учные исследования в сфере обра-
зования, мероприятия государст-
венной молодежной политики, 
программы среднего профессио-
нального образования в феде-
ральных образовательных учре-
ждениях. В процентном отноше-
нии расходы на образование фе-
дерального бюджета составляют 
18 процентов от всех расходов на 
образование в стране. И это по-
нятно, поскольку большая часть 
расходов направляется на до-
школьное и общее (школьное) об-
разование, которое реализуется 
на уровне субъектов.

Теперь о федеральном бюдже-
те. Расходы на образование на 
2017 год в законопроекте опреде-
лены в сумме 568,5 миллиарда 
рублей. По сравнению с 2016 го-
дом это составляет 102 процента. 
Такая динамика объясняется в 
основном решением задачи по 
повышению оплаты труда педаго-
гов федеральных государствен-
ных образовательных учрежде-
ний. При этом дополнительно в 
рамках приоритетного проекта 
«Образование» планируется на-
правлять ежегодно 25 миллиар-
дов рублей. Таким образом расхо-
ды федерального бюджета на об-
разование будут еще увеличены.

Минтруд предложил не индекси-
ровать материнский капитал 
три года, поддерживает ли мин-
фин предложение? Сколько де-
нег это сэкономит?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: В бюджете это 
предложение учтено, размер ма-
теринского капитала сохранится 

на уровне 2016 года, а именно 
453 026 рублей.

Размер материнского капита-
ла с момента возникновения 
этой программы в 2007 году зна-
чительно вырос. Если изначаль-
но он составлял 250 тысяч ру-
блей, то сейчас это уже 453 тыся-
чи (рост — 181 процент за 9 лет).

Однако если вы посмотрите 
на динамику расходов государст-
ва на выплату материнского ка-
питала, то объем средств, несмо-
тря на сохранение размера, уве-
личивается. И увеличивается в 
2017 году почти на 9 процентов. 
Граждане стали гораздо активнее 
распоряжаться средствами мате-
ринского капитала.

В этом году минфин попросил 
право использовать из Резервно-
го фонда до 1 триллиона рублей 
без внесения изменений в бюд-
жет — на случай недопоступле-
ния доходов от приватизации. 
Будете ли вы просить о таком 
праве в 2017 году, но уже в отно-
шении Фонда национального 
благосостояния? 
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Нет. При фор-
мировании бюджета на очеред-
ной финансовый цикл мы не 
включаем в текст закона такую 
норму. Однако это не означает, 
что при ухудшении макроэконо-
мической ситуации уже в ходе 
исполнения бюджета правитель-
ство не обратится в парламент с 
законопроектом, расширяющим 
право использования госрезер-
вов. Собственно говоря, в том чи-
сле именно для таких случаев 
они и создавались.

Становится все более актуаль-
ным повышение эффективности 
государственных расходов. Как 
вы планируете этого добиться?
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Решения в об-
щем-то давно уже приняты, а сей-
час требуются постоянные уси-
лия по внедрению в жизнь и со-
вершенствованию. Это касается в 
том числе государственных про-
грамм, в которые во взаимосвязи 
с целями политики в той или иной 
отрасли экономики включаются 
все инструменты по достижению 
нужного эффекта: нормативное 
регулирование отрасли, контр-
оль и надзор, бюджетные ассиг-
нования, налоговые льготы и т.п.

Только постоянный анализ 
хода достижения целей полити-

ки, своевременное уточнение за-
дач и создают необходимые усло-
вия для эффективного государст-
венного управления. 

Справедливости ради скажу, 
что названные условия далеко не 
всегда реализуются должным 
образом, но альтернативы такой 
организации деятельности ис-
полнительной власти еще не при-
думано. Это так называемая 
«функциональная» эффектив-
ность, то есть верхний уровень, 
без которого все остальные 
меры, направленные на повыше-
ние эффективности, не достиг-
нут должного результата.

Если говорить об «операцион-
ной» эффективности государст-
венного управления, то в бюд-
жетной сфере она складывается 
из качественных решений и про-
цедур, применяемых при состав-
лении и исполнении бюджета.

Здесь на первое место я бы по-
ставила своевременность и пол-
ноту принятия решений по цело-
му ряду бюджетных процедур: 
это и сроки подготовки и приня-
тия нормативных правовых ак-
тов, необходимых для исполне-
ния бюджета, распределения 
субсидий их получателям, меж-
бюджетных трансфертов регио-
нам, заключения необходимых 
соглашений о предоставлении 
средств из бюджета с их получа-
телями. В этом направлении уже 
очень много сделано, но в 2017 
году требования к участникам 
бюджетного процесса ужесточа-
ются.

Каким образом? 
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Устанавливают-
ся нормы, по которым все нера-
спределенные законом о феде-
ральном бюджете межбюджет-
ные субсидии должны быть рас-
пределены до 1 февраля 2017 
года, иные межбюджетные тран-
сферты — до 1 апреля 2017 года, а 
соглашения с субъектами долж-
ны быть подписаны до 1 марта 
2017 года.

Следующий шаг — это измене-
ние механизма предоставления 
денег из федерального бюджета.

Начиная со следующего года 
они будут предоставляться толь-
ко под фактическую потребность 
с казначейским сопровождени-
ем. То есть все движение бюджет-
ных средств получателями про-
исходит на счетах, открытых ими 

в федеральном Казначействе под 
постоянным контролем.

Это также обеспечивает до-
полнительную ликвидность счета 
казначейства. Доходы от управ-
ления этими средствами посту-
пят в бюджет государства, а не 
предприятия. Механизм позволя-
ет обеспечить четкое соответст-
вие расходов целям, на которые 
предназначены средства казны.

В этом же направлении будем 
совершенствовать процедуры 
представления средств бюджета 
в виде взносов в имущество го-
скомпаний. 

А в чем разница? 
ТАТЬЯНА НЕСТЕРЕНКО: Сегодня при 
предоставлении таких взносов 
на счетах юридических лиц обра-
зуются остатки целевых средств, 
что само по себе уже демонстри-
рует неэффективность этих рас-
ходов. Поэтому мы предлагаем 
перейти на предоставление суб-
сидий под потребность и с казна-
чейским сопровождением.

В 2017 году мы планируем 
расширить применение казна-
чейского аккредитива — специ-
альной формы расчетов по госу-
дарственному контракту. При 
этом Федеральное казначейство 
выплачивает исполнителю го-
сконтракта средства только по-
сле представления им докумен-
тов, подтверждающих факт по-
ставки товаров (работ, услуг). 
Расширение такой формы расче-
тов существенно сократит сум-
мы дебиторской задолженности 
по авансовым платежам, что так-
же поможет более эффективному 
использованию бюджетных 
средств. В целом могу с уверен-
ностью сказать, что такого на-
правления деятельности, где не 
было бы резервов повышения 
эффективности.

В социальной политике, на-
пример, это целенаправленная 
работа по снижению бедности, в 
том числе за счет перехода на 
принцип нуждаемости при оказа-
нии социальной поддержки гра-
ждан. В сфере закупок для госу-
дарственных нужд — сокращение 
закупок у единственных постав-
щиков, создание каталогов това-
ров для мониторинга и снижения 
цены закупки, также внедрение 
типовых контрактов с возможно-
стью заключения их в электрон-
ном виде.

Министр финансов Антон Силуанов и его первый заместитель Татьяна Нестеренко за применение «принципа нуждаемости» при назначении социальных выплат. 

Акцент

 Россияне стали активнее 
тратить средства материнско-
го капитала, и в 2017 году 
объем выплат может увели-
читься на 9 процентов
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Нестеренко Татьяна Геннадьевна, заместитель министра финансов 
РФ, кандидат экономических наук. Родилась 5 августа 1959 года во Вла-
дивостоке Приморского края.
В 1981 году окончила Хабаровский институт народного хозяйства по 
специальности «Финансы и кредит».
 С 1981 по1984 год работала экономистом по финансированию народно-
го хозяйства финансового отдела Анадырского райисполкома Чукот-
ского автономного округа. В 1991—1994 годах стала заместителем гла-
вы администрации, начальником финансового управления админи-
страции Чукотского автономного округа. 
С 1994 по 1998 год — депутат Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации, член Комитета Государственной Думы 
по бюджету, налогам, банкам и финансам. С 2005 по 2007 год руково-
дитель Федерального казначейства (Казначейство России). С 2007 по 
2012 год — заместитель министра финансов. С 2012 года по настоящее 
время — первый заместитель министра финансов. В министерстве ку-
рирует бюджет, казначейское сопровождение, эффективность расходо-
вания бюджетных средств, информационные технологии.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о намечаемой де-
ятельности по проекту «Технический проект разработки Красно-
бродского каменноугольного месторождения в границах лицензии на 
право пользования недрами КЕМ11669ТЭ филиала ОАО «УК «Куз-
бассразрезуголь» «Краснобродский угольный разрез с Дополнением 
№ 1» на территории Краснобродского городского округа.

Замечания и предложения направлять на имя технического ди-
ректора филиала «Краснобродский угольный разрез» Парфено-
ва А.П. до 29.11.2016 г.: 652640, Комсомольская ул., 15, Красноброд-
ский, Кемеровская обл., тел.: (384) 527-53-02 (там же можно ознако-
миться с подробной информацией).

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372: совместно с местными органами самоуправления 29 ноября 
2016 г. в 10.00 по местному времени будут проведены обществен-
ные обсуждения (в форме слушаний) по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания
Общество с ограниченной ответственностью «Органик парк» 

информирует о проведении общественных слушаний материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) объектов госу-
дарственной экологической экспертизы в составе проектов техни-
ческой документации на пестицид «Оргамика Ф,ж», которое пла-
нируется к государственной регистрации.

Реализация объектов экспертизы — Российская Федерация, 
в том числе Республика Татарстан.

Слушания состоятся 28 ноября 2016 г. в 10.00 по адресу: 
422000, РТ, г. Арск, пл. Советская, д. 12, конференц-зал, 2-й эт.

Приглашаются граждане и представители общественных орга-
низаций.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность ознакомиться с материалами ОВОС 
объекта слушаний по адресу: 420107, РТ, г. Казань, ул. Спартаков-
ская, дом 6, ком. 716 (а/я 83).

Тел./факс: +7 (843) 212-26-40. 
Эл. почта: info@organic-park.ru. 
Сайт: www.organic-park.ru.
Аргументированные предложения и замечания направляйте 

до 28 ноября 2016 г. по адресу: 420095, РТ, г. Казань, а/я 83, эл. поч-
та: info@organic-park.ru.

Ответственные организаторы: Администрация Арского муни-
ципального района и ООО «Органик парк».

Тел. для справок: +7(843)212-26-40
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Администрация города Дзержинска, ООО «ГЭС-ЭКОТЕХНОЛО-
ГИИ» и ГБУ НО «Экология региона» информируют граждан и организа-
ции о проведении общественных обсуждений по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду в составе проекта по ликвидации объекта 
накопленного экологического ущерба на территории Нижегородской об-
ласти — свалка промышленных отходов «Черная дыра».

Слушания будут проходить 28 ноября 2016 года в 17 часов 00 минут 
(время московское) по адресу: г. Дзержинск, ул. Урицкого, д. 10, лекци-
онный зал.

Ознакомиться с материалами, выносимыми на общественные слуша-
ния, можно в рабочие дни с 9.00 до 17.00 (время московское) по адре-
сам: Администрация г.о.г. Дзержинск, Нижегородская обл., г. Дзержинск, 
площадь Дзержинского, д. 1, каб. 69.

ГБУ НО «Экология региона», г. Нижний Новгород, ул. Ильинская, 
д. 51, каб. 13. 

ООО «ГЭС-ЭКОТЕХНОЛОГИИ», г. Москва, Малый Ивановский пе-
реулок, 7 — 9, стр. 1. 

Телефоны для справок: (8313) 279827, (831)433-94-10, (495) 792-
39-42.

Для включения вашего мнения в протокол общественных обсужде-
ний просим отзывы, предложения и замечания предоставлять в письмен-
ном виде по адресу: Нижегородская область, г. Дзержинск, площадь Дзер-
жинского, д. 1, каб. 69, до дня проведения общественных обсуждений.

 Обращаем ваше внимание, что анонимные отзывы не рассматрива-
ются и не учитываются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫИ
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Н
Г

Е
Л

И
Н

А
 Ж

У
К

О
В

А

ПРОЕКТ Минтранс
предлагает запретить
брать на борт самолета
ртутные термометры

Градус 
недоверия

Татьяна Шадрина

ПАССАЖИРАМ самолетов могут запретить брать с 
собой в полет ртутные градусники. Такие поправки в 
правила проведения предполетного и послеполетно-
го досмотров сейчас готовит минтранс.

Уведомление о разработке такого документа опубли-
ковано на портале проектов нормативных и правовых 
актов. Если предложение будет одобрено, то измерять 
температуру тела на борту авиалайнера с помощью уста-
ревших градусников 
станет нельзя уже с 
января 2017 года.

Ртуть очень ядо-
витое вещество и 
его, как и другие опа-
сные материалы, 
нельзя проносить на 
борт самолета, уве-
рены авторы проек-
та. Раньше для ртут-
ных термометров 
было сделано исклю-
чение, так как анало-
гов таких медицин-
ских приборов не существовало. Но теперь, с появлени-
ем десятков самых разнообразных электронных граду-
сников, их ртутные «предшественники» могут впервые 
попасть в список запрещенных предметов.

Сейчас, напомним, при входе в чистую зону аэропор-
та пассажирам приходится расставаться с флаконами и 
пузырьками с жидкостью объемом больше 100 миллили-
тров, пилочками и ножницами, карманными ножами. А 
также с радиоактивными и окисляющимися вещества. 
Могут не пропустить детские игрушки и сувениры, ими-
тирующие оружие.

В медицинских аптечках, которые в обязательном по-
рядке должны быть на борту самолета каждой авиаком-
пании, уже заменили стеклянные градусники на совре-
менные модели, подтвердил в беседе с «РГ» президент 
профсоюза летного состава России Мирослав Бойчук. 

Ртутный градусник самый точный прибор для изме-
рения температуры тела, а электронные приборы опре-
деляют температуру тела буквально за секунды. Но ради 
безопасности пассажиров с неточностью в несколько де-
сятых можно и смириться, считает собеседник «РГ». За-
чем проносить потенциальную опасность на борт, где на-
ходится несколько сотен людей, задается вопросом Бой-
чук. Пары двух граммов ртути способны отравить шесть 
тысяч кубометров воздуха. Частично воздух поступает в 
салон самолета снаружи, но проветрить его, чтобы ртуть 
испарилась, не получится.

Читайте также: 10 вещей, которые можно попросить 
в самолете 
rg.ru/art/1276306

Публикацию комментирует 
Владимир Джанибеков

Ртутные градусники 
попадут в список 
запрещенных пред-
метов из-за появле-
ния новых электрон-
ных термометров
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Конкурс на соискание премий 
Правительства 

Российской Федерации 
в области качества

Совет по присуждению премий Пра-
вительства Российской Федерации в 
области качества извещает организа-
ции различных форм собственности, 
занимающиеся производством товаров 
и оказанием услуг, а также федераль-
ные органы исполнительной власти и 
органы исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации об объявле-
нии конкурса на соискание премий Пра-
вительства Российской Федерации 
2017 года в области качества.

Премии Правительства Российской 
Федерации в области качества прису-
ждаются ежегодно на конкурсной 
основе организациям за достижение 
значительных результатов в области 
качества продукции и услуг, обеспече-
ния их безопасности, а также за вне-
дрение высокоэффективных методов 
менеджмента качества.

Результаты работы организаций в 
области качества, отражаемые в пред-
ставляемых на конкурс материалах, 
принимаются к рассмотрению при 
условии, что они были реализованы на 
практике не менее чем за год до объяв-
ления конкурса.

Участие организаций в конкурсе 
добровольное.

Критерии присуждения премии и 
порядок проведения конкурса 2017 года 
устанавливаются в Руководстве для 
организаций — участников конкурса.

Организации, желающие принять 
участие в конкурсе или осуществить 
самооценку на основе критериев пре-
мии, могут ознакомиться с Руководст-
вом для организаций — участников 
конкурса 2017 года на сайтах Мини-
стерства промышленности и торговли 
Российской Федерации (http://www.
minprom.gov.ru), Федерального агент-
ства по техническому регулированию 
и метрологии (http:www.gost.ru), 
Секретариата Совета по присуждению 
премий Правительства Российской 
Федерации в области качества (тел. 
(499) 253-33-95, http: www.vniis.ru) 
или получить брошюру в Секретариа-
те Совета.

Совет по присуждению премий 
Правительства 

Российской Федерации 
в области качества

Информация Минэкономразвития России
Минэкономразвития России определило следующие коэффициенты-дефлято-

ры к ставке налога на добычу полезных ископаемых при добыче угля на IV квартал 
2016 г.:

на антрацит — 1,209;
на уголь коксующийся — 1,044;
на уголь бурый — 0,998;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 1,108. 

Проект Инспектор ГИБДД моментально среагирует 
на нарушение, выявленное автоматической камерой

Камерный дуэт

Владимир Баршев

С
толичная ГИБДД при-
ступила к тестирова-
нию новой электрон-
ной системы, которая 
позволит отлавли-

вать на дорогах самых быстрых 
лихачей.

Речь идет о системе «Пит-
стоп», о которой рассказал нака-
нуне глава столичного Центра 
организации дорожного движе-
ния Вадим Юрьев. По его словам, 
столичные камеры теперь фикси-
руют превышение скорости бо-
лее чем на 60 км/час и автомати-
чески передают информацию 
ближайшим экипажам ДПС. Со-
трудники ГИБДД останавливают 
таких нарушителей и составляют 
протокол.

В московской полиции эту ин-
формацию прокомментировали 
следующим образом: «Сотруд-
никами столичной Госавтоин-
спекции проводится тестовая эк-
сплуатация аппаратно-програм-
много комплекса под названием 
«Барс». Данный комплекс содер-
жит в себе специализированное 
программное обеспечение «Пит-
стоп», которое позволяет сотруд-
нику дорожно-патрульной служ-
бы при подключении к той или 
иной камере фотовидеофикса-
ции в режиме реального времени 
отслеживать правонарушения, 
связанные с превышением ско-
ростного режима».

Надо сказать, что не всякий 
инспектор сможет воспользо-
ваться этой информацией. По со-
общению пресс-службы поли-
ции, инспектор ДПС при исполь-
зовании программного обеспе-
чения должен находиться в непо-

средственной близости от каме-
ры, к которой подключен. На рас-
стоянии 500—700 метров и, как 
правило, в зоне прямой видимо-
сти. Только в этой ситуации, с 
учетом скорости транспортного 
средства, возможно выявить не-
посредственного нарушителя. То 
есть гарантированно водитель не 
поменяется местами с пассажи-
ром. Ведь для привлечения к от-
ветственности именно водителя, 
а не автовладельца, требуется до-
казать, что именно он находился 
в момент нарушения за рулем. 

В противном случае дело бу-
дет рассматриваться как выяв-
ленное камерами, работающими 
в автоматическом режиме. То 

есть наказание будет вынесено в 
отношении собственника тран-
спортного средства. А это — 
штраф в минимальном размере, 
предусмотренный данной ста-
тьей Кодекса об административ-
ных правонарушениях. 

Надо сказать, что и не всякий 
инспектор сможет воспользовать-
ся этой новой функцией. Как сооб-
щили в столичной полиции, в на-
стоящее время Управлением 
ГИБДД Москвы получено 50 ком-
плектов АПК «Барс». Это обычный 
нетбук с интегрированным в него 
онлайн-доступом в единое инфор-
мационное пространство прави-
тельства Москвы и УГИБДД, с по-
мощью которого инспектор ДПС, 
при наличии прав на доступ, под-
ключается к выбранной стацио-
нарной либо передвижной камере 
фотовидеофиксации нарушений 
Правил дорожного движения РФ.

Совместно с разработчиками 
Госавтоинспекция проводит ра-

боту по совершенствованию ха-
рактеристик и возможностей 
программного обеспечения и 
оборудования.

Передача информации от ка-
меры фотовидеофиксации нару-
шений ПДД на АПК «Барс» осу-
ществляется по такому же прин-
ципу, как от камеры в Центр фо-
тофиксации нарушений, при 
условии, что сотрудник, исполь-
зующий данный аппаратно-про-
граммный комплекс, подключен 
к необходимой камере.

Так как количество оборудо-
вания ограничено, то приоритет 
отдается местам концентрации 
дорожно-транспортных проис-
шествий, в которых в данный 
конкретный момент времени 
фиксируется сложная ситуация.

Примечательно, что алгоритм 
работы программного обеспече-
ния и оборудования настроен та-
ким образом, что во время рабо-
ты системы «Пит-стоп» комплек-
сы не передают информацию в 
автоматизированную систему. 
Это исключает дублирование 
или двойное привлечение собст-
венника транспортного средства 
за допущенное нарушение.

Напомним, что за превыше-
ние скорости более чем на 60 
км/ч водителю грозит реальное 
лишение прав. 

Камеры передадут информацию 
о нарушении ближайшему инспек-
тору. Он и привлечет водителя 
к ответственности.

ТРАНСПОРТ Российские байкеры пересели на мотоциклы 
бюджетных марок

Сбросили газ
Тарас Фомченков

В 
России практически в два 
раза сократились продажи 
новых мотоциклов — за де-

вять месяцев 2016 года рынок 
рухнул почти на 40 процентов. 
Меняются и предпочтения бай-
керов: сегодня они все чаще отка-
зываются от своей мотомечты и 
выбирают не самые известные 
марки. Впрочем, к новому мото-
циклетному сезону все еще мо-
жет измениться, считают экспер-
ты «Российской газеты». 

По данным аналитического 
агентства «Автостат», за период 
с января по сентябрь 2016 года в 
России нашли своих покупателей 
всего 10,9 тысячи двухколесных 
коней. Кто же в лидерах? Думае-
те, старые добрые американские 
чопперы или японские спортбай-
ки? Совсем нет. Максимальные 
продажи с начала текущего года 
за брендом Racer.

Мотоциклов этой китайской 
марки, ряд моделей которой со-
бирается и в России, за 9 месяцев 
продано 1379 штук. На втором 
месте мотоциклы BMW, с начала 

года реализован 1351 экземпляр 
мототехники. А вот на третьем, 
что звучит удивительно и доволь-
но приятно, мотоциклы из Рос-
сии — марка Stels, которых за 
9 месяцев продано 1217 штук и 
негативная динамика продаж со-
ставила по сравнению с тем же 
периодом прошлого года 14,8 
процента. 

Если брать первую десятку 
самых продаваемых новых мото-
циклов, то в ней только два миро-
вых бренда демонстрируют по-
зитивный рост, да и то неболь-
шой. Это знаменитый Harley 
Davidson (плюс 8,8 процента) и 
KTM (плюс 2,2 процента). Все 

остальные просели гораздо се-
рьезнее, а «антирекордсмена-
ми» стали российско-китайский 
IRBIS (минус 58,7 процента) и 
японский Kawasaki (минус 55 
процентов). 

Мотоцикл всегда оставался 
предметом роскоши, особенно 
если говорить о современных но-
вых моделях, стоимость которых 
часто превышает цену хорошо 
укомплектованной машины 
среднего класса. А нередко «заез-
жает» даже в бизнес-сегмент. 

В России, напоминает автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто, мотоцикл это не средство 
передвижения, это хобби, суб-

культура, своеобразный предмет 
роскоши. «И мотоцикл у нас в 
своем роде статусная вещь для 
среднего класса. Поскольку сред-
него класса у нас все меньше, то и 
продажи падают, это вполне объ-
ективный процесс. А те, кто толь-
ко приходит в двухколесный 
мир, те, естественно, выбирают 
дешевые варианты в качестве от-
правной точки, отсюда и рост 
продаж у отмеченных брендов», 
— считает эксперт. 

И продолжает, что в преддве-
рии сезона, когда байкеры как 
раз меняют своих двухколесных 
коней, можно ожидать какой-то 
реакции от производителей — 
чтобы продажи все-таки хотя бы 
немного выправились. 

«Цены вряд ли будут снижать, 
им и так уже приходится рабо-
тать на грани рентабельности. Я 
думаю, что новые кредитные 
программы — наиболее интере-
сный вариант для того, чтобы 
растормошить рынок. А может 
быть, появятся и варианты с ли-
зингом, которого никогда в рос-
сийском мотомире не было», — 
резюмирует эксперт.  

Акцент

 Цены на мотоциклы 
в этом году вряд ли упадут, 
а вот выгодные кредитные 
программы появиться могут
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Российская Федерация 
Проект «Реконструкция системы водоснабжения  

и охрана окружающей среды города Калининграда»
ПРИГЛАШЕНИЕ К УЧАСТИЮ В КОНКУРСЕ*

Расширение Восточной водопроводной станции
Настоящее Приглашение к участию в конкурсе выпущено в соответс-

твии с Общим объявлением о закупках по данной программе, размещенным 
на веб-сайте ЕБРР (www.ebrd.com) на странице «Извещения о закупках» от 
20 января 2000 г., которое было обновлено 18 декабря 2006 г., 24 июля 
2007 г., 23 августа 2013 г. и на веб-сайтах ЕБРР и СИБ 21 апреля 2016 г.

Муниципальное предприятие коммунального хозяйства «Водоканал» 
городского округа «Город Калининград» (далее Заказчик) намерено ис-
пользовать часть заемных средств, предоставленных Северным Инвести-
ционным Банком, для финансирования работ по контракту на расширение 
Восточной водопроводной станции города Калининграда и настоящим 
приглашает квалифицированных участников представить запечатанные 
конкурсные предложения по данному контракту. 

Работы по данному контракту включают в себя: 

Место реализации Проекта — г. Калининград. Расчетное время выпол-
нения работ — 540 дней.

Конкурсные предложения должны быть доставлены по адресу Заказчи-
ка, указанному в конкурсных данных, не позднее 21 декабря 2016 года 
15.00 по калининградскому времени.
Контактное
 лицо:  

г-жа Доненко Анна Анатольевна (тел. +7-962-267-54-68)
г-н Орехов Александр Олегович (тел. +7 — 4012 667-667  
доб. 520)

Адрес: МП КХ «Водоканал»
Советский проспект, 107, офис 210
236023, г. Калининград,
Российская Федерация

Тел./факс: +7 (4012) 667667 доб. 520
E-mail: orpr@vk39.ru

* Полный текст приглашения для участников конкурса опубликован на 
сайте Заказчика по адресу: http://www.vk39.ru/mejdunarodnyi-konkurs/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о намечаемой деятельнос-
ти по проекту «Технический проект разработки Новосергеевского камен-
ноугольного месторождения в границах лицензии на право пользования 
недрами КЕМ11670ТЭ филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» «Красно-
бродский угольный разрез с Дополнением № 1» на территории Прокопь-
евского муниципального района, Краснобродского городского округа.

Замечания и предложения направлять на имя технического директо-
ра филиала «Краснобродский угольный разрез» Парфенова А.П. 
до 29.11.2016 г.: 652640, Комсомольская ул., 15, Краснобродский, Кеме-
ровская обл., тел. (384) 527-53-02 (там же можно ознакомиться с под-
робной информацией).

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г.  
№ 372: совместно с местными органами самоуправления 29.11.2016 г. 
в 12.00 и 30.11.2016 г. в 11.00 по местному времени будут проведены 
общественные обсуждения (в форме слушаний) по вышеуказанному 
адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 ГИБДД Москвы получено 
50 комплектов АПК «Барс», 
которые могут подключаться 
к автоматическим камерам 

«Горячая линия»
Давидовская Ирина Леонидовна,
Заместитель Руководителя Палаты 
Налоговых консультантов

СВОИ ВОПРОСЫ ПО НАЛОГУ НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 

1 НОЯБРЯ С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ 

БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

СНГ Форум 
интеллигенции стран 
Содружества ищет образ 
будущего Евразии 

«Взрослая 
молодость» 
интеллекта

Владимир Емельяненко, Данияр Каримов, Бишкек 

СВЫШЕ 300 гостей из 11 стран-участниц, включая Ук-
раину, а также наблюдателей — Грузию и Туркменистан 
собрал в Бишкеке XI форум творческой и научной интел-
лигенции. Тему полемики интеллектуальной элиты 
стран-соседей обозначил молодой член ЕАЭС Кыргыз-
стан — «25 лет СНГ. Перспективы гуманитарного сотруд-
ничества».

— Изначально к СНГ было отношение как к способу 
расставания, — говорит вице-премьер-министр Кыргыз-
стана Гульмира Кудайбердиева. — СНГ и правда преврати-
лось сначала в фор-
му цивилизованного 
развода. Но сегодня 
перерос в форму ци-
вилизованного пои-
ска цивилизацион-
ной модели единого 
духовного, культур-
ного и гуманитарно-
го пространства.

Почти все орато-
ры форума настаи-
вали на том, что цен-
ность нового СНГ, достигшего возраста «взрослой моло-
дости» — 25 лет, в том, что в его рамках каждая из стран-
участниц сама определяет для себя степень плотности 
общего экономического пространства и степени близо-
сти единого духовного, культурного пространства или 
гуманитарных связей. Как заметил специальный пред-
ставитель президента РФ по международному культур-
ному сотрудничеству Михаил Швыдкой, к такой разно-
векторности Содружество привели логика развития и 
поколения 25- и 35—40-летних. Первые родились после 
СССР, а вторые его плохо помнят и знают. 

— У меняющейся интеллигенции — вектора движения 
вперед, задающего ориентиры, — говорит Швыдкой, — 
уходит как ностальгия, так и оскомина по поводу СССР, 
им на смену приходят прагматизм и понимание того, что 
у тяги друг к другу есть экономическое и культурное 
обоснования. И вот эта данность и есть новое качество 
нашего гуманитарного пространства.

Поскольку 2016 год в СНГ был объявлен Годом обра-
зования, форум ему в актив занес идущее сближение 
учебных программ школ и вузов СНГ, обучающих в том 
числе на русском языке. Однако, как считают многие мо-
лодые ученые России и Казахстана, следующий этап 
сближения — научная кооперация труда — тормозится не-
прикрытым желанием ряда стран-участниц, как выра-
зился Андрей Тамонов, глава научного центра «Молодая 
инновационная Россия», «выплыть поодиночке».

— Наука не признает границ и национальностей, — го-
ворит Тамонов, — а торпедирование частью стран созда-
ния наднациональных структур управления инноваци-
онными проектами, способными вытянуть СНГ из бед-
ности, ведет к тому, что инновации топчутся на месте. 

В итоговую резолюцию XI форум интеллигенции СНГ 
внес целый ряд концептуальных видений образа будуще-
го СНГ. Все они переданы в штаб-квартиру СНГ в Минске.

Уходит как носталь-
гия, так и оскомина 
по поводу СССР, 
им на смену прихо-
дит прагматизм

ТЕХНОЛОГИИ В технопарках 
Москвы работают более 
тысячи предприятий 

Лазером 
по катаракте 

Сергей Жуков 

НА БАЗЕ 26 московских техно-
парков уже работают около по-
лутора тысяч компаний. Об этом 
вчера сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, посетив на 
юго-западе города НИИ «По-
люс» — крупнейший научно-про-
изводственный центр в области 
квантовой электроники и лазер-
ных технологий. 

Градоначальник напомнил, 
что летом столичные власти при-
своили предприятию статус тех-
нопарка, а это значит, что теперь 
он имеет возможность пользо-
ваться налоговыми преференци-
ями. «Научный центр получил 
льготы по налогу на имущество, 
землю, прибыль, — пояснил гра-
доначальник. — Все это дает воз-
можность поддерживать достой-
ную заработную плату, вклады-
вать инвестиции и создавать на 
базе традиционных московских 
предприятий площадку для при-
влечения малых инновационных 
компаний». Главное, подчеркнул 
Собянин, резиденты могут ис-
пользовать высокотехнологич-
ное оборудование и лаборато-
рии технопарка. По мнению 
мэра, без них любое инноваци-
онное производство попросту 
невозможно.

В «свежем» технопарке уже 
«прописались» 36 компаний. 
Трудятся в них более двух тысяч 
человек. По словам главы го-
скорпорации «Ростех» Сергея 
Чемезова, есть много молодых 

специалистов, окончивших Бау-
манку и Физтех. Работают луч-
шие умы над созданием лазеров 
в различных их вариациях. В 
основном для оборонной про-
мышленности. Выпускают в тех-
нопарке и гражданскую продук-
цию. Например, для медицины. 
Сейчас здесь тестируют уни-
кальный офтальмологический 
комплекс. С его помощью врачи 
смогут лечить сложные глазные 
болезни: катаракты и глаукомы. 
Избавить от них обещают за счет 
лазерных лучей, без хирургиче-
ского вмешательства. Разраба-
тывают тут и лазерный газоана-
лизатор. Он помогает выявить у 
человека бронхиальную астму, 
сахарный диабет, болезнь почек 
и онкологические заболевания 
на ранних стадиях. 

По словам Собянина, «По-
люс» — уже пятый технопарк 
«Ростеха». Чемезов пообещал, 
что корпорация продолжит со-
здавать новые инновационные 
площадки, поскольку они дают 
возможность привлечь малый 
бизнес. Его притоку во многом 
способствуют льготы, которые 
снижают резидентам технопар-
ков примерно на четверть на-
грузку по региональным нало-
гам. Взамен технопарки должны 
инвестировать в создание новых 
производств и платить своим ра-
ботникам достойную зарплату.

Сергей Собянин: Инновационные центры Москвы получили возможность 
достойно оплачивать труд работников и развивать производство.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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МЕТРО На Филевской
линии начинается
реконструкция

Выход на ремонт

Светлана Батова

ЗАВТРА, 29 октября, на Филевской линии метрополитена, 
похоже, все-таки начинается капитальный ремонт, старт ко-
торого столичные власти переносят уже несколько недель. 
В субботу, как сообщает пресс-служба подземки, частично 
закроют две первых станции — «Фили» и «Студенческую».

Напомним, ремонтировать почти полностью открытую 
ветку, построенную в конце пятидесятых — начале шестиде-
сятых годов прошлого века, нужно было уже давно. Если пу-
тевая инфраструктура находится еще в неплохом состоя-
нии, то станции обветшали и требуют значительной рекон-
струкции. Реконструкция планируется с сохранением дви-
жения поездов: несмотря на то что ветка отчасти дублиру-
ется большим количеством маршрутов наземного тран-
спорта и Арбатско-Покровской линией, пассажиров на ней 
хватает. Первый этап реконструкции, как заявлял глава сто-
личного метрополитена Дмитрий Пегов, пройдет без назна-
чения компенсационных автобусных маршрутов. Первые 
две ремонтируемые станции так называемого берегового 
типа — высадка идет на две разные платформы, поэтому их 
станут закрывать поочередно, начав с направления «из цен-
тра». Чтобы при поездке из центра выйти на «Филях» и 
«Студенческой», пассажирам придется проехать на стан-
цию вперед — до «Багратионовской» и «Студенческой» со-
ответственно и затем вернуться. В общей сложности дорога 
для пассажиров удлинится на 6—8 минут.

Помимо платформ «из центра», на «Филях» закроют за-
падный вестибюль, а на «Студенческой» частично ограни-
чат вход и выход в единственный вестибюль.

Работы на этих двух станциях собираются закончить в 
первом квартале 2017 года, а всю ветку сделают в течение 
будущего года. Сейчас в метрополитене ищут решение, как 
проводить ремонт на оставшихся станциях «островного» 
типа: «Багратионовской», «Филевском парке», «Кунцев-
ской», «Пионерской». Закрывать их частично не получится 
— платформы необходимо перебирать полностью.

ПОЛИЦИЯ Мошенница 
продала 8 иномарок, 
якобы конфискованных 
за банковские кредиты

Автомобиль 
на доверии

Михаил Фалалеев

ХИТРОУМНУЮ мошенническую схему придумала 
28-летняя жительница Сергиева Посада. Будучи маникюр-
шей, она представлялась сотрудницей одного из банков и 
предлагала людям купить машины, которые этот банк яко-
бы конфисковал за невыплаченную кредитную задолжен-
ность.  Что, кстати, уже является ложью — любая конфиска-
ция имущества и его реализация находятся в компетенции 
суда.

Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Москов-
ской области Татьяна Петрова сообщила, что эта милая и 
очень обаятельная дама,  разъезжая в различных автомо-
билях такси,  предлагала водителям купить  иномарки, так 
как имеет возможность реализовать их по низким ценам.  
Ассортимент был достаточно широк — предлагалось прио-
брести  Volkswagen Tiguan, BMW X5, Opel Zafira, Hyundai 
i35 и H1 Starex.

Эта схема вполне успешно действовала — не секрет, что 
многие частные «извозчики» работают на собственных 
машинах и  им необходимо время от времени обновлять 
свой автопарк. Кто же откажется сделать это за полцены?

Например, она взяла предоплату у 45-летнего местного 
жителя — 80 тысяч рублей — для приобретения сразу  двух 
автомобилей. Получив деньги, она тут же переехала в дру-
гой подмосковный город. Но именно этот эпизод и стал для 
нее последним — ее задержали сотрудники подмосковного 
уголовного розыска, мошенница заключена под стражу. 

Полицейские уже доказали ее причастность к девяти 
подобным преступлениям. Порой  жертвами ее афер ста-
новились давние знакомые. Они прекрасно знали, что она 
трудится в салоне красоты, поэтому специально для них 
она чуть-чуть меняла версию, мол, машины продает не 
она, а ее подруга, которая работает в банке. Ей верили, да-
вали аванс и терпеливо ждали обещанные авто. А мошен-
ница все оттягивала сделку и в конце концов «кидала» кли-
ента. Странно, но почему-то большинство из обманутых не 
заявляли в полицию, на что-то надеясь. Хотя на самом деле 
маникюрша нагло врала — никакие машины предоставить 
она не могла. 

В общей сложности  аферистка обманула таксистов на 
1,5 миллиона рублей. Возбуждено уголовное дело по ста-
тье 159  — мошенничество. Потерять свободу дама может 
на 5 лет. 

ПРАВО Предлагается детально прописать в Уголовном кодексе, что понимать 
под жестоким обращением с детьми 

Лю-бить по-русски
Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает дать в Уголовном 
кодексе четкое определе-

ние, что понимать под жестоким 
обращением с детьми.

С такой инициативой высту-
пил Липецкий областной Совет 
депутатов. Специальные поправ-
ки предлагается внести в статью 
156 УК «Неисполнение обязан-
ностей по воспитанию несовер-
шеннолетнего».

Сегодня подобные инициати-
вы неизменно вызывают резо-
нанс, так как многие эксперты ви-
дят в них тень ювенальной юсти-
ции. А это очень острая тема. Нет 
ли здесь попыток вмешательства в 
дела семьи? Не получит ли лени-
вый ребенок возможность шанта-
жировать строгих родителей?

Напрямую статья 156 УК не 
имеет никакого отношения к на-
шумевшим проектам ювенальной 
юстиции. Она касается не только 
родителей, но и тех, кто професси-

онально занимается детьми. Ска-
жем, школьных учителей или вос-
питателей детсада. 

Например, накануне прокура-
тура в Челябинске утвердила об-
винительный акт в отношении 
30-летней помощницы воспитате-
ля одного из детских садов города. 
Женщина ударила трехлетнюю 
девочку.

Как говорится в официальном 
сообщении прокуратуры, сейчас 
педагог полностью признал свою 
вину и раскаялся. Уголовное дело 
направлено мировому судье для 
рассмотрения по существу. Обви-
няемой грозит условный срок и 
запрет на работу с детьми.

По данным Судебного департа-
мента при Верховном суде России, 
всего за шесть месяцев в этом году 
по статье 156 УК были осуждены 
622 человека.

Между тем, как отмечают эк-
сперты, на практике возникают 

проблемы. Дело в том, что, как от-
мечают разработчики законопро-
екта, само понятие жестокого об-
ращения с несовершеннолетним в 
действующем законодательстве 
отсутствует.

Инициатива липецких депута-
тов предлагает понимать под жес-
токим обращением такие дейст-
вия, которые создают угрозу при-
чинения вреда жизни и здоровью 
несовершеннолетнего. Это может 
быть не только физическое, но и 
психическое насилие, а также пре-
небрежение жизненными потреб-
ностями ребенка. 

— Предлагаемая норма имеет 
цель конкретизировать квалифи-
кацию деяний лиц, допустивших 
жестокое обращение с несовер-
шеннолетними, — говорит руково-
дитель центра «Общественная 
Дума» Роман Терехин. — Новелла 
липецких депутатов не вводит ка-
ких-либо ужесточений наказания 

за жестокое обращение с несовер-
шеннолетними и не накладывает 
дополнительных прав и обязан-
ностей ни на лиц, занимающихся 
воспитанием детей, ни на органи-
зации, осуществляющие защиту 
прав ребенка.

Тем не менее, по его мнению, 
проблема не столь актуальна, так 
как более 10 лет назад Верховным 
судом России было выработано 
вполне конкретное понимание 
термина «жестокое обращение с 
несовершеннолетними», и это 
определение закреплено в поста-
новлении пленума.

«В данном случае предлагае-
мое инициаторами законопроек-
та определение жестокого обра-
щения с несовершеннолетними не 
противоречит выводам Верховно-
го суда России, — соглашается ру-
ководитель отраслевого отделе-
ния «Деловой России» Сергей 
Варламов. — Какого-либо отноше-
ния к внедрению особых полномо-
чий в системе ювенальной юсти-
ции данный законопроект не име-
ет, он носит чисто технический, 
уточняющий характер». 

Пожалуй, самая главная стра-
шилка, которая связана с ювеналь-
ной юстицией, — это легкость, с ко-
торой чиновники получат право 
забирать детей из семьи. В данном 
случае ни о чем подобном речи нет.

ТРАНСПОРТ

«Летние» 
электрички 
отменят 
с 30 октября

С ДАЧИ 
НЕ НАДО

Сергей Бабкин

РАСПИСАНИЕ пригородных 
поездов в Москве и Подмосковье 
будет изменено с 30 октября. 
Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Московской железной 
дороги, «летние» электрички от-
менят на период с 30 октября по 
25 марта.

В основном речь идет об элек-
тричках, которые курсировали 
между столицей и Подмосковь-
ем по пятницам и выходным. В 
общей сложности отменят 27 се-
зонных поездов. Для 11 электри-
чек маршруты изменят так, что-
бы они смогли оперативно пере-
возить людей по направлениям, 
популярным осенью и зимой. 
Для этого у одних поездов меня-
ют дни курсирования, а у других 
— маршруты. Например, на Ка-
занском направлении изменят 
дни отправлений поездов Мо-
сква — Куровская, Шатура — Мо-
сква, Москва — платформа 47 ки-
лометр и платформа 88 кило-
метр — Москва. А на Киевском 
направлении поезд № 6383 Мо-
сква—Малоярославец будет сле-
довать до станции Нара, а элек-
тричка № 6492 Кресты — Москва 
теперь начнет отправляться со 
станции Апрелевка.  

Особенно внимательными 
нужно быть тем, кто пользуется 
Савеловским направлением. С 
29 октября по 2 ноября на ли-
нии будут устраивать «техноло-
гические окна»: железнодорож-
ники выправят железнодорож-
ное полотно и выровняют по-
лотно щебня вдоль дороги. Что-
бы меньше причинить неу-
добств пассажирам, рабочие 
выйдут на пути только поздним 
вечером — с 22.55 до 4.55. В этот 
период перестанут ходить ве-
черние электрички Москва — 
Лобня, Москва — Икша и Марк — 
Лобня. Изменится и расписание 
поздних аэроэкспрессов в Ше-
реметьево.

Все изменения проще всего 
отслеживать, не выходя из дома. 
На сайте перевозчика http://
www.central-ppk.ru/ есть специ-
альный сервис, с помощью кото-
рого можно узнать, когда придет 
ближайшая электричка.

РЕЛИГИЯ

Ученые 
вскрыли 
гробницу 
Иисуса Христа 

МЕСТО 
ВОСКРЕШЕНИЯ

Петр Аннин

УЧЕНЫЕ взялись воссоздать 
первоначальный вид гробницы, 
в которой, после снятия с кре-
ста, был похоронен Иисус Хри-
стос. Для этого его ученики ис-
пользовали одну из высеченных 
в горе пещер. Божий сын проле-
жал в ней совсем недолго: со-
гласно Библии, на третий день 
произошло воскрешение. 

Исследование началось в 
храме Гроба Господня в Иеруса-
лиме в рамках реставрацион-
ных работ. Чтобы добраться до, 
собственно, Гроба Господня, 
специалистам пришлось для на-
чала снять с места погребения 
закрывавшую его с 1555 года 
каменную плиту.

Все манипуляции ученые за-
писывают на видео. Предпола-
гается, что на этом материале 
позже будет смонтирован доку-
ментальный телевизионный 
фильм. Пока же в Сеть выложи-
ли только один отрывок, на ко-
тором запечатлена сама мани-
пуляция подъема плиты.

Как рассказывают очевидцы, 
пространство гробницы было 
плотно заполнено. Что там на-
ходится и какая была первона-
чальная поверхность последне-
го земного пристанища Иисуса, 
еще только предстоит выя-
снить. Для этого запланирова-
ны различные научные исследо-
вания и анализы. 

Считается, что в IV веке свя-
тая равноапостольная царица 
Елена вела раскопки на Голгофе 
и нашла крест, на котором был 
распят Иисус, после чего осно-
вала на этом месте храм Гроба 
Господня. Мраморную плиту на 
месте погребения Христа поло-
жили в 1555 году, и с тех пор ни-
когда не отодвигали ее. 

Презентация Состоялся дебют новой книги Павла Крашенинникова

Право на счастье
Борис Ямшанов 

В
чера в редакции «Рос-
сийской газеты» глава 
ведущего законода-
тельного Комитета Гос-
думы, председатель Ас-

социации юристов России Павел 
Крашенинников представил кол-
легам по юридическому цеху, 
журналистам и студентам, боль-
шей частью из юридических ву-
зов, свою новую книгу «Времена 
и право».

Презентация вылилась в ши-
рокий разговор о роли и месте 
правовых традиций в нашей по-
вседневной жизни. На деле чело-
век и шагу не ступит, чтобы не со-
прикоснуться с правовыми кол-
лизиями, начиная от обеспече-
ния личной безопасности и до са-
мых мелких деталей бытового 
устройства.

Казалось бы, что можно по-
черпнуть из правовых источни-
ков, родившихся в Древнем Шу-
мере в XXI веке до новой эры? Но 
известный государственный и 
общественный деятель, сопред-
седатель Ассоциации юристов 
России Сергей Степашин, высту-
пая на презентации, привел 
очень интересный пример. Он на-
звал те принципы, которые были 
положены в основу первого пра-
вового документа, по ним наме-
ревались устроить жизнь первые 
законотворцы. Вот эти базовые 
ценности Шумерского права: 
Справедливость. Правосудие. 
Истинность. Постоянство. 

— Не правда ли, очень похоже 
на нашу историю 90-х годов? — 
задал риторический вопрос Сер-
гей Вадимович. — Ни одного слова 
не уберешь. Правда, Павел Кра-
шенинников пишет не о нашей 
стране, а о глубокой древности и 
Римской республике.

Сергей Степашин рассказал, 
что прочитал книгу в самолете по 
пути в Грецию, на Афон, где со-
здан нынешний филиал Импера-
торского Палестинского право-
славного общества, которое, 
кстати, он и возглавляет уже 10 
лет. Так древняя история Ближне-
го Востока, Византии, в которую 

входила и Сирия, перекликается 
с сегодняшним днем. 

— Павел Владимирович, про-
должай эту работу. Я думаю, что 
и анализ формирования права в 
нашей стране в начале XX века, в 
советский и особенно в сегод-
няшний период чрезвычайно ак-
туален. Тем более ты действи-
тельно умеешь это изложить 
очень доступно, — посоветовал 
автору именитый коллега.

— Совсем недавно мы прочита-
ли книгу «Двенадцать апостолов 
права», в которой Павел Влади-
мирович обратился к нашим вы-
дающимся юристам, — сказал в 
своем выступлении советник 
президента РФ по вопросам пра-
ва, сопредседатель Ассоциации 
юристов России Вениамин Яков-

лев. — Они много сделали для рос-
сийского права, для России, для 
народа. Потому что право — это 
одна из основных ценностей, ко-
торая либо принадлежит народу, 
либо не принадлежит. Либо оно 
есть, либо его нет. Либо оно в хо-
рошем состоянии, либо нуждает-
ся в совершенствовании. Особен-
но гражданское право, оно имеет 
такое название, потому что это 
действительно право для гражда-
нина, это колоссальная ценность 
в обществе. Если есть хорошее 
гражданское право, значит, есть 
одна из основ того, чтобы и обще-
ство было хорошим, процветаю-
щим. То общество, которое при-
знает, утверждает, обеспечивает 
реализацию и защищает челове-
ка, личность, его права, это обще-
ство может считаться счастли-
вым. А гражданское право — это 
область человеческой деятель-

ности, которой стоит заниматься 
всю жизнь, что и делает Павел 
Крашенинников.

В презентации приняли учас-
тие многие именитые юристы. 
Среди них ректор ведущей юри-
дической академии им. О.Е. Кута-
фина Виктор Блажеев, председа-
тель правления Ассоциации юри-
стов России Игорь Манылов и 
ряд других. Тепло отозвался о 
книге участник обсуждения, из-
вестный в мире эстрады Анастас 
Микоян, он же руководитель зна-
менитой музыкальной группы 
Стас Намин. 

Известный адвокат, вице-пре-
зидент Федеральной палаты ад-
вокатов Генри Резник уточнил 
немаловажную деталь в биогра-
фии автора: он вырос в лоне юри-

дической науки, любит ее и со-
храняет преданность ей, под-
тверждая каждое свое слово в 
книге с научной достоверностью. 

— Я бы рекомендовал эту кни-
гу широкому кругу читателей, — 
сказал Генри Резник. — Полагаю, 
что знакомство с ней будет весь-
ма полезно для того, чтобы люди, 
и не только юристы, немножко 
задумались о сути права. Сейчас 
это колоссальная проблема. Цен-
ности: личность, общество и го-
сударство — они присутствуют 
всегда, это не выдуманные цен-
ности. И вот очень важно как раз 
основывать эти отношения на 
праве. А право сейчас, между 
прочим, выражено в тех ценно-
стях, которые записаны в нашем 
Основном Законе. И я был бы 
очень рад, если бы эта книжка 
была роздана каждому депутату 
Государственной Думы. 

Помните фильм «Два Федора»? Он и о том, как  найти общий язык 
с ребенком строгостью и добротой, и мороженым вместо ремня.

Акцент

 Никакого отношения к систе-
ме ювенальной юстиции дан-
ный законопроект не имеет

Павел Крашенинников раскрыл в своей книге многие секреты права.

Генри Резник: Эту книгу надо вручить каждому депута-
ту Госдумы.Вениамин Яковлев и Сергей Степашин пришли вчера поздравить автора с замечательной книгой.

Акцент

 То общество, которое призна-
ет, утверждает право, защи-
щает человека, это общество 
может считаться счастливым

КАДРЫ Президент назначил 
высших офицеров 
Росгвардии

Генералы 
на посту

Михаил Фалалеев

ПРЕЗИДЕНТ России переназначил более десятка выс-
ших офицеров недавно сформированной Федеральной 
службы войск национальной гвардии. В информацион-
ном центре Росгвардии сообщили, что глава государства 
подписал указ о назначении командующего войсками по 
Республике Крым, начальника Главного управления по 
работе с личным составом и начальника главка охраны 
общественного порядка по центральному аппарату. За 
Крым теперь отвечает генерал-майор Степан Гайдар-
жийский, а за воспитание росгвардейцев — генерал-май-
ор Владимир Игнатьев. Генерал-майор Егише Оганесян 
возглавил Главное управление охраны общественного 
порядка своего ведомства.

 Департамент строительства возглавил генерал-май-
ор Валерий Дугинов, департамент реализации го-
спрограмм и организации закупок — генерал-майор Сер-
гей Милейко, главой договорно-правового департамента 
стал полковник Александр Школьников. Назначены так-
же командир Отдельной дивизии оперативного назначе-
ния имени Дзержинского и начальник Главного военного 
клинического госпиталя войск Росгвардии.  
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Как это было: видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1325191
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ДИПЛОМАТИЯ Госсекретарь 
США Джон Керри 
признал, что «проблему 
Сирии нельзя решить 
без России и Ирана»

Чек беженцам 
не выпишешь

Александр Саможнев

РЕШЕНИЕ вопроса урегулирования ситуации в Сирии 
невозможно без России и Ирана, исключение этих стран 
из переговорного процесса означало бы создание новых 
проблем, заявил госсекретарь США Джон Керри, высту-
пая на конференции в чикагском совете по международ-
ным отношениям. 

Керри все еще верит, что сирийское противостояние 
удастся разрешить с помощью дипломатии, хотя это не-
простая задача. «Мы также продолжаем прикладывать 
усилия к нахождению дипломатического решения в Си-
рии. И я уверен, мы найдем выход из кризиса — крупней-
шего с конца Второй мировой войны», — не сомневается 
политик. Он полагает, что сирийскую проблему нельзя 
решить простым путем, выписав чек на поддержку бе-
женцев.  «Это сложнейшая задача, которая когда-либо 
стояла перед нами», — заключил госсекретарь США.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА ВКС России 
Алеппо не атакуют

Девять дней 
без бомб

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКАЯ авиация и самолеты ВВС Сирии вот уже 
девять суток не подходят к Алеппо ближе чем на 10 км, а 
на Западе не утихает истерия по поводу якобы имеющих 
место ежедневных бомбардировок города.

Что на самом деле там происходит и кто виноват в ги-
бели мирного населения, уничтожении жилых кварта-
лов, можно судить по информации наших военных. Вче-
ра официальный представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков рассказал, что в ночь со среды на чет-
верг не удалась попытка вывести из восточной части 
Алеппо 40 мирных жителей. Гуманитарная операция со-
рвалась из-за снайперского огня, который открыли по 
безоружным людям боевики.

В Алеппо они пускают в ход и более серьезное оружие. 
Например, по информации Российского миротворческо-
го центра, только в минувшие сутки вооруженные фор-
мирования террористических группировок из реактив-
ных систем залпового огня кустарного производства, 
ствольной артиллерии и минометов обстреляли кварта-
лы «1070», «3000», Хай-эль-Ансари, Дахия-эль-Асад, 
Шейх-Максуд, Сулейман-Халяби, торговый центр «Кас-
телло» и одноименную дорогу (именно по ней проходит 
один из гуманитарных коридоров). Кроме того, ударам 
боевиков подверглись военная академия Эль-Асад и 
склады цементного завода. Понятно, что об избиратель-
ности таких ударов говорить не приходится, и среди их 
жертв вновь оказалось немало гражданских людей. Что 
же касается наших летчиков, то документальных свиде-
тельств воздушных атак российских ВКС на Алеппо 
никто не приводит. Их у западных политиков и военных 
просто нет и быть не может. Игнорируются даже расска-
зы мирных жителей, чудом вырвавшихся из контролиру-
емой боевиками восточной части Алеппо и насмотрев-
шихся на зверства боевиков. Зато один за другим следу-
ют информационные «вбросы» об уничтожении в городе 
гражданских людей, населенных кварталов и социаль-
ных объектов. Виновниками, понятное дело, тут же объ-
являют наших и сирийских пилотов. Словно нет в Алеппо 
террористов запрещенной ООН «ан-Нусры» и при-
мкнувших к ним оппозиционеров. 

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

США впервые не голосовали 
«против» по резолюции 
об отмене блокады Кубы

Вашингтон признал 
ошибку 

Максим Макарычев

НА ЗАСЕДАНИИ Генеральной 
Ассамблеи ООН, которая рассма-
тривала вопрос о снятии эмбарго 
с Кубы, США впервые не выска-
зались «против» по вопросу сня-
тия блокады, хотя подобное голо-
сование проводилось уже в 25 
раз с 1991 года.

За резолюцию, призывающую 
американцев немедленно снять 
эмбарго, действующее в отноше-
нии Кубы вот уже 55 лет, прого-
лосовала 191 страна из 193. «Воз-
держались» только США и Изра-
иль, которые ранее с парой-трой-
кой «карликовых» стран неиз-
менно голосовали «против». За 
эти десятилетия эмбарго, по 
оценкам Гаваны, обошлось ку-
бинской экономике более одного 
триллиона долларов. 

Большинство политиков в 
мире полагают, что США должны 
положить конец блокаде, расце-
нивая ее как основное препятст-
вие для развития экономики 
острова, которая затрагивает на-
иболее уязвимые категории ку-
бинского общества. «Это голосо-
вание действительно показыва-
ет, что мы были правы и что наш 
народ не боролся напрасно», — 
заявил кубинский постпред в 
ООН Рафаэль Дауса по итогам го-
лосования. Дипломат уверен, что 
американцы «фактически при-
знали свою ошибку».

Несмотря на то что после полу-
вековой вражды Куба и США в де-
кабре 2014 года приняли решение 
восстановить отношения, проры-
ва в них так и не произошло. Оба-
ма за эти почти два года, минуя 
конгресс, сумел провести шесть 

пакетов по снятию ограничитель-
ных мер, действующих касатель-
но Кубы. Однако эти «поблажки» 
не затрагивают самых острых во-
просов в двусторонних отноше-
ниях, которые сошли на нет после 
народной революции 1959 года. 
Американцы увязывают снятие 
эмбарго с урегулированием во-
проса прав человека, хотя еще при 
Фиделе из тюрем вышли практи-
чески все диссиденты. Глава Кубы 
Рауль Кастро ровно год назад зая-
вил в стенах ООН, что «потепле-
ние в отношениях произойдет, 
если Вашингтон полностью отме-
нит экономическое, финансовое, 
торговое эмбарго в отношении 
Кубы», а также «выплатит кубин-
цам компенсации за убытки, по-
несенные в результате блокады, 
которую они вынуждены тер-
петь». Обама, наверное, был бы не 
прочь войти в историю как глава 
Белого дома, «положивший на ее 
полку» этот рудимент XX века. 

Но, несмотря на призывы по-
чти всех стран мира, эмбарго так 
и не снято. И происходит это 
только потому, что решение об 
этом могут принять только в аме-
риканском конгрессе, куда еще в 
конце 2014 года с подобной 
просьбой обратился президент 
США. Однако республиканское 
большинство на Капитолии под 
давлением мощного антикас-
тровского лобби дает понять, что 
абсолютно не намерено отме-
нять в обозримой перспективе 
эмбарго, которое препятствует 
торговле Кубы с остальным ми-
ром. Кстати, Дональд Трамп уже 
дал понять, что в случае избра-
ния президентом США эмбарго 
не отменит.

Милитаризация Североатлантический альянс расширяется в Восточной Европе

НАТО рвется к России
Максим Макарычев 

Н
АТО не просто рас-
ширяется на восток, 
а буквально рвется к 
российским грани-
цам, закрепляя свое 

военное присутствие в прибал-
тийских странах и в государст-
вах — бывших членах Варшав-
ского договора. Такой вывод на-
прашивается после анализа 
прошедшей в Брюсселе встречи 
министров обороны стран — чле-
нов НАТО и последних публика-
ций ряда зарубежных СМИ, на-
пугавших читателей россий-
ским комплексом «Сармат», он 
же «Сатана-2», «способным од-
ним ударом разрушить Англию 
и Уэльс».

Уже не секрет, что под выве-
ской  «укрепления обороны и 
безопасности» своих партнеров 
НАТО пытается создать в непо-
средственной близости от за-
падных рубежей России хорошо 
эшелонированный плацдарм. 
Польша, Литва, Латвия, Эсто-
ния — вот те страны, в которых 
разместятся уже через несколь-
ко месяцев элитные, отлично 
экипированные и оснащенные 
подразделения НАТО. Вызывает 
опасение то, какими ураганны-
ми темпами это происходит, а 
также сколько сил и средств во-
влекается в орбиту возможного 
противостояния. После встречи 
в Брюсселе более 20 стран-чле-
нов согласились присоединить-
ся к формированию батальонов 
альянса в Восточной Европе. 
Стало известно, что Великобри-
тания направит к российским 
рубежам 800 военных, Герма-
ния до 600, Канада — 450, Фран-
ция около 300. 

Наряду с переброской воен-
ных и техники к рубежам Рос-
сии разработчики этой доктри-
ны ставят в качестве приоритет-
ной задачу психологической об-
работки населения в этих стра-
нах, пытаясь внушить мысль, 
что Россия стремится начать 
третью мировую войну и «щит 
НАТО» якобы является самой 
надежной защитой от «милита-
ристских устремлений» Мо-
сквы. В результате, как метко 
подметило одно из изданий, 
главным в восточноевропей-
ских семьях стал вопрос: «Когда 
же начнется война?». В части 
рассказов о российской воен-
ной мощи и нагнетания психоза 
преуспели британские СМИ. 
Так, лондонская «Сан» первой 
из западных СМИ обнародовала 
изображение новейшего рос-
сийского ядерного комплекса. 
Газета написала о том, что «Са-
тана-2», чьи «бомбы в 2 тысячи 

раз мощнее, чем те, которые 
сбрасывались на японские Хи-
росиму и Нагасаки, способна 
стереть с лица Земли Восточное 
побережье США пятью-шестью 
боеголовками за несколько ми-
нут». Пропаганда ведется с ис-
пользованием самых грязных и 
лживых методов. В своем давле-
нии на психику американцев 
преуспели не только англоязыч-
ные массмедиа. Вашингтонские 
дипломаты и политики явно пы-
таются пощекотать нервы со-
гражданам, стараясь внедрить в 
их сознание мысль о том, что 
Россия обладает неким мощней-
шим оружием, способным ни 
много ни мало повлиять на элек-
тромагнитное поле земли. Об 
этом сообщил на днях амери-
канский портал «НЕО» («Новое 
военное обозрение»). В статье 
немецкой журналистки Греты 
Маутнер сообщается, что госдеп 
США решил обвинить Россию в 
создании северного сияния, 
оказывающего «вредное воздей-
ствие» на население Соединен-
ных Штатов». Так, по информа-
ции издания,  официальный 
представитель Белого дома 
Джош Эрнест заявил: «Постоян-
ные вспышки и закрученные в 
спирали фигуры в небе создают-
ся для того, чтобы лишить людей 
сна. Когда люди не высыпаются, 
у них падает иммунитет. Рус-
ские пытаются подорвать нашу 
национальную безопасность, 
используя этот дешевый трюк». 
Еще дальше пошла поспред 
США в ООН и известный ястреб 
американской дипломатии Са-
манта Пауэр. Она от имени США 
выдвинула требование к Сов-
безу ООН ввести против России 
полный режим экономических 
санкций «в связи с ее вмеша-
тельством в электромагнитное 
поле Земли». 

Журналистка заключает: в 
нормальном ли состоянии дела-
ли эти выводы видные предста-
вители американской элиты? 
Ведь подобных нелепых обвине-
ний в адрес Москвы не было 
даже во времена рейгановской 
истерии в отношении «империи 
зла». Впрочем, в последние ме-
сяцы после удачных действий 
российских ВКС в Сирии подоб-
ную абсурдную информацию из 
Вашингтона воспринимаешь с 
изрядной долей сарказма. Если 
бы не одно «но». По данным аме-
риканского аналитического 
агентства «Бененсон Стрэтэджи 
групп», отнюдь не в Москве, а в 
тайных лабораториях Пентаго-
на существуют суперсекретные 
наработки, которые могут все-
лить настоящий ужас в согра-
ждан и в случае необходимости 

позволят списать их последст-
вия на «руку Москвы». Речь идет 
об устройстве Firesign («Огнен-
ный вход»), которое разрабаты-
вается более 20 лет минобороны 
США и НАСА. Агентство инфор-
мирует о технологии, которая 
на огромной высоте с помощью 
лазеров проецирует нужные 
изображения на распыленные 
слои натрия. Таким образом, в 
небе можно нарисовать любые 
картинки, в том числе устраша-
ющего характера, и довести ми-
нимум до истерики население 
целых штатов. Представьте ка-
тящуюся на вас с неба огромную 

огненную колесницу или «глаз 
дьявола». Американцы, доверя-
ющие своим массмедиа и поли-
тикам антироссийской направ-
ленности, тем более уже заранее 
узнавшие о способностях Рос-
сии «вторгаться» в электромаг-
нитное поле Земли, запросто по-
верят тому, что «Москва захоте-
ла устроить в США массовый 
хаос». А в том, что эти обвине-
ния потенциально могут быть 
подкреплены «аргументами» 
американского глашатая в ООН 
и представителя Белого дома, в 
нынешней ситуации сомневать-
ся уже не приходится. 

Акцент

 Таких нелепых обвинений 
в адрес России не было 
со времен Рейгана

ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА

БУНДЕСВЕР ВЗЯЛ ПОД КОЗЫРЕК
В составе временного контингента войск НАТО «для защиты восточных стран — 

членов Евросоюза от российской угрозы» в Литву весной отправятся 600 сол-

дат бундесвера и танки «Леопард II». Это подтвердил «РГ» и представитель мино-

бороны ФРГ. Тяжелое вооружение, по его словам, это часть оснащения, которое 

немецкие войска будут дислоцировать на границе партнера по НАТО с Россией. 

Неужели решение перебросить солдат и танки бундесвера в Литву свидетельст-

вует о том, что ФРГ всерьез верит тому, будто Россия может вот так просто на-

пасть на маленькую Литву и затем продвинуться в сторону Германии? 

Кому в голову приходят такие фантасмагорические идеи — одной фрау Меркель 

известно. Ведь и социал-демократический партнер по правительственной коа-

лиции, и оппозиция в бундестаге критикуют планы консервативного блока ХДС/

ХСС и его самой видной представительницы – министра обороны ФРГ Урсулы 

фон дер Ляйен. Немецкие СМИ также браво поддерживают военный настрой 

правительства ФРГ и на все лады склоняют «агрессивную политику» России. В 

то время как социал-демократический министр иностранных дел Франк-Валь-

тер Штайнмайер предостерегает против «демонизации» России, критикуя пла-

ны передислокации войск НАТО и бундесвера на границу Литвы и Российской 

Федерации, консерваторы во главе с Меркель гнут свое. Несмотря на обещание 

оставить свой бронепоезд на запасном пути, ФРГ снова выступила на передний 

фронт угроз и агрессии.

Подготовила Анна Розэ, Берлин 

СТИХИЯ Апеннины содрогнулись от мощных подземных толчков

Италию опять затрясло
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

П
о центральной части Ита-
лии прокатилась серия 
мощных землетрясений, 

спровоцировав серьезные разру-
шения сразу в нескольких облас-
тях страны и лишив крова тыся-
чи людей.

По мнению сейсмологов, но-
вая волна подземных толчков ста-
ла продолжением сейсмической 
активности, начавшейся 24 авгу-
ста, когда в результате землетря-
сения погибли 298 человек. Пер-
вый толчок магнитудой 5,4 был 
зафиксирован в среду вечером в 
районе 20.00 МСК. Эпицентр на-
ходился на глубине 9 километров 
в провинции Мачерата (область 
Марке). В настоящий момент, по 
данным национальной службы 
Гражданской обороны Италии, 

серьезные разрушения и перебои 
с электричеством зафиксированы 
сразу в нескольких населенных 
пунктах этой провинции: Виссо, 
Уссита, Кастельанджело-суль-Не-
ра, Камерино, Серравалле-дель-
Кьенти и многих других. Затрону-
ты также некоторые из тех регио-
нов, которые пострадали от зем-
летрясения в августе 2016 года. 
Так, в настрадавшемся от стихии 
городе Амариче обрушилось зда-
ние коммуны и несколько постро-

ек, находящихся в «красной» зоне 
риска. «Ситуация апокалиптиче-
ская. У нас обрушились многие 
дома, разрушен даже фасад цер-
кви. С нашим городом поконче-
но», — отмечает мэр Усситы Мар-
ко Ринальдини, указавший на «ог-
ромные» разрушения и подтвер-
дивший, что в настоящий момент 
отсутствует доступ в один из пе-
риферийных районов города.

Вторая, более сильная подзем-
ная буря (5,9 балла) произошла 

спустя два часа, вызвав панику 
сразу в нескольких крупных горо-
дах (Флоренции, Аквиле и Перуд-
же), включая Рим. После первых 
же колебаний римские власти ор-
ганизовали экстренную эвакуа-
цию людей из зданий региона Ла-
цио и итальянского МИДа. Соци-
альные сети наводнили тревож-
ные сообщения с хэштегом о 
сильном землетрясении в столи-
це, в которых изрядно перепуган-
ные римляне поспешили поде-
литься видео с трясущимися лю-
страми, дребезжащей от толчков 
посуды и вибрирующими окнами 
и дверями. В районах вблизи эпи-
центра людей охватил страх, мно-
гие из них покинули дома и прове-
ли ночь в своих автомобилях. 

По мнению специалистов, 
именно проявленная итальянца-
ми находчивость помогла чудом 
избежать больших человеческих 
потерь. Власти сообщают об од-
ной «косвенной» жертве стихии. 
Им стал 73-летний мужчина из го-
рода Толентино (область Марке), 
который, предположительно, по-
гиб вследствие инфаркта, случив-
шегося на фоне пережитого шока. 
Ранения той или степени получи-
ли восемь человек, а около трех 
тысяч лишились крова. Премьер-
министр Италии Маттео Ренци 
отменил все запланированные ра-
нее мероприятия и намерен лич-
но посетить затронутые стихией 
районы. Как сообщают местные 
СМИ, после того, как будет под-
считан нанесенный центральной 
Италии ущерб, правительство 
внесет соответствующие поправ-
ки в декрет, одобренный с целью 
восстановления областей, по-
страдавших в ходе августовского 
землетрясения. Между тем стра-
ну продолжает трясти. В четверг 
днем были зафиксированы более 
200 афтершоков. Во многих райо-
нах в зоне риска отменены школь-
ные занятия и ограничено желез-
нодорожное сообщение.В Италии опять, как и в августе, в результате землетрясения разрушены десятки домов.

Акцент

 Людей охватил страх, многие 
покинули дома и провели 
ночь в своих автомобилях
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За ситуацией в Сирии следите на сайте 
rg.ru/sujet/4536

После обстрелов боевиками жилых кварталов в восточном 
Алеппо, они превращаются в руины. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Средства контроля ВКС России зафиксировали американский 

разведывательно-ударный беспилотник в сирийской провинции 

Идлиб, где, по утверждению ЮНИСЕФ, был нанесен удар по шко-

ле. Об этом со ссылкой на источник в Минобороны России сооб-

щает РИА Новости.

«Для проверки информации ЮНИСЕФ об авиаударе в среду по 

школе в населенном пункте Хасс (провинция Идлиб) российским 

военным ведомством тщательно проанализированы данные всех 

средств объективного контроля воздушной обстановки север-

ной части Сирии. В среду, 26 октября, ни один самолет ВКС России 

в данный район не заходил. Это абсолютный факт», — заявил офи-

циальный представитель минобороны Игорь Конашенков.

Видеокадры якобы нанесенного по школе удара, опубликованные 

в ряде зарубежных СМИ, по словам Конашенкова, являются 

склейкой из более десяти отрезков, снятых с различным разреше-

нием в разное время суток.

«Сегодня утром в данный район был направлен российский бес-

пилотный летательный аппарат для проведения детальной аэро-

фотосъемки населенного пункта Хасс. Как видно на фотографии с 

российского БПЛА, никаких повреждений крыши школы или во-

ронок от взрыва авиабомб в прилегающем к школе районе нет», — 

подчеркнул представитель Минобороны.
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БРАЗИЛИЯ

СРОЧНО ЗВОНИ 180!

Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа

ЕЖЕГОДНО в различных горо-
дах Бразилии фиксируется рост 
количества манифестаций про-
тив «домашнего насилия», за-
трагивающего в основном жен-
щин, а также детей и девочек. Со-
гласно данным Секретариата по 
делам женщин при администра-
ции президента только за по-
следний год было зарегистриро-
вано более 70 тысяч случаев на-
силия против женщин. Уже не-
сколько лет в стране действует 
бесплатная телефонная линия 
«Звони 180», по которой можно 
подать соответствующее заявле-
ние.

Более 85 процентов случаев 
насилия происходит либо в до-
машних условиях, либо совер-
шается супругами или ближай-
шими родственниками мужско-
го пола. Как правило, жертвами 
становятся женщины, имеющие 
с агрессорами любовные отно-
шения, — около 67 процентов. 
Особенностью Бразилии явля-
ются также заметные последст-
вия сегрегации общества по рас-
овому признаку, типичные для 
колониального периода, но в той 
или иной форме дошедшие и до 
наших дней. Это находит свое от-
ражение и в статистике по «до-
машнему насилию». Так, количе-
ство убийств темнокожих жен-
щин за последние десять лет воз-
росло на 54 процента при том, 
что смертность среди белых со-
кратилось на 10 процентов. Из 
общего же числа жертв домаш-
ней агрессии случаи с участием 
темнокожих гражданок страны 
превышают 60 процентов, то 
есть ежегодно около полутора 
миллионов женщин с африкан-
скими корнями подвергаются 
насилию.

Служащие бесплатных госу-
дарственных медицинских цен-

тров, внедренных в период прав-
ления «Партии трудящихся», от-
мечают беспрецедентный рост 
обращений пострадавших жен-
щин. В среднем по стране реги-
стрируется около 400 таких об-
ращений в день. И большую 
часть составляют обращения де-
вушек в возрасте от 12 до 17 лет. 
При этом возрастает уровень на-
силия среди самих подростков. 
Все чаще к врачам обращаются 
девушки, подвергшиеся физиче-
скому насилию со стороны сво-
их сверстников и сверстниц. 

Вопиющий случай такого 
рода произошел в начале октя-
бря в небольшом бразильском 
городе Тринидаде. Четыре де-
вушки в возрасте от 13 до 16 лет 
решили из-за «зависти и ревно-
сти» расправиться со своей 
14-летней подругой. Сообщницы 
разработали целый план, по ко-
варству не уступающий голли-
вудским блокбастерам. В доме 
одной из них они выкопали яму, 
куда по задумке потом должны 
были спрятать труп жертвы. За-
манив девушку в этот дом, они 
принялись измываться над ней. 
Пустили в ход мачете, молоток, 
кусок арматуры, нож.... И не за-
были заснять все эти ужасы на 
мобильный телефон. Кстати, это 
показанное друзьям видео в ре-
зультате и привело к разоблаче-
нию юных преступниц.

Это происшествие местные 
стражи правопорядка также от-
несли к категории «домашнего». 
По словам ответственного пред-
ставителя департамента по рабо-
те с детьми и подростками Рена-
ты Фрейтас, ужас ситуации со-
стоит в том, что девочки «сожа-
леют лишь о том, что не убили 
свою подругу». Пострадавшая 
проходит реабилитацию, а ее се-
мья решила сменить место жи-
тельства. Те же, кто совершил 
злодеяние, по всей видимости, 
суровой кары не понесут. 

ГЕРМАНИЯ

КОГДА МУЖ РАЗБУШЕВАЛСЯ

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

ДО 1997 ГОДА в Германии муж 
де-факто имел право делать со 
своей женой все что угодно, рас-
сматривая супругу как собст-
венность. Однако отношение об-
щественности к проблеме семей-
ного насилия постепенно, но не-
уклонно изменялось. Многочи-
сленные судебные коллизии, 
когда женщины подавали заяв-
ления на своих мужей за руко-
прикладство, множились, и муж-
чина-насильник уже не мог рас-
пускать руки по любому поводу. 
Огонька в и без того горячие ди-
скуссии подлили феминистки во 
главе с Алис Шварцер, которая 
на страницах женского журнала 
«Эмма» привлекала внимание 
общественности к этой животре-
пещущей теме. В результате в 
1997 году в УК ФРГ было внесено 
изменение: насилие там больше 
не определялось прилагатель-
ным «внебрачное».

Тем не менее до сих пор в УК 
ФРГ нет самостоятельного соста-
ва преступления, определенного 
как «семейное насилие». Домо-
чадцы могут, однако, заявить на 
дебошира-мужчину в полицию, 
и он будет привлечен по другим 
статьям. Например, за «нанесе-
ние телесных повреждений», 
«лишение свободы» и «сексуаль-
ное принуждение». Немецкие 
адвокаты по уголовным делам 
уже привыкли: если речь идет о 
семейном насилии, то добиться 

прекращения расследования и 
закрытия дела не удастся. До-
тошные СМИ моментально ухва-
тятся за любой случай безнака-
занности домашнего хулигана. 

Однако, как рассказал «РГ» 
берлинский адвокат Мохаммед 
Эбади, часто женщины забирают 
свое заявление из полиции под 
давлением супруга или из-за бояз-
ни остаться в одиночестве. Тут, что 
называется, либо помоги себе сам, 
либо никто тебе не поможет. Если 
близкие отказываются раскручи-
вать дело снова, использовать сде-
ланное ими ранее в полиции заяв-
ление также нельзя. Поэтому адво-
каты советуют всегда обращаться 
напрямую в суд. В таком случае 
показания против обидчика могут 
использоваться в процессе, даже 
если потерпевшая «передумает».

Возможность урезонить раз-
бушевавшегося мужа предостав-
ляет и Гражданский кодекс. Жен-
щина вправе через суд добиться 
запрета для насильника прибли-
жаться к ней, ее дому и детям. 
Нарушение запрета уже будет 
квалифицироваться как уголов-
ное преступление. 

У пострадавших от семейного 
насилия женщин есть право как 
в одиночку, так и с детьми посе-
литься в так называемом «жен-
ском доме» — общежитии, специ-
ально созданных для подобных 
случаев. Они существуют в лю-
бом населенном пункте ФРГ и 
обычно находятся на балансе 
частных фирм, получающих го-
сударственные дотации.

ИТАЛИЯ

АДВОКАТ — БЕСПЛАТНО

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

НА АПЕННИНАХ более 30 про-
центов итальянок в возрасте 
между 16 и 70 годами пережили 
хотя бы раз в жизни физическое 
или сексуальное насилие, сопро-
вождающееся побоями, угроза-
ми и принуждением к половым 
актам. 

Подавляющее число — 63 про-
цента — издевательств над жен-
щинами происходит в семье. При 
этом более 90 процентов подоб-
ных инцидентов не доводятся до 
сведения полиции, как правило, 
по двум причинам — из-за страха 
перед тираном либо из-за стыда 
и непредсказуемой реакции об-
щества, которое далеко не всегда 
с пониманием относится к по-
страдавшим. Несмотря на все 
«барьеры», итальянкам предо-
ставляется целый ряд возможно-
стей решить эту проблему.

В стране действует номер 
многоязычного телефонного 
центра помощи 1522, повсюду 
также работают многочислен-
ные аналогичные центры. Вдоба-
вок малоимущим, включая ино-
странцев, гарантируется защита 
в гражданском и администра-
тивном суде — выбранный жер-
твой адвокат будет полностью 
оплачен государством, которое 
также берет на себя все судеб-

ные издержки и связанные с ве-
дением дела расходы. 

Кстати, в статье 572 УК «За 
плохое обращение в семье» про-
писано наказание от 4 до 8 лет ли-
шения свободы и в случае леталь-
ного исхода — от 12 до 20 лет 
тюрьмы. Закон 154/01 против на-
силия в семейных отношениях 
предусматривает немедленное 
устранение из семейного гнезда 
человека, который совершает фи-
зическое или психологическое 
насилие. Кроме того, судья может 
принять решение, чтобы обвиня-
емый не мог приближаться к ме-
стам, посещаемым женой и деть-
ми, а также распорядиться о при-
суждении содержания в пользу 
семьи. Предусмотрено также се-
рьезное наказание за преступле-
ния сексуального характера. В 
частности, в законе 66/96 отме-
чается, что любой, кто силой или 
угрозой, или превышением соб-
ственного авторитета принудит 
другого человека к половому 
акту, наказывается заключением 
на срок от 5 до 10 лет. Точно такой 
же срок предусмотрен для тех, 
кто подстрекает других на подоб-
ные действия. Несмотря на все 
это, только с начала 2016 года по-
гибло 58 итальянок, и есть все 
основания полагать, что их число 
будет расти. Для сравнения — в 
прошлом году было зафиксиро-
вано 115 летальных случаев. 

ТУРЦИЯ

УЖ ЛУЧШЕ РАЗВЕСТИСЬ

Леонид Пчельников,
«Российская газета», Стамбул

СОГЛАСНО исследованию ми-
нистерства семьи и социальной 
политики, 36 процентов женщин 
в стране подвергались домашне-
му насилию. При этом жестоко-
сти подвергались 75 процентов 
разведенных женщин, что явно 
указывает на то, что это одна из 
самых распространенных причин 
распада семей. Статистика неуте-
шительна еще и потому, что в со-
ответствии с традициями некото-
рых народов, проживающих на 
юго-востоке страны, более поло-
вины женщин, состоящих в браке, 
были выданы замуж в совсем еще 
юном возрасте против своей воли.

Правозащитные организации 
критикуют местное законода-
тельство, отмечая его неэффек-
тивность. По турецкому закону, 
принятому в 1998 году, член се-
мьи, подвергшийся насилию, 
имеет право обратиться в право-
охранительные органы, после 
чего агрессору будет назначен 
испытательный срок в полгода. 
Если правонарушение повторит-
ся, то тогда виновный рискует 
оказаться за решеткой на 3—6 лет. 
В реальности же жестокий семья-
нин в большинстве случаев отде-

лывается лишь денежным штра-
фом. К тому же закон защищает 
только тех женщин, которые офи-
циально состоят в браке.

В Турции есть всего девять со-
циальных приютов для женщин, 
подвергшихся домашнему наси-
лию, где они могут найти вре-
менное жилье, получить меди-
цинскую и психологическую по-
мощь. Это явно не соответствует 
европейским стандартам, к ко-
торым стремится Анкара. В Тур-
ции немало организаций, стре-
мящихся изменить эту ситуа-
цию, таких как Объединение ма-
терей Турции, Фонд здоровья и 
планирования семьи, Объедине-
ние турецких женщин. 

Примечательно, что в 2013 
году было объявлено о планах 
строительства в Стамбуле анало-
гичного приюта для мужчин вме-
стимостью до 30 человек. Это 
первый государственный центр 
поддержки мужчин в стране. Ра-
нее аналогичное заведение было 
открыто одной из правозащит-
ных организаций в городе Конья. 
По статистике министерства се-
мьи и социальной политики, при-
мерно три процента мужчин в 
Турции страдают от психологи-
ческого и физического насилия в 
семье.

США

И МУЖЧИНАМ ДОСТАЕТСЯ

Мария Купцова, 
«Российская газета», Вашингтон 

В США женщины становятся 
объектами домашнего насилия 
каждые 9 секунд, а ежегодно чи-
сло пострадавших превышает 10 
миллионов человек. Примерно 
каждый пятый случай происхо-
дит с применением оружия. В ис-
следовании Национальной коа-
лиции против домашнего наси-
лия утверждается, что каждая 
третья женщина и каждый чет-
вертый мужчина в США хотя бы 
раз подвергались побоям со сто-
роны партнера. 

Запрет на побои супругов был 
введен в США в 1920 году. Тем не 
менее в 2015 году инциденты, 
связанные с домашним насили-
ем, составили около 15 процен-
тов от общего числа преступле-
ний в США. Потерпевшие могут 
обратиться по специальным «го-
рячим линиям», где им предоста-
вят бесплатную консультацию и 
посоветуют, как действовать. 
Общественные организации ре-
ализуют сотни программ помо-
щи пострадавшим, по которым 
можно на время — до 1—2 меся-
цев, а иногда и дольше — полу-
чить койку или даже жилище, 
если пребывание дома представ-
ляет опасность. Организаторы 
этих программ берут на себя ма-
териальные издержки по жилью, 
помогут оплатить транспортные 
расходы и устроить детей в дет-
ский сад неподалеку от времен-
ного пристанища, а также посо-
ветуют адвоката для разбира-
тельства дела в суде. Согласно 
исследованию Национальной 
сети по предотвращению домаш-

него насилия только за один день 
в сентябре 2015 года такими 
программами воспользовались 
71 тысяча американцев.

По большей части финанси-
рование таких программ осу-
ществляется за счет частных 
пожертвований, а потому ре-
сурсы активистов ограничены. 
Государство, со своей стороны, 
в рамках федерального закона — 
Акта против насилия над жен-
щинами от 1994 года — выделя-
ет средства из бюджета на рас-
следование инцидентов домаш-
него насилия и наказание ви-
новных. Акт также устанавли-
вает максимальное наказание. 
Кстати, несмотря на название, 
закон в равной степени распро-
страняется и на мужчин. Что до 
наказания, то оно зависит от 
конкретного штата, тяжести 
травм и наличия прецедентов у 
агрессора, но в любом случае 
связанные с домашним насили-
ем преступления караются 
строго. В самом благоприятном 
для агрессивного семьянина 
случае суд может отправить его 
на курсы перевоспитания про-
должительностью до 12 меся-
цев. Виновник может оказаться 
за решеткой. Если инцидент ог-
раничился неопасными для 
жизни травмами и обошлось 
без применения оружия, макси-
мальный срок заключения со-
ставит до 5 лет. За тяжелые те-
лесные повреждения грозит до 
10 лет, если жертва изуродова-
на и травмы представляли опа-
сность для жизни, — до 20 лет, а 
в случае гибели потерпевшего — 
вплоть до пожизненного заклю-
чения.

ФРАНЦИЯ

МАРИАННА С СИНЯКАМИ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

О
становить насилие про-
тив женщин! — с такими 
плакатами несколько  Ма-

рианн, девушек в  платьях и го-
ловных уборах национального 
символа Франции,  устроили пи-
кет  в Париже у стен Националь-
ного собрания,  нижней палаты 
французского  парламента . 
Правда,  у этих  Марианн, в отли-
чие от классической,  лица были 
украшены синяками и царапи-
нами. Конечно, не настоящими, 
а наложенными с помощью гри-
ма.

Из листовок, которые  разда-
вали прохожим, складывалась 
следующая нелицеприятная 
картина. Во Франции свыше 500 
тысяч человек, а это на 85 про-
центов женщины, становятся 
жертвами разного рода  насилия 
внутри семьи. Причем всего 
лишь каждая десятая обращает-
ся с жалобой  в полицию. Осталь-
ные этого не делают,  надеясь, 
что все уладится. Но чаще этого 
не происходит, а в ряде случаев  
заканчивается трагедией.  

Ежегодно от рук мужей, со-
жителей или бывших супругов 
погибает от 110 до 160 предста-
вительниц слабого  пола .  В  
прошлом году их было 115. По 

официальной статистике,  пятая 
часть всех убийств, совершае-
мых во Франции, происходит в 
семейном кругу.

По французскому законода-
тельству домашнее насилие по 
отношению к тому или иному 
члену семьи считается отягчаю-
щим обстоятельством и в зави-
симости от совершенного пре-
ступления может серьезно уве-
личить тюремный срок. Так в 
случае убийства жены мужу 
грозит пожизненное тюремное 
заключение, а не 30-летний срок 
за решеткой, который ему пола-
гался, если бы  он не был связан 
с жертвой матримониальными 
узами.

Что касается нелетальных 
случаев, а их, понятно, подавля-
ющее большинство, то в мест-
ный Гражданский кодекс в 2004 
году введена статья, которая 

предусматривает немедленное 
отлучение от дома супруга, рас-
пустившего руки, сразу после 
того, как его вторая половина 
подала соответствующую жало-
бу в полицейский комиссариат. 
Спустя шесть лет, в 2010 году, 
был принят закон, в котором со-
держится целый ряд мер, на-
правленных на защиту женщин 
от бытового насилия. Был, в 
частности, узаконен новый вид 
преступления, обозначенный 
как «психологический прес-
синг». На него, как утверждают 
эксперты, приходится до 37 
процентов  случаев нефизиче-
ского воздействия — всевозмож-
ных повторяющихся угроз, из-
девательств и прочих форм мо-
рального преследования. За по-
добные деяния, если они приво-
дят к ухудшению психического 
и физического здоровья жер-

твы, по этому закону полагается 
срок до трех лет и 45 тысяч евро 
штрафа. При особо тяжелых си-
туациях срок может быть увели-
чен до пяти лет, а штраф до 75 
тысяч евро.

Во французском законода-
тельстве также прописана от-
ветственность граждан в тех 
случаях, когда жертвами наси-
лия становятся дети. Здесь су-
ществует статья, где  всем фран-
цузам вменено в обязанность 
сообщать полиции, если им ста-
ло известно о таких случаях. Те, 
кто, зная о насилии над детьми,  
этого не делает, рискует попасть 
на скамью подсудимых и прове-
сти в тюрьме три года.

Кстати,  во Франции  сейчас 
существует несколько десятков 
центров, куда помимо полиции 
могут обращаться  женщины. 
Там можно получить юридиче-
скую консультацию, при необ-
ходимости пострадавшую от-
правят в один из многочислен-
ных приютов,  созданных специ-
ально для жертв мужчин-драчу-
нов.

Справедливости ради отме-
тим, что и мужчинам порой до-
стается  от «слабого пола».  В 
прошлогодних  семейных  раз-
борках  погиб 21 француз, что в 
пять с лишним раз  меньше, чем 
француженок. 

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

А как у них Корреспонденты «РГ» о том, как за рубежом борются с семейным насилием 

Кто кому вставляет шпильку

Не только женщины становятся жертвами домашнего насилия. По статистике, каждый четвертый мужчина в США испытывал на себе побои партнера.  

Акцент

 И мужчинам порой достается 
от «слабого пола».  В прошлом 
году в семейных разборках 
погиб 21 француз

На грани развода? Помогут не скандалы, а семейные консультации.
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АКТУАЛЬНО Столичным 
таксистам и малым 
предпринимателям 
облегчат жизнь

С патентом 
выгоднее

Ольга Игнатова

МОСГОРДУМА приняла в первом чтении пакет поправок в 
городскую систему налогообложения, которые уже с 1 ян-
варя 2017 года смогут существенно облегчить жизнь пред-
принимателей.

Как рассказал «РГ» глава департамента экономиче-
ской политики Москвы Максим Решетников, прежде все-
го нововведения коснутся тех собственников нежилых 
помещений, которые сдают в аренду небольшие площа-
ди до 100 кв. м. Те, кто покупает патент, автоматически 
освобождаются от обязанности уплачивать НДФЛ, НДС 
и налог на имущество для физлиц. Но сейчас стоимость 
патента одинаковая во всех округах Москвы — 5000 руб в 
месяц. В департаменте экономической политики счита-
ют необходимым ввести дифференцированную стои-
мость — по аналогии с действующей в Москве патентной 
системой на аренду жилья. «С Нового года мы предлага-
ем для помещений за МКАД, сдающихся в аренду, сни-
зить цену патента до 3500 руб. в месяц, а для объектов, 
расположенных в ЦАО, — повысить на 2500 руб., до 7500, 
— отметил Максим Решетников. — Это позволит повысить 
привлекательность нежилых помещений на окраине го-
рода в глазах потенциальных арендаторов». Решетников 
уточнил, что более точно рассчитать стоимость патента 
можно будет на сай-
те департамента эко-
номической полити-
ки, пройдя по ссыл-
ке: http://depr.mos.
ru/deyatelnost_
departamenta/tax-
policies/find-out-the-
value-of-a-patent.
php. 

По его словам, па-
тент в первую оче-
редь удобен тем, что 
его можно приобре-
сти на любой срок — 
от месяца до года: «Это особенно выгодно начинающим 
предпринимателям, решившим попробовать себя в биз-
несе, а также для сезонных видов деятельности. А те, кто 
берет патент на срок более 6 месяцев, могут воспользо-
ваться рассрочкой платежа. Для этого нужно оплатить 
треть стоимости патента в течение 90 дней с начала его 
действия, а остальную часть — не позднее чем за 20 дней до 
конца действия патента». Напомню, патентная система 
налогообложения действует в Москве с 2013 года. За пер-
вую половину 2016-го было приобретено почти 40 тыс. 
патентов на 3 млрд рублей, что на 80% больше, чем за ана-
логичный период 2015-го. По мнению Максима Решетни-
кова, патентная система способствует повышению эконо-
мической активности в городе, благодаря ей в Москве 
каждый день появляется около 200 новых индивидуаль-
ных предпринимателей: «Таким образом, каждый 8-й 
предприниматель в Москве сейчас использует в качестве 
налогового режима — патент».

Патенты покупают и таксисты — для них он стоит 1,5 
тыс. руб. в месяц. Власти считают это оптимальным уров-
нем налоговой нагрузки — по сути стоимость патента они 
могут «отбить» за 3—5 поездок. Но сейчас каждый патент 
привязан к конкретной машине, а с 1 января 2017 года, со-
гласно новым поправкам, патент будет привязан к водите-
лю. Таким образом, человек будет не обязан работать в од-
ной-единственной таксомоторной компании, давшей ему 
машину в лизинг, а сможет менять места или трудиться по 
совместительству у разных перевозчиков. А индивидуаль-
ный предприниматель сможет работать на нескольких 
машинах. Все это делается для того, чтобы дать предпри-
нимателям, занятым в сфере перевозок, возможность 
нормально зарабатывать и развивать свой бизнес.

Налоговые нововведения придут и в книжные магази-
ны. С 1 января с них предлагается не взимать торговый 
сбор, так как этот вид бизнеса несет в себе социальную 
функцию. «Освобождение от сбора поддержит сферу кни-
готорговли в непростых экономических условиях, даст 
дополнительный стимул для развития этого бизнеса», — 
подчеркнул Решетников.

ПРОЕКТ Уличные музыканты в столице получат в свое распоряжение 14 площадок

На Арбат послушать скрипку
Любовь Проценко

С 
1 ноября в столице запу-
скается пилотный проект, 
в рамках которого любите-

лям попеть и поиграть выделили 
для этого 14 открытых площадок 
в центре города на вполне закон-
ных основаниях.

Как прокомментировал жур-
налистам мэр Москвы Сергей 
Собянин, все они находятся в ме-
стах, где проводятся фестивали 
«Московские сезоны». «Таким 
образом город пытается найти 
консенсус между желанием 
уличных музыкантов выступать 
и терпимостью жителей», — объя-
снил градоначальник.

Москвичи знают: любителей 
продемонстрировать свои та-
ланты в столице гораздо больше, 
чем вакансий в музыкальных те-
атрах и студиях. Под их игру и 
пение утром мы едем в электрич-
ках и метро, шагаем по подзем-
ным переходам... Отношение к 
этому двойственное. Одним не-
известный исполнитель хмурым 
утром поднимает настроение, 
другим эта самодеятельность, 

напротив, портит его. Но одно 
дело — по пути послушать две-
три минуты нехитрую песенку, и 
совсем другое, если такая разлю-
ли-малина звучит под окном с 
утра до глубокой ночи, не давая 
уснуть ребенку или больному. А 
именно так происходит в самых 
оживленных местах Москвы, где 
и любят больше всего выступать 
уличные музыканты. Например, 
жители Старого Арбата долгие 
годы засыпали городские власти 
жалобами и призывами защи-
тить их от какофонии звуков. А 
когда дорогу музыкантам на са-
мую первую в столице пешеход-
ную зону наконец перекрыли, 

«Арбат словно облысел, потерял 
свой шарм», — сказал на недав-
нем заседании комиссии по куль-
туре и массовым коммуникаци-
ям в Мосгордуме глава муници-
пального округа Арбат Евгений 
Бабенко. Так где же он, компро-
мисс?

— Мы с департаментом культу-
ры остановились на 14 площад-
ках, — рассказал «РГ» руководи-
тель департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк. — Поста-
рались выбрать расположенные 
вдали от жилья, возле рестора-
нов, кафе, офисов, деловых цен-
тров... Такие есть и на том же Ар-
бате. А чтобы не нарушался закон 
города о тишине, определили 
время для выступлений: с 10.00 
до 22.00. Но при условии: исполь-
зовать звукоусиливающую аппа-
ратуру нельзя. На одной площад-
ке музыкант может выступать 
раз в день, не более двух часов 
подряд. Впрочем, если на пло-
щадку больше никто не претен-
дует, он может продолжить вы-
ступление до прихода следующе-
го артиста.

Попасть в проект так же 
просто, как на участие в любом 
московском фестивале: музы-
канту достаточно зарегистриро-
в ат ь с я  н а  п о рта л е  m o s . r u /
streetmuzicfest. Наиболее подхо-
дящую площадку и удобное вре-
мя он выбирает сам. Ну а чтобы 
не случилось свары из-за того, 
что все придут выступать в одно 
и то же место и в одно и то же вре-
мя, департамент культуры в тече-
ние пяти дней будет формиро-
вать график выступлений и пу-
бликовать его на портале.

Впервые московские власти 
разработали для уличных музы-
кантов и правила, которых они 
должны придерживаться. Их вы-
ступления, говорится в регла-
менте, представленном «РГ» 
пресс-службой мэрии и прави-
тельства Москвы, не должны про-
тиворечить нормам обществен-
ной морали и нравственности, 
содержать ненормативную лек-
сику и призывать к насилию, 
пропаганде войны, употребле-
нию наркотиков и алкоголя, а 
сами могут выступать только 
трезвыми. Нельзя нарушать об-
щественный порядок, как и прев-
ращать выступление уличного 
музыканта в публичное меро-
приятие — для этого существуют 
другие места и другие законы. Ну 
и, конечно, не курить, не сорить. 
ГБУК «Московский продюсер-
ский центр», который будет ку-
ратором этих 14 площадок, пре-
дупреждает: если эти правила бу-
дут нарушаться, нарушителей за-
несут в черный список и в даль-

нейшем лишат возможности вы-
ступать там.

Предложить же зрителям, ска-
жем, листовку с рассказом о себе 
любимом или всем творческом 
коллективе, артисты могут. По 
словам Алексея Немерюка, влас-
ти не против и того, если слуша-
тели заплатят гонорар понравив-
шимся исполнителям.

Продлится пилотный проект 
три месяца — с 1 ноября по 1 фев-
раля.

ПРОБЛЕМА

В Москве 
появится 
новое пособие 
для мигрантов 

ПРАВИЛА 
БЕЗ ПРИЧУД 

Татьяна Владыкина

ДЕПАРТАМЕНТ национальной 
политики, межрегиональных 
связей и туризма Москвы плани-
рует выпустить методическое 
пособие для мигрантов. Авторы 
идеи надеются, что приехавшие 
из ближнего зарубежья работни-
ки познакомятся с краткой исто-
рией города и получат ценную 
информацию о правилах офор-
мления документов. Известные 
эксперты дадут им советы в об-
ласти права и проинструктиру-
ют, как общаться с органами 
власти. 

Если говорить, что всего акту-
альнее для только что прибыв-
шего в страну и столицу работ-
ника, то прежде всего надо при-
вести в порядок законодательст-
во для мигрантов, считает руко-
водитель профсоюза трудящих-
ся-мигрантов Ренат Каримов.

— Когда мигрант приезжает к 
нам, он исполнен стремления 
выполнять законодательство, 
работать в легальном правовом 
поле, — говорит он, — но это поле 
у нас слегка заминировано. 

К примеру, 109-й Закон о миг-
рационном учете требует поста-
новки иностранного гражданина 
на миграционный учет. Но сам 
иностранный гражданин не мо-
жет это сделать. Это должна де-
лать принимающая сторона.

— Это либо работодатель, 
либо бабушка, у которой он сни-
мает квартиру. Но работодателя 
у него пока нет, потому что пре-
жде нужно оформить патент. По-
этому он обращается в разные 
фирмочки, где вымышленные 
работодатели ставят его на миг-
рационный учет, он получает па-
тент, устраивается на работу, 
арендует квартиру, живет в ней. 
К нему приходит полиция с про-

веркой: почему вы живете по 
этому адресу, а на миграцион-
ном учете стоите по другому? — 
пересказывает типичные зло-
ключения трудового мигранта 
Ренат Каримов. — Его берут за 
шкирку, волокут в участок, со-
ставляют протокол, на следую-
щий день суд — пять тысяч ру-
блей штрафа и административ-
ное выдворение сроком на три 
года.

Памятка же по поведению, по 
словам Рената Каримова, хоро-
ша, когда сами хозяева «пра-
вильные», и гостю можно ска-
зать: смотрите и старайтесь 
быть похожими на нас.

— Уверен, что такие методич-
ки и правила нужны, — другая 
точка зрения у известного ре-
жиссера, москвича Николая До-
сталя. — Но писать их нужно 
очень аккуратно, чтобы никого 
не обидеть. Нам всем нужно 
учиться терпению и любви. Это 
трудно... Моя картина «Монах и 
бес» как раз говорит о любви — к 
ближнему, дальнему, к природе, 
к Богу. Может быть, попробовать 
поговорить с ребятами-мигран-
тами о воспитании через веру?

Николай Досталь считает 
приезжих из Средней Азии людь-
ми очень работящими. 

— Но многие не знают русский 
язык. А откуда им знать? Они ро-
дились, когда советско-таджик-
ская дружба уже ушла в прош-
лое, в историю, — сетует извест-
ный режиссер. 

И добавляет, что с большим 
сочувствием относится к приез-
жающим в Россию на заработки 
людям.

— Знаю, что у них в стране 
жизнь тяжелая, поэтому они 
едут к нам деньги зарабатывать. 
А где есть возможность устро-
иться на работу? В столице.

А столица все-таки несет 
образцы и требует соблюдения 
правил.

Рекомендации стоимостью — 
от разработки до распростране-
ния — 7,3 миллиона рублей, пла-
нируется подготовить к концу 
декабря.. 

Впрочем, это не первая по-
пытка рассказать приезжающим 
на заработки мигрантам о том, 
«что такое «хорошо» и что такое 
«плохо» в незнакомой стране. В 
2008 году активно обсуждалась 
идея создания «кодекса москви-
ча». 

В 2011 году гастарбайтеров 
из бывшего СНГ попытались 
приобщить к культуре, возник 
проект «Музеи для мигрантов». 

Климат В регионах аномально теплая погода сменилась снегопадами

Картина снегом

К
о гд а  к а л е н д а р н а я 
осень в самом разгаре, 
резкая смена погоды, 
похолодание и первые 
снегопады могут за-

просто застать врасплох. 
Так, в ночь на среду в Смоленс-

ке начался сильнейший снегопад, 
в результате которого уже к утру 
город оказался полностью пара-
лизован. Спецтехника вышла на 
улицы около двух часов ночи, но 
справиться со снегопадом ей не 
удалось. Под тяжестью снега обо-
рвались троллейбусные провода, 
улицы были перекрыты пробка-
ми, возникшими, по большей ча-
сти, из-за того, что автомобили-
сты не сменили летнюю «резину» 
на зимнюю, к 10 часам утра в раз-
ных концах города произошло 
больше 30 дорожно-транспор-
тных происшествий. 

  Сибирская  же зима началась 
аномально рано — в первых чи-
слах октября. В Прииртышье сне-
гопад побил 125-летний рекорд. В 
Горно-Алтайске октябрьский сне-
гопад обрушил линии электропе-
редачи — даже центральные ули-
цы города на несколько часов 
остались без света. Больше всех 
не повезло жителям Новосибирс-
ка, где капризы погоды спровоци-
ровали транспортный коллапс. 

В Красноярском крае внезап-
но обрушившиеся снегопады вы-
нудили дорожников перекрыть 
сразу две федеральные трассы. 
Зима нагрянула и в Кемеров-
скую область, где еще в сентябре 
из-за аномально теплой погоды 
цвела сирень. Не успевшие по-
желтеть и облететь деревья — в 
шоковой заморозке. Уже две не-
дели продолжаются снегопады. В 
областном центре, где за сутки 
выпала половина декадной нор-
мы осадков, со снежными зано-
сами на дорогах круглосуточно 
борется спецтехника. Уборка 
прекращается лишь в часы-пик – 
чтобы не создавать еще больше 
пробок и избежать лишних ава-
рий. Так, вчера в ДТП на между-
городной трассе попала замести-
тель губернатора области по 
промышленности, транспорту и 

предпринимательству Екатери-
на Кутылкина. В районе села Чу-
совитино Toyota Land Cruiser 
200 с чиновницей на пассажир-
ском сиденье съехала в кювет, 
пытаясь уйти от столкновения с 
Chevrolet Captiva, управляемой 
неопытным водителем.

На севере Дальнего Востока 
уже давно настоящая зима. В Ма-
гадане первый снегопад - да еще 
какой мощный! - был еще 15 сен-

тября. И сейчас колымские про-
сторы уже лежат под снегом. 

Сугробы по метру навалило и 
на севере Якутии, а в Абыйском 
районе — и все полтора. В райцен-
тре Верхнеколымского улуса, по-
селке Зырянка из-за обильных 
снегопадов вчера  ввели режим 
ЧС. Снега в Республике Саха мно-
го везде, кроме Якутска. Первый 
нормальный снег выпал только в 
начале нынешней недели. Старо-
жилы уверяют, что не припомнят 
такого бесснежья: прежде в столи-
це Якутии первый хороший снег 
всегда ложился аккурат на Покров 
— 14 октября. Сейчас в городе по-
года прохладная, но к концу неде-
ли ожидается -19.

Легкий снежок припорошил 
накануне  Южно-Сахалинск, при-
крыл зеленые газоны и поздние 

цветы. Но легкий минус быстро 
сменился на плюс, и вчера стол-
бик термометра добирался почти 
до 12 градусов тепла. Неглубокий 
циклон пришел на юг Сахалина из 
Китая. Синоптики предрекают, 
что он несет ветер и дожди, но ско-
ро похолодает,  дождь сменится 
снегом. 

А вот хабаровчане были бы не-
сказанно рады хоть дождю, хоть 
снегу. Краевой центр вторую неде-
лю то и дело заволакивает плот-
ной дымовой завесой. В основном 
«постарались» соседи. Пожары в 
приграничных районах Китая. Да 
и на территории Еврейской АО 
два крупных природных пожара 
на площади 528 гектаров. 

В Крыму в этом году тоже похо-
лодало раньше, чем обычно, на не-
сколько недель. А высокогорное 

плато Ай-Петри за минувшую не-
делю один раз даже уже припоро-
шило снежком. Вода в море осты-
ла до 14—15 градусов. Но самая 
большая неприятность для полуо-
строва осенью и зимой — сильный 
ветер, порывы которого в непого-
жие дни достигают 25 метров в се-
кунду. А вот в Сочи картина иная. 
Туристы плавают в море и пробу-
ют получить уже последний в этом 
году загар на местных пляжах. По 
данным метеорологов, в примор-
ской части курорта температура 
еще не опустилась ниже +18, вода 
же в море около 17 градусов. Прав-
да, как сообщают синоптики, уже 
к концу недели столбик термоме-
тра все же опустится ниже отмет-
ки +10, и пойдет дождь.

По сообщениям собкоров «РГ»

Для того чтобы избежать коллапса на дорогах Екатеринбурга, коммунальщики уже высыпали 50 тонн противоледного материала и более 3,5 тонны щебня. 

Акцент

 Музыкальные площадки рас-
положаться вдали от жилья, 
возле ресторанов, кафе, 
офисов и деловых центров

Акцент

 Пока в Сибири идет снег, 
в Сочи туристы плавают в море

Когда хозяева  
«правильные», гостю 
можно сказать: 
старайся быть 
похожим на нас

Те, кто берет патент 
на срок более 
6 месяцев, могут 
воспользоваться 
рассрочкой 
платежа

В Новосибирске службы не справляются с обильными снегопадами, несмотря на то, что работают круглосуточно.

Вера Черенева стала победителем в главной номинации кон-
курса «Золотой стилус». 
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ПРИЗНАНИЕ «Золотой 
стилус» вручили 
журналисту «РГ»

Вера на связи

Александр Емельяненков

КАК новые технологии меняют жизнь людей? Что при-
несли с собой цифровой фотоаппарат, смартфон и 3G? 
Коллег-журналистов, пишущих на эти и схожие темы, 
уже не первый год приглашают поучаствовать в конкур-
се «Золотой стилус». Корреспондент филиала «Россий-
ской газеты» в Санкт-Петербурге Вера Черенева реши-
лась и стала победителем в главной номинации — среди 
федеральных СМИ, с чем мы ее поздравляем. Престиж-
ной наградой жюри конкурса отметило ее статью «Бы-
стрые связи». Вышедшая этим летом в «РГ» публикация 
была посвящена проблеме «цифрового неравенства» на 
телекоммуникационном рынке Северо-Запада РФ. 

Вручая ей и другим победителям «Золотой стилус», 
организаторы конкурса — а это Ассоциации инновацион-
ных регионов России — отмечали большую значимость 
работы журналистов, умеющих рассказать о сложных 
технологиях простым и понятным языком.
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КСТАТИ 
Летом в столице наделало шума задержание полицейскими двух сту-
денток музыкального техникума, которые играли на звончатых гуслях 
и трехструнной домре на Манежной площади. На них составили адми-
нистративный протокол за нарушение общественного порядка, и по-
зже Тверской суд оштрафовал девушек на 10 тысяч рублей.
Сергей Собянин в связи с этим заявил, что музыкантам законодатель-
но разрешат играть на московских улицах. И вот — слово сдержал.

Перечень площадок, где 
с 1 ноября смело могут 
звучать песни и музыка

1. Ул. Арбат, 1

2. Ул. Арбат, 27

3. Ул. Арбат, 55

4. Чистопрудный бульвар, 

ст. м. «Чистые пруды»

5. Ул. Пятницкая, 21, 

ст. м. «Новокузнецкая»

6. Ул. Мясницкая, 26

7. Ул. Кузнецкий Мост, 9/10

8. Ул. Кузнецкий Мост, 13/9

9. Цветной бульвар

10. Ул. Баррикадная, вл. 4, 

ст. м «Баррикадная»

11. Ул. 1905 года, 

ст. м. «Улица 1905 года»

12. Ул. Петровка, 5

13. Комсомольский проспект, 28, 

ст. м. «Фрунзенская»

14. Зубовский бульвар, 11, 

ст. м. «Парк культуры»

Читайте также: 
Как стать городским 
музыкантом в Москве 
rg.ru/art/1279199
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РАКУРС

Лишний 
вес снижает
интеллект

УЧЕНЫЕ 
С ЖИРУ 
БЕСЯТСЯ?

Ксения Семенко

ПОГОВОРКА «кашу маслом не 
испортишь» вызывает все боль-
ше сомнений. К букету болез-
ней, вызванных лишним весом, 
добавился еще и риск развития 
слабоумия.

Ученые из Аризонского уни-
верситета (США) выяснили, что 
избыточная масса тела отрица-
тельно сказывается на интеллек-
те. К такому выводу они пришли, 
шесть лет наблюдая за здоровьем 
почти 20 тысяч американцев зре-
лого возраста.

— Чем выше ваш индекс массы 
тела, тем больше в нем воспале-
ний. Они могут негативно влиять 
на работу мозга и умственные 
способности человека, — говорит 
ведущий автор исследования 
Кайл Бурасса.

Врачи регулярно замеряли вес 
испытуемых, их IQ, а также брали 
пробы крови и анализировали 
концентрацию особых молекул 
белка CRP, сигнализирующих о 
воспалительных процессах в ор-
ганизме. 

Оказалось, что чем толще был 
человек на момент начала экспе-
римента, тем больше в его крови 
появлялось «маркеров» воспале-
ния. Их концентрация была уже 
напрямую связана с остротой 
ума добровольцев. Чем выше 
была доля белка CRP в крови, тем 
быстрее падал их IQ в последую-
щие шесть лет. У тех же, кто лиш-
ним весом не страдал, мозг фун-
кционировал более стабильно и 
патологии наблюдались намного 
реже. 

Пока точно неизвестно, как 
работает связь между ожирением 
и снижением интеллекта. Вполне 
возможно и то, что испытуемый 
больше ест как раз из-за падения 
IQ, а не наоборот. 

Кроме того, в жизни человека 
могут быть и другие факторы, вы-
зывающие лишний вес и слабоу-
мие.

Исследование Ученые убедились: хохотушки живут намного дольше

Самое дешевое 
лекарство — смех
Ксения Колесникова 

Н
аучно установлено: 
когда человек хохо-
чет, у него выделя-
ю т с я  « г о р м о н ы 
счастья», начинают 

работать 80 мышц, улучшается 
кровоснабжение, снижается 
психическое напряжение.

В общем, хорошее чувство 
юмора действительно продлева-
ет жизнь. Правда, в основном 
женщинам. К такому неожидан-
ному выводу пришли норвеж-
ские ученые, которые в течение 
15 лет накапливали информа-
цию о связи между смехом и 
смертностью. В масштабном ис-
следовании приняли участие бо-
лее 50 тысяч человек разного 
возраста.

Специалисты фиксировали 
данные о здоровье испытуемых 
(давлении, весе, заболеваниях, и 
т.д.). А их чувство юмора оцени-
вали психологи. «Легко ли вас 

рассмешить, если вы устали?» 
«Считаете ли вы себя веселым 
человеком?» — участникам мно-
голетнего эксперимента при-
шлось ответить на десятки по-
добных вопросов. 

Информация об их болезнях 
обрабатывалась статистиками. 
Оказалось, что женщинам-хохо-
тушкам проблемы с сердцем и 
другие недуги грозят меньше. 
Способность хорошенько посме-
яться снижает у них риск смерти 
от всех причин на 48%, от заболе-
ваний сердца — на 73%, а от ин-
фекций — на 83%.

Именно смех предотвращает 
выработку гормонов «стресса», 
подавляющих иммунитет. При 
этом чувство юмора — врожден-
ная особенность, но на ее разви-
тие во многом влияет и социаль-
ная среда.

— Дети, которые не видят, как 
взрослые справляются со стрес-
сом с помощью смеха, вряд ли 
сами будут делать это в будущем, 
— говорит профессор нейромеди-
цины Свен Свебак.

Он также замечает, что на 
мужчин и женщин смех действу-
ет по-разному. У представителей 
сильного пола чувство юмора 
снижает лишь смертность от ин-
фекций (на 74%). А рак, самоу-
бийства, несчастные случаи, бо-
лезни легких — все это угрожает 
весельчакам не меньше, чем уг-
рюмым.

Почему? Этого пока ученые 
до конца объяснить не могут, но 
строят разные предположения. 
Возможно, такая печальная для 

мужчин статистика из-за того, 
что с возрастом многие из них 
просто теряют хорошее чувство 
юмора. Между тем, известному 
американскому ученому Норма-
ну Казинсу смех помогал сни-
мать боли при сложном заболе-
вании позвоночника. Просма-
тривая комедии и смешные раз-
влекательные программы, он по-
нял, что они действуют лучше 
обезболивающих и позволяют 
засыпать спокойно, без ле-
карств. После этого Казинс 
включил смехотерапию в курс 
лечения. 

Ирина Краснопольская

К 
сожалению, это реаль-
ность: многие дети болеют 
мучительно долго. Месяца-

ми, а то и годами лежат в больнице 
или дома. Замечено, именно такие 
ребятишки особенно хотят учить-
ся. Как? Где? На эти вопросы обо-
зревателя «РГ» отвечает созда-
тель Федерального проекта по об-
учению детей, проходящих лече-
ние в больницах, директор школы 
Центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Димы Рогачева Сергей Шариков.

Сергей Витальевич, прежде все-
го объясните, как организовать 
учебный процесс для тех детей, 
которых болезнь приковала к 
кровати или коляске?

СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Вместе с руководи-
телем Центра имени Димы Рога-
чева, академиком Александром 
Григорьевичем Румянцевым мы 
создали специальное школьное 
подразделение в самом центре. 
Выделили помещения для заня-
тий и работы учителей — нечто 
вроде учительской и классов. По-
мещения, конечно, очень важны, 
тем более сейчас, когда в школь-
ные аудитории пришла новей-
шая техника. Мы это учли, и 
учебные помещения в Центре 
Димы Рогачева отвечают совре-
менным требованиям. 

 Учли и то, что не все дети мо-
гут в эти классы приходить. Рабо-
та с детьми, проходящими дли-
тельное лечение, требует специ-
альной подготовки учителей. И 
когда мы вместе с директором 

школы № 109 Евгением Алексан-
дровичем Ямбургом разрабаты-
вали данный проект, мы начали с 
подбора преподавателей. Они 
обязательно должны знать, чем 
болен ребенок, какой курс лече-
ния он проходит. Наш учитель 
должен уметь контактировать не 
только с самим ребенком, с его 
близкими родственниками, но и 
с врачами, всем медицинским 
персоналом. Процесс обучения 
не должен усугублять состояние 
обучающегося. 

Педагоги занимаются индивиду-
ально с каждым или с группами? 
Время занятий ограничено или 
нет?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: И так, и так. Когда 
ребенок не в состоянии прийти в 
группу, учитель приходит к нему 
в палату и ведет индивидуальное 
занятие. Если ребенок может 
прийти в класс, то он занимается 
вместе с группой. Время занятий 
в каждом случае свое. Оно зави-
сит от состояния ребенка. Для од-
ного пятнадцать минут занятий 
много. Другой готов заниматься 
больше обычных 45 минут. 

 У нас практикуется дистанци-
онное образование. У каждого ре-
бенка есть планшет — домашний 
или выданный нами. В планшеты 
установлена программа дистан-
ционного обучения. Учитель мо-
жет дать задание, ученик задать 
свой вопрос. Процесс обучения 
чем-то напоминает игру, которая 
так притягательна для всех детей, 
в том числе и больных.

Система оценок у вас действует? 
Как ребенка переводят из класса 
в класс? Он сдает ЕГЭ? Получает 
ли он аттестат о среднем образо-
вании?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: На все вопросы 

один ответ: все, как в обычной 
школе. Для нас, а тем более для 
детей очень важно чувствовать 
себя наравне со здоровыми. Про-
ект, которому уже четыре года, 
себя оправдал. Только в этом году 
в нашей школе прошли курс об-
учения 3 тысячи больных детей. 
Тридцать из них сдавали государ-
ственные экзамены в стенах 
больницы, пять выпускников 
стали студентами вузов. Хотя 
курс их лечения еще продолжает-
ся. Другие дети вернулись домой 
и продолжают учиться в своих 
школах.

А так называемое дополнитель-
ное образование? 
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Оно обязательно. В 
школе есть творческие студии, 
студии легоконструирования и 
робототехники, радиотеатр, се-
мейный клуб чтения и другие. В 
дополнительном образовании 
активно участвуют ученики об-
ычных школ. И это общение здо-
ровых детей с больными имеет 
огромное значение и для тех и 
для других. Здоровых учат мило-
сердию, состраданию, а больных 
приобщают к социуму. 

Приведу один пример. Как-то 
на такие занятия пришла учени-
ца 9-го класса обычной школы. О 
ней ее преподаватели и родители 
говорили, что девочка буквально 
тонет в своих проблемах, что она 
закомплексована. Прошло всего 
три часа ее общения с больными 
детьми в творческой студии. По-
сле них девочка призналась: 
«Мои проблемы ничто по сравне-
нию с теми, которые преодолева-
ют мои сверстники». И это не 
преувеличение. Подобное на-
блюдаем постоянно. Случается, 
что эти долго хворающие дети не-
охотно покидают центр, посколь-

ку здесь они чувствуют себя ком-
фортно.

Где вы взяли таких подвижни-
ков-учителей, которых я видела 
у вас? Их заманили более высо-
кими зарплатами? Все остаются 
или кто-то уходит?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Вы удивитесь, но 
большинство из них сами при-
шли, когда узнали о нашей школе. 
Да, зарплаты у нас достойные. Но 
поверьте, не это главное. Притя-
гивает возможность работать 
именно с такими детьми. Хотя не 
все это выдерживают. Два наших 
очень хороших учителя ушли по-
тому, что не смогли каждый день 
приносить домой проблемы 
больных детей, страдания их ро-
дителей. Потому мы многое дела-
ем, чтобы учителя не зациклива-
лись только на этой работе. Тем 
более что пример для них посто-
янно перед глазами — медики же 
не уходят!

Школа при Центре имени Димы 
Рогачева, какая бы она ни была 
хорошая, не в состоянии дать об-
разование всем больным де-
тям…
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Вы правы. По дан-
ным Минздрава России, в нашей 
стране в течение года в стацио-
нарах проходят лечение 6 мил-
лионов детей, 200 тысяч из них 
— длительное. И конечно, все они 
нуждаются в возможности полу-
чения образования. И потому в 
орбиту нашего проекта уже за-
действованы Калининград, Ха-
баровск, Красноярск. На очере-
ди — Воронеж. И мы помогаем 
коллегам создавать такие же 
школы, как в Центре Димы Рога-
чева.

Сергей Шариков: Наш учитель должен уметь контактировать не только 
с самим ребенком, с его близкими родственниками, но и с врачами.

Акцент

 Процесс обучения чем-то 
напоминает игру, которая так 
притягательна для всех детей, 
в том числе и больных

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ
российских детей каждый год 
проходят стационарное лечение

КСТАТИ
Только у 20% россиян нет про-
блем с весом. Ожирением больны 
25% человек, еще у 55% — избы-
точный вес. От него страдают 
уже 25% детей. Почему? Привыч-
ное для нас красное мясо и жир-
ные молочные продукты при от-
сутствии физической нагрузки 
превратились в поставщиков из-
бытка насыщенных жиров. Они 
поднимают артериальное давле-
ние и уровень холестерина, а «бы-
стрые» углеводы (мучное, слад-
кое) сбивают в организме обмен-
ные процессы.
Однако, если просто изменить 
рацион питания, то можно на 
80% сократить риск развития 
болезней сердца, диабета и ожи-
рения. Как? Отказаться от 
жирного, есть больше овощей, 
фруктов, продуктов из цельного 
зерна.

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ
на столько можно сократить риск 
развития болезней сердца и диа-
бета, если просто изменить раци-
он питания 
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На мужчин и женщин смех действует по-разному. У сильного пола чувство юмора снижает лишь смертность от 
инфекций .

Акцент

 Cпособность хорошенько 
посмеяться снижает у жен-
щин риск смерти от заболева-
ний сердца на 73% 
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ООО «Шатскморнефтегаз» совместно с администрацией 

муниципального образования город-курорт Геленджик Крас-
нодарского края объявляет о начале процесса общественных 
обсуждений материалов проектной документации «Про-
ект на строительство группы поисково-оценочных сква-
жин на лицензионном участке недр «Западно-Черномор-
ская площадь» в акватории Черного моря» (далее — Про-
ектная документация), в т.ч. раздела «Перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды», включающего Оцен-
ку воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС-
ОВОС), и Плана по предупреждению и ликвидации разли-
вов нефти и нефтепродуктов (далее — ПЛРН), включаю-
щего раздел «Оценка воздействия на окружающую среду» 
(далее — ОВОС ПЛРН).

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Местоположение района работ: площадка в пределах гра-

ниц лицензионного участка «Западно-Черноморская площадь», 
расположенного на континентальном шельфе Черного моря, в 
исключительной экономической зоне Российской Федерации.

Цель проведения работ: геологическое изучение недр с це-
лью поиска и оценки залежей углеводородного сырья.

Владелец лицензии на право пользования недрами в 
пределах лицензионного участка: ПАО «НК «Роснефть».

Заказчик (оператор геологоразведочных работ на ли-
цензионном участке): ООО «Шатскморнефтегаз», осущест-
вляющее свою деятельность через филиал в г. Москве, зарегис-
трированный по адресу: Российская Федерация, 115054, г. Мос-
ква, ул. Дубининская, д. 31А.

Разработчик проектной документации: ООО «Сама-
раНИПИнефть», адрес: 443010, г. Самара, ул. Вилоновская, 
д. 18. Контактное лицо: Кириченко Галина Олеговна, тел.: 
+7 (846) 205-86-85 (доб. 18-39), адрес электронной почты: 
KirichenkoGO@samnipineft.ru

Разработчик ПЛРН, разделов ПМООС-ОВОС и ОВОС 
ПЛРН: ООО «ФРЭКОМ», адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая 
Пироговская, д. 18, стр. 1. Контактное лицо: Кривонос Евгения 
Валентиновна, тел.: +7 (495) 280-06-54 (доб. 140), адрес элект-
ронной почты: e.krivonos@frecom.ru

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
город-курорт Геленджик Краснодарского края.

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: октябрь 2016 — январь 2017.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ 
на обсуждение общественности представляется проект Техни-
ческого задания на разработку разделов ПМООС-ОВОС, ОВОС 
ПЛРН в составе Проектной документации (далее — проект 
ТЗ).

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных прием-
ных.

Информационные материалы доступны с 29 октября 2016 г. 
в общественной приемной по адресу: 353640, город-курорт Ге-
ленджик, ул. Революционная, д. 1, администрация МО город-ку-
рорт Геленджик, отдел промышленности, транспорта, связи и 
экологии, кабинет № 203. Режим работы: с 10.00 до 18.00; пере-
рыв на обед: с 13.00 до 14.00; сб, вс — выходные. При себе иметь 
паспорт для оформления пропуска. Тел.: +7 (86141) 3-32-62.

В общественной приемной представлен проект ТЗ, а также 
журнал для регистрации замечаний и предложений обществен-
ности, в котором заинтересованные представители обществен-
ности могут оставлять свои отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осу-
ществляться до 28 ноября 2016 г. Техническое задание будет 
доступно общественности в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уинстон Черчилль жил и не дога-
дывался о выводах ученых 
из Аризонского университета.

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищно-
му кредитованию» (далее — АО «АИЖК») сообщает о резуль-
татах аукциона по продаже находящегося в федеральной собс-
твенности земельного участка площадью 673 900 кв. метров (ка-
дастровый номер: 30:09:050301:225), расположенного по адресу: 
Россия, Астраханская область, Приволжский район, участок 
«Мошаикский», для иного строительства (далее соответствен-
но — аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решени-
ями Правления АО «АИЖК» (протоколы от 31.08.2016 № 6/26, 
от 16.09.2016 № 6/28).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Россия, Астраханская область, При-

волжский район, участок «Мошаикский». 
Кадастровый номер: 30:09:050301:225.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: промышленные предпри-

ятия и коммунально-складские объекты III класса вредности.
Площадь Участка: 673 900 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 13.02.2015 
№ 30-30/004-30/004/004/2015-465/1.

Существующие ограничения (обременения) права: соглас-
но выписке из ЕГРП от 19.09.2016 № 30/001/125/2016-8533: 
Участок передан Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 13.02.2015 № 30-
30/004-30/004/004/2015-466/1).

Согласно ч. 3 ст. 14 Федерального закона от 23.06.2016 № 221-
ФЗ в течение десяти рабочих дней со дня вступления в силу ука-
занного Федерального закона органами, осуществляющими 
государственную регистрацию прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним, без заявлений и уплаты государственной пошлины 
в разделах Единого государственного реестра прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним, открытых на объекты недвижимости, 
на которые зарегистрировано ограничение (обременение) пра-
ва собственности Российской Федерации в пользу Фонда «РЖС» 
в связи с выполнением им предусмотренных Федеральным зако-
ном от 24 июля 2008 года № 161-ФЗ функций агента Российской 
Федерации, регистрируется указанное ограничение (обременение) 
права в пользу единого института развития в жилищной сфере.

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе 
сведения о его частях и обременениях, указаны в кадастровой 
выписке о земельном участке от 13.07.2016 № 3015/115/2016-
164944, выданной филиалом Федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата Фе-
деральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Астраханской области, с учетом письма филиала 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Астраханской 
области от 31.08.2016 № ВП/4194.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 27 октября 2016 г. № А504-15/2016/1 на основа-
нии подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 документации об аукционе аукцион 
признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока 
подачи заявок подана только одна заявка на участие в аукционе, 
и единственная заявка и подавший ее заявитель Общество с ог-
раниченной ответственностью производственно-коммерческая 
фирма «Магистраль»» признаны соответствующими всем требо-
ваниям и указанным в извещении о проведении аукциона усло-
виям аукциона.

Извещение  
о результатах аукциона 

по продаже находящегося 
в федеральной собственности 
земельного участка для иного 

строительства

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Сергей Шариков: И в больнице можно дать знания детям не хуже, 
чем в школе

Классная палата

A
P

Чем выше доля 
белка CRP в крови, 
тем быстрее падает 
показатель IQ 
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КСТАТИ

На фестивале в южнокорейском Пусане демонстрировалась еще 

одна якутская картина — «Костер на ветру». Фильм режиссера-де-

бютанта Дмитрия Давыдова (директора школы из райцентра Амга 

— 200 км от Якутска). История о старике, лишившемся сына, под-

купает своей негаданной многослойностью. В бытовом антураже 

проявляются вдруг архетипы античной трагедии: как (и зачем) 

жить, если твой род угас? В Пусане фильм наград не получил. Зато 

«Костер на ветру» вошел в пятерку картин, номинированных на 

спецприз Азиатско-Тихоокеанской киноакадемии APSA (за само-

бытность и многообразие национальных культур). Лауреатов пре-

мии объявят 24 ноября в австралийском Брисбене.

Подготовил Сергей Анашкин

МУЗЫКА

Группа Placebo 
с аншлагом 
выступила 
в Москве

МОЛКО МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ

Александр Алексеев

ЕСТЬ совсем немного групп, чья 
популярность измеряется не ко-
личеством выпущенных альбо-
мов или местами в мировых хит-
парадах. И чья слава и востребо-
ванность у зрителей не зависят 
от перемен состава или от того, 
удачен ли очередной релиз. Все 
дело в ярком и харизматичном 
лидере и хотя бы в нескольких 
хитах, которые можно называть 
«поколенческими», то есть таки-
ми, что не сотрутся в памяти 
спустя годы. Лидер группы 
Placebo — вокалист, гитарист и 
автор всех песен Брайан Молко 
как раз такой — вечный расша-
лившийся подросток, которому 
все нипочем и все время хочется 
доказывать окружающим свою 
неповторимость... 

Таким Брайан Молко был 20 
лет назад. Постоянно выдумы-
вал для себя новые визуальные 
образы, поражал необычными 
фразами и играл музыку — рез-
кую, как лезвие бритвы. Часто 
эпатажную, чуть вздорную и 
манерную, но кажется, он ско-
рей бы ушел в грузчики, чем 
сделал бы свою группу Placebo 
хоть на кого-то похожей. Таким 
он по сути и остался. И поэтому 
теперь, уже с обновленным со-
ставом, Молко неизменно соби-
рает аншлаги на стадионах по 
всей Европе — в рамках юбилей-
ного тура 20 Years of Placebo. 
Так было и в России — сначала 

в Санкт-Петербурге, а потом и в 
Москве. В самом большом за-
крытом концертном зале столи-
цы СК «Олимпийский».

Перед концертом Молко на-
блюдал из-за кулис, как набира-
ется полный зал, пока идет сет 
«разогревающей» группы The 
Mirror Trap. Название, которое 
как мы узнали, так вскоре и за-
будем. В отличие от самих 
Placebo — группы, благодаря ко-
торой многие, приходя на кон-
церт, снова чувствуют себя са-
моотверженными подростками, 
которым и море по колено. Пото-
му Брайан Молко, пусть теперь и 
сменивший яркий и порой вызы-
вающий сценический грим и 
прическу на более сдержанные, 
наверное, будет востребован 
зрителями неизменно — не толь-
ко как автор прекрасных хитов 
The Bitter End и Without You I’m 
Nothing, но и как человек демон-
стрирующий привычку нахо-
дить новые импульсы для движе-
ния и драйва. 

В нынешнем концертном со-
ставе Placebo, кроме трио гита-
рист-басист-ударник, выходят 
на сцену второй гитарист и сим-
патичная клавишница. Новая 
музыка группы уже более разно-
плановая, в ней хватает и краси-
вых медленных композиций, а 
не только колючих, резких и 
взрывных, как в самом начале.

Эмоции были так накалены, 
что зрители партера начали в 
ритме музыки задиристо тол-
кать друг друга, делая «слэм» . 
И на шестой песне Брайан Мол-
ко остановил концерт, обратив-
шись к фанатам с просьбой «по-
беречь друг друга». После чего 
выступление было продолжено. 
Было сыграно 25 песен, на экра-
не демонстрировали и славное 
исполнение прошлых лет 
(ну как в юбилейном туре без 
видеомемуаров?). Но некоторые 
песни группа исполнила инте-
реснее и ярче, чем в студийных 
альбомах. Так, к Twenty Years 
добавился эмоциональный ин-
струментальный проигрыш. Бо-
лее впечатляюще и динамично 
была исполнена и Space Monkey. 
Жаль, что Placebo не сыграли 
Meds и Sweet Prince. Но два часа 
на то, чтобы вместить все их 
хиты, — все-таки мало. Кто бы 
сомневался.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1324975

Лидер группы Placebo — вокалист, 
гитарист и автор всех песен 
Брайан Молко.

КИНО В прокат выходит 
фильм Костаса Марсана 
«Мой убийца»

Первый 
якутский

Александр Нечаев

СО СЛЕДУЮЩЕЙ недели в прокат выходит детектив 
Костаса Марсана «Мой убийца». Событие знаковое по 
простой причине: «Мой убийца» — фильм, целиком и 
полностью снятый в Якутии без привлечения каких-либо 
госсредств. Конечно, он не взялся из ниоткуда — уже не-
сколько лет в Якутии бурный рост регионального кино, 
которое засвечивается на российских кинофестивалях, 
но дальше проката в якутских кинотеатрах не идет. 
Фильм Марсана — это попытка вывода местного кинема-
тографа на серьезный по-настоящему уровень. Что сулит 
этот уровень? Об этом рассказал «РГ» Костас Марсан.

В киномире пристально наблюдают за якутским кинобу-
мом, однако внятных исследований пока нет. В чем, по-
вашему, отличительные черты якутского кинематогра-
фа?
КОСТАС МАРСАН: Отсут-
ствие исследований, 
наверное, связано с 
тем, что якутское 
кино до сих пор отча-
сти локальное явле-
ние, которое пока не 
привлекло внимания 
ни крупных игроков 
в большой инду-
стрии, ни минкульту-
ры. Большинство 
картин в Якутии, — 
это независимые 
проекты, как правило, не покидающие пределы якутского 
проката. Что из этого следует? Первое — мы зависим толь-
ко от местного зрителя, поэтому должны снимать то, что 
ему действительно интересно на понятном и привычном 
языке. Это такой запрос снизу. Речь не только о стилисти-
ке картин, которая только зарождается, но и о языке — в 
наших фильмах в основном говорят по-якутски. Второе — 
мы долгое время существовали в условиях очень ограни-
ченной аудитории, которая заканчивается за пределами 
Якутска. Это аудитория лояльная аудитория, прощающая 
многие ошибки, но все-таки это несколько десятков тысяч 
человек. Мы просто не можем позволить себе больших 
бюджетов — потолок был 3 миллиона рублей на фильм. 
«Мой убийца» стоил 5 миллионов, то есть, мы страшно 
рисковали с ним. И хотя фильм уже окупился в якутском 
прокате, всем ясно, что нужно двигаться дальше. Нам ва-
жен прокат фильма в других российских регионах — не ва-
риться в собственном соку и перейти на другой уровень.

Словосочетание «якутское кино» до сих пор непривыч-
но. Не очень ясно, что стало отправной точкой развития 
кинематографа именно в вашей республике.
КОСТАС МАРСАН: Все началось 15 лет назад с фильмов ужасов 
«Тропа смерти» Анатолия Сергеева и «Моя любовь» 
Сергея Потапова, которые базировались на фольклор-
ных мотивах — заблудившийся охотник попадает в незна-
комую местность, которую охраняют духи. И этим духам 
не нравится, что кто-то их тревожит. Фильмы неожидан-
но имели колоссальнейший успех, люди увидели на экра-
не узнаваемую реальность. Российские фильмы были со-
вершенно непонятны жителям Якутска и Нерюнгри — 
там параллельная реальность, с которой они никак не со-
прикасались. Страсти офисного планктона из столицы, 
жесть из депрессивной глубинки. А тут на экране родные 
лица, сюжеты из местной жизни. Следующей волной в 
якутском кино пошли комедии — и на ура. Про приключе-
ния непутевого мальчика Кескиля сделали три картины, 
причем, сюжет все усложнялся. Якутские режиссеры по-
степенно осваивали и мелодраму. А теперь очередь де-
тектива. В этом смысле мы следим за киномодой.

Кстати, о киномоде — в якутских фильмах, при всех шеро-
ховатостях, не заметна ориентация на советскую кино-
традицию. Скорее вы создаете что-то аутентичное, опи-
раясь на азиатские кинематографии. 
КОСТАС МАРСАН: Да, все так. Ранние якутские фильмы пыта-
лись походить на японские хорроры — девочки со спутан-
ными волосами на лице там в избытке. Сейчас в моде 
южнокорейское кино. Запускаясь с «Моим убийцей», мы 
ориентировались на нуар «Воспоминания об убийстве» 
Пон Чжун Хо. Даже сюжет был похож, пока не решили 
взять за основу повесть якутского писателя Егора Ней-
мохова «У озера Сайсары». От «Воспоминания об убий-
стве» оставили только стилистику... Мы поколение якут-
ских режиссеров, за которым нет традиции. Что-то же 
должно быть источником вдохновения. Почему Южная 
Корея? Сейчас это самая интересная азиатская кинема-
тография. Да и посмотрите на уличную моду в Якутске: 
она же не европейская, как в Москве, а сеульская...

Якутские фильмы 
имели колоссаль-
нейший успех, 
люди вдруг увидели 
на экране узнавае-
мую реальность

Трейлер фильма смотрите на сайте 
rg.ru/art/1318710

ТЕАТР В Петербурге отметили 120-летие драматурга Евгения Шварца

Чудо под тенью дракона
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Л
юбимый сказочник Совет-
ского Союза, Шварц и по 
сей день остается таковым 

для многих зрителей. И что из 
того, что сюжеты пьес он нередко 
заимствовал у Андерсена? Мы не 
перестаем цитировать афоризмы 
его королей и министров и не пе-
рестаем улыбаться, цитируя их. 

Он родился в Казани, юность 
провел на юге России — в Майко-
пе, Ростове, а родным городом 
для него стал Ленинград. Шварц 
приехал сюда начинающим арти-
стом с труппой Ростовского теа-

тра, но быстро понял, что это за-
нятие — не для него. По-моему, 
люди вообще делятся только на 
две категории — авторы и актеры. 
Шварц, конечно же, был автором. 
В самые жестокие, иезуитские 
времена он умел сочинить для 
себя и окружающих мир, в кото-
ром можно было существовать 
без озлобления и вранья. И этот 
мир шварцевских сказок давал 
людям радость и надежду.

В день юбилея Евгения Шварца 
в Театре комедии имени Акимова 
открыли мемориальную выстав-
ку. Здесь — личные предметы дра-
матурга из «Литературного музея 

ХХ века»: письменный стол, кре-
сло, пишущая машинка... Кстати, 
все мемуаристы вспоминают, что 
у Евгения Львовича был жестокий 
тремор рук — он даже расписаться 
мог с трудом. Но немногие знают, 
что это следствие контузии, пере-
несенной во время «Ледяного по-
хода» генерала Корнилова. Об 
этом советский драматург, раз-
умеется, молчал…

Его литературное поприще в 
Петрограде началось с детских 
стихов, скетчей, подписей к ри-
сункам. Как Шварц говорил, 
«пишу все, кроме доносов». Ва-
льяжный, неторопливый, он был, 

в сущности, застенчивым челове-
ком — признак тонко чувствую-
щей, ранимой натуры.  О творче-
стве своем говорил так: «Я — дра-
матург, это профессия. А сказать 
о себе «я писатель» — это все рав-
но, что сказать «я — красавец».

Самоирония, пожалуй, самое 
обаятельное из его свойств. С ка-
ким удовольствием он цитировал 
стихотворение Николая Заболоц-
кого, написанное к 20-летию его 
свадьбы с Екатериной Ивановной: 
«Этот маленький тюльпанчик, Ка-
териной взятый в дом, нынче даже 
на диванчик помещается с тру-
дом». К слову, Шварц был счаст-
лив в браке — взаимоотношения 
Волшебника и его жены в «Обык-
новенном чуде» он списал с себя. 

Умение видеть во всем проис-
ходящем прежде всего смешную 
сторону отличало его взгляд на 
мир. Неудивительно, что Театр 
комедии на долгие годы стал его 
спутником, другом и, если можно 
так выразиться, реализатором 
написанного. Хотя с худруком те-
атра Николаем Акимовым Евге-
ния Шварца связывали весьма 
непростые отношения. Очень уж 
по-разному они были устроены! 
Резкий, подвижный, пробивной 
Акимов, жадный до славы, успеха 
и общественных активностей, — и 
сибарит Шварц, боящийся оби-
деть близкого неловким словом… 

На выставке в театральном 
музее представлена его записная 
книжка, с адресами и телефона-
ми. А на вечере звучали отрывки 
из «Телефонной книжки» — про-
изведения «по ее мотивам». От-

кровенные, порой весьма нели-
цеприятные характеристики 
уравновешиваются здесь тонким 
пониманием мотивов, которыми 
руководствуется человек. 

Заслуженный артист России 
Борис Улитин прочитал отрывки 
из мемуаров Шварца. Народная 
артистка Вера Карпова вспоми-
нала, как юной актрисой она ра-
ботала в спектакле по пьесе 
Шварца «Повесть о молодых су-
пругах». А народный артист Ва-
лерий Никитенко (он вел вечер) 
рассказал, что первая роль, кото-
рую ему, южанину, доверили в те-
атре, была третья голова Драко-
на. Режиссер Николай Акимов 
после репетиции сказал: «Хоро-
шо бы этой голове избавиться от 
петлюровского акцента».

Сегодня в театре уже не оста-
лось артистов, общавшихся ког-
да-то с Евгением Львовичем. Но 
здесь жива его тень. И — «Тень», 
конечно. Этим спектаклем 13 лет 
открывается каждый сезон. Дава-
ли его и в день юбилея.

К слову, в ближайших планах 
театра — «Дракон» Шварца. Его 
здесь пытались ставить неодно-
кратно. В 1944, возвращаясь из 
эвакуации из Сталинабада, театр 
показал «Дракона» в Москве. Его 
запретили. В 1962 году Акимов 
вновь поставил его, уже в Ленин-
граде. Спектакль сняли из репер-
туара после нескольких показов 
— опять по идеологическим соо-
бражениям. И вот сейчас третий 
подход. Премьера «Дракона» в 
постановке Татьяны Казаковой 
ожидается в декабре.

Гастроли Александринка выступила на Олимпиаде во Вроцлаве

Маскарад будущего

Ирина Корнеева, Вроцлав

Б
ол е е  в о с ь м ид е с я т и 
спектаклей ведущих 
режиссеров мира будет 
показано в Польше на 
седьмой Театральной 

олимпиаде. До 13 ноября в куль-
турную столицу Европы 2016 
года — Вроцлав — свои новые по-
становки привезут лидеры совре-
менной европейской сцены. Тео-
дорос Терзопулос, Кристиан 
Люпа, Тадаши Судзуки, Эймун-
тас Някрошюс, Робер Уилсон, Ро-
мео Кастеллуччи, Ян Фабр, Эуд-
женио Барба, Хайнер Геббельс, 
Пиппо Дельбоно… 

Театральная эйфория возни-
кает уже от одного перечисления  
имен, а участников олимпиады 
ждут не только спектакли, но и 
мастер-классы режиссеров, 
образовательные семинары, уни-
кальные выставки, кинопоказы… 
Завершать престижный теа-
тральный форум будет Питер 
Брук, а в самых первых строках 
афиши стоит фамилия россий-
ского режиссера Валерия Фоки-
на. Единственный из России, 
нашу страну представляет петер-
бургский Александринский те-
атр, который пригласил поль-
скую публику в Оперный театр 
Вроцлава на «Маскарад. Воспо-
минания будущего». 

Это первый опыт выезда про-
славленного спектакля за грани-
цу (70 артистов, 360 костюмов, 
шесть трейлеров декораций), и 
это масштабное путешествие не 
только в пространстве, но и во 

времени: Валерий Фокин при по-
становке совершил детальную 
реконструкцию отдельных сцен 
«Маскарада» Всеволода Мейер-
хольда 1917 года — самого доро-
гого и последнего спектакля цар-
ской России. И — случай уникаль-
ный — добился от актеров специ-
фического дореволюционного 
интонирования и сценического 
существования. 

В Польше это оценили очень 
высоко; после каждого представ-
ления зал устраивал овацию 
стоя, многие стремились попасть 
на спектакль дважды. Чтобы 
сравнить двух актеров в роли Ев-
гения Арбенина: Петра Семака и 
Дмитрия Лысенкова, еще раз на-
сладиться игрой Николая Марто-
на (Неизвестного) и Елены Вожа-
киной (Нины), и своими глазами 
столько раз, сколько это возмож-
но, увидеть стиль работы Вале-
рия Фокина. Режиссера в Польше 
очень известного и любимого — 
ведь он поставил здесь, в поль-
ских театрах, десятки спекта-
клей по русской классике, препо-
давал в высшей Краковской теа-

тральной школе, был награжден 
орденом «Глория Артис» — выс-
шей государственной наградой 
Польши в области литературы и 
искусства и званием заслужен-
ного деятеля искусств Польши… 

«В «Маскараде» надо было 
найти, чтобы шла тонкая игра, 
чтобы чувствовалась культура 
стиха, музыкальность, и в то же 
время, что это все по-настояще-
му, — рассказывал художествен-
ный руководитель Александрин-
ского театра Валерий Фокин 
«Российской газете». — Артистам 
было сложно. Там манера была 
совершенно другая. У Юрия Ми-
хайловича Юрьева, выдающего-
ся артиста Александринки, на-
пример, вся партитура роли Ар-
бенина была размечена каранда-
шом. Где повышение, где пауза. 
Мы это старались воспроизве-
сти. Я хотел сделать спектакль 
максимально достоверным — по 
свету, по декорациям, по звуку. 
Как будто мы погрузились в тот 
театр. Впечатление странное и 
неожиданное: сегодня так не иг-
рают, так не ставят и так не гово-

рят... А была школа совершенно 
фантастического звучания, дру-
гой постановки голоса. По-друго-
му мизансценировали. Такой 
культуры теперь нет. И не так 
просто было ее сегодня воспро-
извести. 

Но это было жутко интересно. 
Ощущение, что ты зашел куда-то 
в другой век. Нам помогали голо-
са прошлого. Монологи Юрьева — 
Арбенина. Проходил конкурс. 
Мне хотелось, чтобы его голос 
вдруг слился и был подхвачен го-
лосом современного артиста, и 
перешел в живую жизнь. А между 
этими сценами был современ-
ный вход в материал.. . Самое 
сложное, тогда ведь не только ве-
щали интонационно, они же все 
это проживали. Мейерхольд это-
го добивался, писал, что за яркой 
формой обязательно должны 
скрываться настоящие страсти. 
И когда, опять же, читаешь замет-
ки Юрьева о роли, с одной сторо-
ны, размечена партитура, а с дру-

гой — он четко, прямо по Станис-
лавскому пишет про обстоятель-
ства роли: что проживает Арбе-
нин в этот момент, как он отно-
сится к Нине. Что для него эта 
Нина — как последний шанс в 
жизни измениться…» 

Надо отметить, что шанс если 
не измениться, то узнать что-то 
новое о русском театре вообще, 
Мейерхольде в частности и Вале-
рии Фокине в особенности, с 
приездом Александринки в 
польской театральной среде ис-
пользовался по максимуму. На 
мастер-классы Валерия Фокина 
организаторам с польской сто-
роны при составлении списков 
участников даже пришлось про-
водить отдельный творческий 
конкурс среди молодых режис-
серов — так велико было количе-
ство желающих.

В день юбилея Евгения Шварца в Театре комедии имени Акимова открыли мемориальную выставку.

Акцент

 Единственный из России, 
нашу страну в Польше 
представляет 
Александринский театр

70 артистов, 360 костюмов, 
шесть трейлеров декораций… 
Первый выезд прославленного 
спектакля за границу.
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СПРАВКА «РГ»

Театральная олимпиада проходит в разных городах мира. Первая состоялась в 

1995 году в центре древнегреческой цивилизации — городе Дельфы, в дальней-

шем театральный симпозиум проводился через промежутки времени в таких 

городах, как Сидзуока (1999), Москва (2001), Стамбул (2006), Сеул (2010) и Пе-

кин (2014). В 2018 году Театральную олимпиаду примет Индия.

Во Вроцлаве — культурной столице Европы 2016 года — олимпийские театраль-

ные площадки разбросаны по всему городу. Всего их более сорока — театры, ма-

ленькие студии и даже старая пекарня и недействующая заброшенная железно-

дорожная станция.

Центр фестиваля в Польше — Институт имени Ежи Гротовского. Режиссер-ре-

форматор, стоящий в одном ряду со Станиславским и Мейерхольдом, отстаивал 

принцип: театр — это священнодействие. А его фраза «Мир как место правды» 

стала девизом смотра.

Стилистически фильм «Мой убийца» напомнит знаменитый 
нуар «Воспоминания об убийстве» Пон Чжун Хо.
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КНИГИ Всероссийский фестиваль детской книги открывается в Москве 

О трудностях стиховаренья
КОНЦЕРТ Знаменитый кубанский хор 
на главной площадке страны

Казаки поют 
в КремлеАнастасия Скорондаева 

П
ослушать сказки старого 
лопуха, узнать, о чем гру-
стит Подковкина - герои-

ня книги Елены Ярышевской, и 
отправиться в сказочное путеше-
ствие с веселым Гусем — все это 
возможно на III Всероссийском 
фестивале детской книги. 

Благодаря ему вот уже не-
сколько лет родители не мучают-
ся вопросом, куда сходить с деть-
ми в дни школьных каникул. В 
этом году фестиваль пройдет с 28 
по 30 октября в Российской госу-
дарственной детской библиоте-
ке. Тема — сказка. Вход — свобод-
ный. Двери библиотеки открыты 
с 10 утра до 8 вечера.  

За три дня на фестивале мож-
но будет повстречаться с самыми 
настоящими писателями — Мари-
ной Аромштам, Артуром Гивар-
гизовым, Вадимом Пановым, Аей 
Эн, Еленой Заславской и, конеч-
но же, Юрием Нечипоренко — не 
только детским писателем, но и  
бессменным организатором это-
го семейного праздника. Для го-
стей — более ста мероприятий, 
пятьдесят издательств, представ-
ляющих свои лучшие книги по 
издательским ценам, и множест-
во мастер-классов для мальчи-
шек и девчонок.  

Для специалистов — «круглые 
столы», посвященные кино и 
анимационным экранизациям 
современных произведений для 
детей и подростков, современ-
ной сказке и фантастике, иллю-
страции. 

Накануне фестиваля мы зада-
ли несколько вопросов его участ-
нице — молодому и талантливому 
поэту Анастасии Орловой, кото-
рая за первую же свою книгу сти-
хов «Яблочки-пятки» была на-
граждена литературной премией 
им. С.Я. Маршака, а критики тут 
же сравнили ее стихи с поэзией 
Агнии Барто.

На фестивале она не только 
представит свои новые стихи, но 
и примет участие в спектакле 
«Стиховаренье», где выступила 
одним из авторов.   

Анастасия, почему ни в коем 
случае детям и их родите-
лям нельзя пропустить 
Всероссийский фестиваль 
детской книги в РГДБ? 
АНАСТАСИЯ ОРЛОВА: Во-первых, 
на фестивале можно будет 
познакомиться с живыми 
настоящими писателями, 
услышать их интонацию, их го-
лос. Открыть для себя новые име-

на. Это та самая возможность по-
чувствовать живой пульс дет-
ской литературы. Попасть в са-
мую сердцевину.

Во-вторых, это хороший слу-
чай всей семьей отметить начало 
каникул и замечательно прове-
сти выходные — встречи с писате-
лями, мастер-классы, интерак-
тивные спектакли, кино и анима-
ция. Радость какая! И все бес-
платно и в одном месте.

В-третьих, на фестивале мож-
но полистать, потрогать, поню-
хать и выбрать для себя новые 
книги. 

Вы один из авторов спектакля 
«Стиховаренье», который пока-
жут на фестивале. Это про поэ-

тическую кухню — о трудностях 
стихосложения или о чем? 
АНАСТАСИЯ ОРЛОВА: Юлия Пересильд 
— чудесный кондитер. Она взяла 
стихи трех непохожих друг на 
друга поэтов, все смешала, доба-
вила игры, музыки и света, при-
правила веселым безумием, по-
догрела до нужной температуры 
и получилось «Стиховаренье». 
«Стиховаренье» — это спектакль 
о любви. Мне кажется, тепло 
этой постановки никого не оста-
вит равнодушным. Все сборы от 
спектакля идут в помощь подо-
печным благотворительного 

фонда «Галчонок» — детям с пора-
жениями центральной нервной 
системы.

На какой возраст он рассчитан?
АНАСТАСИЯ ОРЛОВА: Я видела на спек-
такле людей совершенно разного 
возраста. К нам подходили взро-
слые люди со слезами на глазах. 
«Стиховаренье» — живой орга-
низм. Меняются актеры, актеры 
меняются ролями, а значит, ме-
няется интонация всего спекта-
кля, появляются новые стихи. 
«Стиховаренье» такое же теку-
чее, но неизменно прекрасное, 
как варенье любимой бабушки, с 
тонким ароматом и замечатель-
ным послевкусием. Приходят 
даже с годовалыми детьми. Но я 
бы рекомендовала лет с трех и до 
бесконечности. Это семейный 
спектакль.

На фестивале свои новые стихи 
будете читать? Можно несколь-
ко строк из них специально для 
«РГ»?
АНАСТАСИЯ ОРЛОВА: Да, у меня будет 
возможность прочитать свои но-
вые стихи. Буду рада прочесть их 
и для вас.

Хорошо
Хорошо у крыши на спинке —
Спинка к спинке, как две половинки,
Руки вольно раскинув, лежать
И дышать.

И дышать про растущее лето,
Про качели, поющие где-то,
Про летящих детей тополей,
Про шмелей,
Про того, кто на вдохе дня
Тоже дышит сейчас про меня.

Татьяна Павловская, 
Краснодарский край   

В 
Государственном Кремлев-
ском дворце Кубанский ка-
зачий хор 28 и 29 октября 

исполнит новую программу «Ка-
заки Российской империи». Оба 
концерта пройдут при полном ан-
шлаге: практически все билеты 
были раскуплены еще месяц на-
зад. 

Нынешний сезон юбилейный — 
205-й. В России это старейший 
истинно народный национальный 
творческий коллектив, который 
знают и любят во всем мире. Еже-
годно хор дает 150 концертов в 
разных точках планеты. График 
гастролей расписан до конца 2018 
года. Но отмечать день рождения 
традиционно начинает на родной 
сцене.  Губернатор Вениамин Кон-
дратьев в числе первых поздравил 
артистов с юбилеем. 

— Говорят, душу народа можно 
понять только через его музыку и 
песни. Когда поют кубанские каза-
ки, не только жители нашего края, 
люди всего мира чувствуют мощь 
и красоту Кубани и России, — 
обратился к артистам глава края. 
— Кубанский казачий хор узнают с 
первого аккорда. Вы поете не толь-
ко голосом — вы поете сердцем, ду-

шой, очаровываете Кубанью, на-
шей культурой, казачьими тради-
циями. За два века хор трижды 
возрождался из пепла, пережил 
разруху, революцию, войны. На-
род сопереживает вместе с вами, 
когда вы поете, потому что в песне 
— часть его жизни, судьбы поколе-
ния.

Слова особой благодарности 
глава региона выразил художест-
венному руководителю хора Вик-
тору Захарченко, отметив, что он 
«создал на базе хора настоящую 
народную консерваторию». По 
словам самого Захарченко, воз-
главившего коллектив 42 года на-
зад, «миссия хора — сохранять 
уникальные народные традиции, 
просвещать людей духовно и куль-
турно».

Движимые этой миссией в фев-
рале нынешнего года артисты по-
бывали в Сирии, на военной базе 
Хмеймим, где давали концерт для 
российских летчиков. В канун 
юбилея  30 артистов были  удосто-
ены медалей «Участнику военной 
операции в Сирии». Это ведомст-
венная награда Минобороны Рос-
сии была учреждена в 2015 году. 
На ее лицевой стороне изображе-
ны три истребителя и боевой ко-
рабль на контуре границ Сирий-
ской Арабской Республики. 

В Краснодаре хор дал три юби-
лейных концерта. Виктор Захар-
ченко из первого ряда давал ком-
ментарии к песням, в том числе к 
юбилейным премьерам. 12 июня 
нынешнего года на проходившей в 
Кремле церемонии вручения Госу-
дарственной премии РФ он прочел 
стихи сибирского поэта Александ-
ра Плитченко «Русь от края и до 
края». Вернувшись домой,  напи-
сал на эти стихи песню, которая 
стала юбилейной премьерой. Про-
звучит он и со сцены Государст-
венного Кремлевского дворца. 
Зрителей ждут еще несколько пре-
мьер, они услышат лучшие совре-
менные казачьи песни, а также  
произведения,  которые были в ре-
пертуаре войскового хора до 1911 
года.

После возвращения из столи-
цы казачьих артистов ждут в ку-
банских городах и станицах, а в 
январе следующего года хор от-
правится в гастрольный маршрут 
«От берегов Черного моря до Ти-
хого океана».

В ближайших планах коллекти-
ва также концерты в Испании, Из-
раиле и Турции.

Акцент

 Хорошо у крыши на спинке — 
Спинка к спинке, как две 
половинки

НА ЧТО ОБРАТИТЬ 
ВНИМАНИЕ НА ФЕСТИВАЛЕ

28 октября 
14.00—16.30 Предпремьерный показ 

фильма  «Жили-были мы» с участием 

режиссера и сценариста Анны Черна-

ковой и сценариста Александра Ада-

башьяна (Концертный зал) 6+

15.00—16.00 Встреча с писательни-

цей Мариной Аромштам (Изд. «Вре-

мя») (Пушкинская комната) 6+

17.00—19.00 Торжественное откры-

тие фестиваля. На открытии фестива-

ля будут показаны мультфильмы по 

произведениям современных писате-

лей, выступят авторы и режиссеры.

29 октября 
12.00—13.00 Юбилей Карандаша и Са-

моделкина. Любимым героям 60 лет! В 

гостях писатель, автор книг про Каран-

даша и Самоделкина Валентин Постни-

ков и автор мультфильмов про Фунтика 

Валерий Шульжик (Концертный зал) 0+

13.20—14.10 Презентация проекта 

«ANIMAL BOOKS» издательства «Аль-

пина Паблишер» с участием Бориса 

Грачевского (Концертный зал) 6+

14.00—14.45 Встреча с писателем Ар-

туром Гиваргизовым. Презентация 

книги сказок «В честь короля» (Ком. 

221) (Изд. «Мелик-Пашаев») 5+

14.30—15.30 Творческая встреча с ак-

трисой театра и кино, режиссером 

спектакля «Cтиховаренье» Юлией Пе-

ресильд и детскими поэтами Анаста-

сией Орловой и Натальей Волковой, 

актерами Олегом Блиновым и Еленой 

Николаевой (Концертный зал) 0+

30 октября 
12.30—13.30 Презентация проекта 

«Живая классика». Выступление побе-

дителей проекта. Встреча с режиссе-

ром Театра на Малой Бронной Тара-

сом Белоусовым (Концертный зал) 6+

13.00—13.45 Встреча с Григорием Круж-

ковым (Изд. «Нигма») (Ком. 313) 8+

15.00—15.45 Встреча с писательницей 

Мариэттой Чудаковой (Изд. «Время») 

(Пушкинская комната, 311) 8+

17.00—20.00 Закрытие фестиваля — По-

каз фильма «Частное пионерское 2» и 

презентация фильма «Частное пионер-

ское 3». Встреча со сценаристом Татья-

ной Мирошник (Концертный зал) 6+

Премьера сериала «Таинственная 
страсть» по мотивам книги 
Василия Аксенова, Первый канал, 
с 31 октября в 21.35.
Одна из самых ожидаемых сериаль-

ных премьер сезона — «Таинственная 

страсть». Работа над ним длилась боль-

ше пяти лет. Режиссер  картины Влад 

Фурман («Куприн. Яма»). Роман «Таин-

ственная страсть» стал последней за-

вершенной работой Аксенова. При 

жизни писателя есколько глав из рома-

на вышли в глянцевом журнале. А цели-

ком «Таинственная страсть» вышла 

уже посмертно.   

Сценарий по мотивам романа написа-

ла Елена Райская. Фильм охватывает 

10 лет жизни персонажей с 1958-го по 

1968-й. В книге центральным событи-

ем была встреча поэтов-шестидесят-

ников в Коктебеле в 1968 году, хотя от-

дельные страницы романа коснулись 

и событий 70-х, 80-х и 2000-х годов.

У Аксенова в романе главные действу-

ющие лица поэты- и писатели-шести-

десятники.  Среди них и он сам, раз-

умеется. Фамилии героев зашифрова-

ны, но разгадать их несложно, тем бо-

лее, что автор сам в предисловии к «Та-

инственной страсти» назвал некото-

рых: Ян Тушинский — это Евгений Евту-

шенко, Нэлла Аххо — Белла Ахмадули-

на, Роберт Эр — Роберт Рождествен-

ский, Антон Андреотис — Андрей Воз-

несенский, Кукуш Октава — Булат 

Окуджава, Влад Вертикалов — Влади-

мир Высоцкий, ну а Ваксон — это сам 

Василий Аксенов. Одной из главных 

сюжетных линий фильма  станет исто-

рия любви писателя Ваксона — Аксено-

ва и его Ралиссы.

В фильме снялись Алексей Морозов, 

Чулпан Хаматова, Юлия Пересильд, 

Филипп Янковский, Сергей Безруков 

— он играет Владимира Высоцкого, на 

сей раз это не тайна.

Снимали в Москве, Петербурге, в Кры-

му. Сплошь знаковые места: Красная 

площадь, «Лужники», ресторан ЦДЛ, 

площадь Маяковского, дача Пастер-

нака, Дом творчества в Коктебеле.

Создатели «Таинственной страсти» 

придумали  ход, который назвали  

«пролетающий, в небе тающий» — как  

образ творческой силы, которая гуля-

ет над человеком.  Оператор Кирилл 

Мошкович использовал  летающие, 

крутящиеся камеры, дроны, которые 

взмывают над героями и показывают, 

что происходит с миром во время про-

цесса творчества.

«Соломон Волков: «Диалоги 
с Евгением Евтушенко», Первый 
канал, с 31 октября в 23.40.
«Диалоги...» в эфире сразу после пре-

мьеры художественного фильма «Та-

инственная страсть». Это записанное 

на камеру интервью Евтушенко, кото-

рое стало своего рода исповедью о 

прожитом. Писатель, музыковед Со-

ломон Волков получил известность 

как интервьюер Дмитрия Шостакови-

ча («Свидетельство») и Иосифа Брод-

ского («Диалоги с Иосифом Брод-

ским»). Обе книги, вышедшие за рубе-

жом еще в советские времена, вызва-

ли большой резонанс. 

«Дом впечатлений. Прогулка с тру-
бадуром», ГМИИ им. А.С. Пушкина, 
до 31 марта 2017 
Амбициозный проект ГМИИ им. А.С. 

Пушкина по расширению выставоч-

ных пространств активно претворяет-

ся в жизнь. Подтверждение тому — вы-

ставка «Дом впечатлений. Прогулка с 

трубадуром» в новом пространстве 

музея — усадьбе князей Голицыных на 

Волхонке.

История этого дома насчитывает три 

века. Проектировал здание петер-

бургский архитектор Савва Чевакин-

ский. В 1774 году усадьба стала цен-

тральной частью Пречистенского 

дворца, сооруженного по проекту 

Матвея Казакова для Екатерины II. 

Здесь на балах бывал Александр Пуш-

кин. В 1877 году в главном доме посе-

лился Александр Островский. В 1885 

году соседнюю квартиру занял вид-

ный славянофил Иван Аксаков.

Теперь после реконструкции здесь 

разместится Галерея искусства им-

прессионистов и постимпрессиони-

стов, здесь будут Мане, Моне, Ренуар, 

Дега, Писсарро, Сезанн, Гоген, ван Гог, 

Матисс и фовисты, Пикассо и кубисты 

из коллекций Щукина и Морозова.

А пока дом отдали в распоряжение 

современным художникам, которые 

сравнивают себя со средневековыми 

трубадурами, носителями высокой 

культуры, говорившими понятным 

для народа языком. Так и нынешние 

трубадуры перекидывают мостик от 

искусства прошлого к искусству сов-

ременности. Чьи идеи заимствуют 

они? Кого из авторов прошлого це-

нят? Понятен ли их язык зрителю? Что 

такое память и самоидентичность? На 

эти вопросы попытается ответить но-

вый проект ГМИИ им. А.С. Пушкина.

Новые трубадуры создают новый 

язык искусства, в котором соединяют-

ся поэзия, музыка и видео. В проекте 

участвуют 18 российских и зарубеж-

ных художников. Посетителей ждут 

полифонические видеоинсталляции. 

Впервые в Москве покажут работы 

Анри Сала «Unravel» (2013), Юлиана 

Розефельдта «Soundmaker» (2004), 

Рагнара Кьяртанссона «Сатана суще-

ствует» (2007). 

Работу швейцарского коллектива 

Mediengruppe Bitnik «Вызывает Опе-

ра. Арии для всех» (2007) в России 

тоже увидят впервые. Кармен Вайс-

копф и Домагой Смольо расставили 

микрофоны в зале Цюрихского опер-

ного Театра. С их помощью спектакли 

транслировали на случайно выбран-

ные телефонные номера. Каждый от-

ветивший на звонок мог услышать 

прямую трансляцию. Как это происхо-

дило, покажут на выставке. 

Шумовая инсталляция Петра Айду 

«Трансформация звука» (2016) ведет в 

путешествие по звучащему лабирин-

ту. Каждые выходные Семен Алексан-

дровский будет приглашать в аудиопу-

тешествие по музеям. Это не просто 

аудиогид. Прогулки по музеям записа-

ны с использованием бинауральных 

микрофонов, благодаря им возникает 

эффект присутствия: все шумы, по-

скрипывания, шорохи и шуршания по-

гружают в атмосферу музеев. Среди 

них музеи Ван Гога, Родена, Центр 

Помпиду, Музей Пегги Гуггенхайм. 

Korn. The Serenity of Suffering. (CD). 
Warner Music. 2016 г.
Двенадцатый студийный альбом изо-

бретателей стиля ню метал получился 

как всегда неистовым, щедрым на му-

зыкальные контрасты и в меру нео-

бычным — солист Джонатан Дэвис те-

перь эпизодически играет на волынке, 

а одну из песен с группой спел Кори 

Тейлор — фронтмен почти столь же 

культовой команды Slipknot и куда ме-

нее зрелищной и знаменитой, но все 

равно не менее яростной и драматич-

ной команды — Stone Sour(ныне соби-

рающейся, увы, только от случая к слу-

чаю).

Сам Korn при этом изменился мало: 

все фирменные приемы группы снова 

эффектны, драматичны и порадуют 

поклонников. Обилие ярких и ярост-

ных музыкальных тем, напористые 

гитарные риффы, порой до слез скре-

жещущие душу эмоциями речитати-

вы и цепкие, моментально запомина-

ющиеся припевы, которые порой 

можно обвинить в некоей приторно-

сти, даже некоей попсовости и наро-

читой хитовости. Но в этом тоже дав-

няя и успешная «фишка» Korn: в соче-

тании жестокой грубости и наждач-

ных запевов с отчаянной ранимостью 

беспокойных и тревожных  рефре-

нов. Но  смешивать «стихи и прозу, 

лед и пламень» Korn вполне «по-пу-

шкниски» и прежде считали своим 

справедливым, фирменным  спосо-

бом успеха.

Группа вновь напомнила, кто является 

хозяином в доме, то бишь в мире ню 

метала и хардкора. А заодно избави-

лись от проблемы идентичности — 

беды, которая подстерегает большин-

ство коллективов, выработавших над-

ежный формат достижения успеха. 

Да, была пара таких предсказуемых 

альбомов, но эта напасть уже позади: 

парни вновь уместно одичали и соску-

чились по битве за первенство в сти-

листике — в The Serenity of Suffering у 

них снова есть и беспокойство, нерв и 

впечатляющие эффекты.

Вокал Дэвиса снова дерзок, лихора-

дочен — певец вовремя рявкает, а ког-

да нужно, жалобно исповедуется. И в 

его голосе появляется такая не-

жность, что просто мурашки бегут по 

коже... Ну, а вскоре следует переклю-

чение скоростей уже на апокалипти-

ческий форсаж. Есть в этом диске пол-

ноформатность, разнообразие мате-

риала, и он ни в коем случае не уныл, а 

каждая  следующая песня не является 

в какой-то степени повторением или 

развитием темы предыдущей (как у 

Кorn тоже случалось).

Но особенно The Serenity of Suffering 

понравится тем, кто восхищался этой 

группой еще в 90-е. И дело не в но-

стальгии. А в предельной яростной 

тяге Korn снова доказать, что именно 

ню метал — музыка, соединяющая раз-

ные стили и двигающая прогресс 

чувств и технологий в сторону еще 

большей адекватности нашим суро-

вым временам, не исключающих при 

всей их жесткости, еще и сострадаю-

щую душевную печаль — сегодня, мо-

жет, она и самая актуальная, необхо-

димая.

Да и 90-е годы были не самыми плохи-

ми временами для развития тяжелой 

гитарной музыки, кстати... Ну, а учиты-

вая то, что запись проходила в домаш-

ней студии Джонатана Дэвиса (и пото-

му группа никуда не спешила, совер-

шенствуя звучание новых песен) да и 

в качестве продюсера был приглашен 

матерый специалист и обладатель не-

скольких премий Grammy Ник Рэска-

лениз (работавший, кстати, и с груп-

пой Deftones), очевидно,  что и этот 

диск Korn скоро начнет собирать му-

зыкальные награды. Было бы справед-

ливо.

V Международный фестиваль акту-
альной музыки «Другое простран-
ство». Концертный зал им. П.И. 
Чайковского, 2, 5 и 6 ноября. 
Камерный зал Московской филар-
монии, 3 и 4 ноября
За пять вечеров в залах Московской 

филармонии прозвучит живая антоло-

гия музыкального авангарда ХХ века, 

столпы которого отмечали бы уже свое 

90-летие и чей уход (Джачинто Шелси, 

Луиджи Ноно, Джона Кейджа, Лучано 

Берио, Дьердя Лигети, Карлхайнца 

Штокхаузена, Пьера Булеза) не стал 

концом новаторской эпохи. Экспери-

мент продолжается, и на фестивале 

«Другое пространство» будут звучать 

мировые премьеры новых партитур: 

«Фантомы» для симфонического орке-

стра Владимира Николаева в исполне-

нии Госоркестра им. Е.Ф. Светланова 

под управлением Владимира Юровско-

го, Sarukhani (в исполнении ГАМ-ансам-

бля) — сочинения, написанного Мехди 

Хоссейни специально для фестиваля. 

Впервые в России прозвучит и мону-

ментальная Симфония Лучано Берио 

(1968), музыкальный манифест пост-

модернизма. Аллюзионный ряд парти-

туры, оперирующей бразильскими ми-

фами, политлозунгами и беккетовской 

прозой, связывает ее с мирами Джойса, 

Леви-Стросса, Малера. Симфонию ис-

полнит Азербайджанский государст-

венный симфонический оркестр под 

руководством Рауфа Абдуллаева, кото-

рый в тот же вечер (5 ноября) вместе с 

солистами Госоркестра участвует в 

первом в России исполнении экспери-

ментальной партитуры Карлхайнца 

Штокхаузена — «Группы» для трех орке-

стров (1955-57). Тремя оркестрами бу-

дут дирижировать Владимир Юров-

ский, Рауф Абдуллаев и Филипп Чижев-

ский. В программе «Американские гор-

ки» (3 ноября в Камерном зале) под жи-

вую игру на фортепиано (Петр Айду) , на 

фортепиано, звучащем перкуссион-

ным звуком (Алексей Любимов) и пиа-

ноле (Александр Зенин). Покажут пиа-

нольные ролики и американские филь-

мы 1920-х — «Манхэттен» (1921) и «Н2О» 

(1929). Прозвучит музыка Айвза, Кей-

джа, Стравинского, Гершвина и других.

А 5 ноября в зале Чайковского «Студия 

новой музыки» с дирижером Игорем 

Дроновым и сопрано Екатериной Кичи-

гиной исполнят видеооперу Фаусто Ро-

мителли «Индекс металлов», которая, 

как обещают, «погрузит зрителя в рас-

каленную материю, гипнотизирую-

щую, овладевающую и вводящую в 

транс». К симфоническому оркестру 

здесь добавится электроника, визуаль-

ные образы к текстам Жоржа Батая и 

музыке «Пинк Флойд». Опера становит-

ся формой мультимедийного шоу.

Историческую ретроспективу авангар-

да представят и партитуры нарушите-

лей опусной традиции — мэтра венгер-

ской новой музыки Дьёрдя Куртага 

(прозвучат его «Фрагменты из Кафки» 

для сопрано и скрипки (1987), состав-

ленные из цитат и отдельных слов 

«Дневников Кафки», и «Маленькая тор-

жественная музыка» для оркестра, по-

священная Пьеру Булезу), а также са-

мого вождя экспериментаторской му-

зыки ХХ века Пьера Булеза, Госоркестр 

исполнит его торжественный получа-

совой «Ритуал» для большого оркестра 

(1974—1975), написанный в фирменном 

булезовском стиле с жесткой ритмиче-

ской организацией и четкой артикуля-

цией музыкальной речи.

Событиями станут и два сочинения, вы-

бранные Владимиром Юровским на 

дни открытия и закрытия «Другого про-

странства». Это Вторая симфония Гали-

ны Уствольской (1979), музыка которой 

покоится на сакральных понятиях 

Истины, Вечности и Благости — квин-

тэссенции духовного текста средневе-

кового бенедиктианского монаха Гер-

мана из Райхенау (ХI век), и опера-ора-

тория Джона Адамса «Эль Ниньо» 

(«Младенец-Христос»), которая впер-

вые прозвучит в России.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКАМУЗЫКА КЛАССИКА

Работа над сериалом «Таинственная 
страсть», по мотивам книги Василия 
Аксенова, длилась больше пяти лет.

Новые трубадуры создают новый язык искусства, в котором соединяются 
поэзия, музыка и видео.

На открытии и закрытии «Другого 
пространства» дирижировать будет 
Владимир Юровский.

Двенадцатый студийный альбом 
изобретателей стиля ню метал 
получился как всегда неистовым. 
Очевидно, что и этот диск Korn 
скоро начнет собирать музыкаль-
ные награды. 

В январе следующего года хор 
отправится в гастрольный маршрут 
«От берегов Черного моря до 
Тихого океана».
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Прелесть фестиваля в том, что дети могут полистать, 
потрогать, понюхать и выбрать для себя книги.
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Радик Батыршин: Где бы человек ни жил, у него должна быть возможность бесплатного 
просмотра в хорошем качестве федеральных каналов 

Мир в цифре
Андрей Васянин

У
же год в России действуют 
поправки в законы «О 
СМИ» и «О связи», согла-

сно которым по всей России 
должно быть обеспечено качест-
венное и общедоступное веща-
ние каналов из двух основных 
мультиплексов. Один из инициа-
торов поправки председатель 
МТРК «Мир» Радик Батыршин 
уверен, что где бы человек ни 
жил, ему должна быть обеспече-
на возможность бесплатного 
просмотра в хорошем качестве 
каналов, называемых федераль-
ными. 
РАДИК БАТЫРШИН: Целью поправок 
было обеспечить полное инфор-
мационное равноправие зрите-
лей страны, равно как и участни-
ков рынка, вещателей. Сейчас мы 
в рамках Медиасоюза заказали 
исследование, чтобы понять, ка-
кой сигнал, например, нашего ка-
нала людям обеспечен — старый 
аналоговый или качественный 
цифровой. Уверен, что к концу 
2018 года параллельное аналого-
вое вещание в регионах «отва-
лится» само по себе, как некаче-
ственное и дорогое. 

Как введение пакета может по-
влиять на набор программ, на то, 
что люди будут в качественном, 
цифровом варианте смотреть?
РАДИК БАТЫРШИН: Могу говорить 
только о нашем канале. «МИР» 

расположился во втором обяза-
тельном мультиплексе, и могу 
сказать, что по динамике роста 
смотрения он сейчас на первом 
месте по России. Выросли мы не 
только в России, но и в Казахста-
не. В обеих столицах республики 
«МИР» в первой пятерке самых 
просматриваемых каналов, в Бе-
ларуси, согласно указу президен-
та, за нами 4-я кнопка. Мы вхо-
дим в топ-10 самых популярных 
каналов Кыргызстана, серьезно 
растет наше смотрение в Грузии 

и Узбекистане. Это во многом об-
условлено тем, что мы полно-
стью перешли на производство в 
технологии HD, это касается и 
информационных материалов, и 
кино.  

Роль «МИРа» на пространстве 
СНГ сейчас должна возрастать. 
Как вы отслеживаете процессы, 
происходящие сегодня в сопре-
дельных странах? 
РАДИК БАТЫРШИН: «МИР» — между-
народная компания, мы работа-
ем на союз государств, в его инте-
ресах. Мы отслеживаем такие 
проблемы СНГ, как водная про-
блема в Центральной Азии, во-
просы, связанные с географиче-
скими эксклавами разных госу-
дарств в Ферганской долине, про-
тивостояние в Закавказье... Мы — 
компания, в которой равные 
доли принадлежат всем государ-
ствам, и потому мы стараемся ра-
ботать по-медицински точно, но 
при этом исходя из точных фак-
тов, не навязывая никому свое 
мнение. Эта позиция все 20 лет, 
что мы вещаем, находит понима-
ние у национальных аудиторий, 
мы видим это в рейтингах, о ко-
торых я говорил. 

Человеческие, бытовые пробле-
мы в разных странах СНГ навер-
няка общие...
РАДИК БАТЫРШИН: Да, ощущение, 
пусть уже не «пятнадцатиреспу-
бличного», но все же общего 

дома, безусловно, осталось. 
Дома, в котором в разных стра-
нах одни и те же бытовые пробле-
мы. Например, в нашей програм-
ме «Ой, мамочки!» мы рассказы-
ваем обычные для всех непро-
стые истории о том, что в семье 
меняется, когда в ней ждут ре-
бенка, или отвечаем на вопрос, 
может ли отец-одиночка выра-
стить дочку в любви и нежности? 
В программе «Нет проблем» ве-
дущие в живой современной фор-
ме дают зрителям добрые и про-
стые житейские советы, помога-
ющие эффективнее решать быто-
вые проблемы.

В том числе на собственной кух-
не?
РАДИК БАТЫРШИН: Да. Решать про-
блемы с кухней и прочим в стра-
нах вокруг России помогает наша 

программа путешествий «С миру 
по нитке». Людмила Горчакова и 
Виктория Заволжская сейчас ос-
ваивают Россию и страны СНГ в 
формате low-budget travel, путе-
шествия «за три копейки». 

Поменялся ли ваш эфир в новом 
сезоне?
РАДИК БАТЫРШИН: Безусловно, у нас 
много нового, в том числе мы из-
менили подачу и подход в про-
граммах, которые уже давно 
идут в нашем эфире. Например, 
ток-шоу «Слово за слово» у нас 
по очереди ведут два совершен-
но разных ведущих — этниче-
ская бурятка и парень с Север-
ного Кавказа. У буддистки и гор-
ца даже разные темпоритмы 
речи, не говоря уже о подходах к 
собеседнику! Причем оба, и 
Маргарита Хингеева и Алан Бо-

зиев, работают и «в поле», дела-
ют отличные репортажи, продю-
сируют программы. «Слово за 
слово» мы сейчас переводим из 
вечернего в дневной эфир, хо-
тим побиться с большими кана-
лами. Наша повестка дня другая 
и ее раскрытие в дискуссиях 
другое.

Алан у вас ведет и совсем «све-
жую» итоговую программу 
дня…
РА Д И К  Б АТ Ы Р Ш И Н :  Да,  вечернее 
50-минутное новостное шоу — но-
винка сезона. Это новости с оцен-
кой комментаторов, в новости 
вклиниваются мини-ток-шоу по 
отдельно взятым инфоповодам. 
Мы экспериментируем и ждем 
реакции зрителя, рейтингов по-
лугодия. Нам понравился этот об-
новленный формат «Слова за 
слово», и, повторюсь, мы перево-
дим его в дневной слот, где в этом 
жанре даже выше конкуренция. 

В будущем году «МИРу» 25 лет. 
Планов по поводу юбилея грома-
дье?
РА Д И К  БАТ Ы Р Ш И Н :  Безусловно. В 
юбилейную линейку заложено 
более 20 новых программ, эфир 
«МИРа» пополнят качественные 
documentary, доку-драмы, ток-
шоу и длинная линейка телепу-
блицистики. В каждом жанре бу-
дут новинки. Ограничусь в своем 
анонсе пока тем, что скажу: мы 
не дадим скучать зрителям.

МЧС Изменения в нормы пожарной безопасности облегчат жизнь малому 
и среднему бизнесу

Доверяй, но надзирай
Тимофей Борисов 

Н
а днях в Госдуме в 
п е р в о м  ч т е н и и 
прошло рассмотре-
ние изменений в Фе-
дера льный закон 

№123-ФЗ от 22 июля 2008 года 
«Технический регламент о требо-
ваниях пожарной безопасности». 
Что означают в переводе со скуч-
ного казенного на обычный язык 
готовящиеся поправки? Действи-
тельно ли они ослабят излишнее 
давление проверок на мелких и 
средних предпринимателей или 
же МЧС вообще самоустраняется 
от пожарного надзора для этой 
категории бизнесменов? На эти 
вопросы корреспонденту «РГ» 
ответил директор департамента 
надзорной деятельности и профи-
лактической работы МЧС России 
генерал-майор внутренней служ-
бы Сергей Кададов. 

Сергей Александрович, измене-
ния в технический регламент 
еще не вступили в силу, а кое-где 
в Интернете уже пугают тем, что 
МЧС отказывается от надзора и 
вскоре дома смогут строить, кто 
как захочет, наплевав на пожар-
ную безопасность? И, мол, те-
перь дома престарелых будут го-
реть чаще. Сгущают краски или 
проблема есть?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Могу сразу успоко-
ить, МЧС не отказывается от вы-
полнения своих прямых обязан-
ностей по противопожарному над-
зору. Но надзор надзору рознь, и 
МЧС инициировала изменения, 
касающиеся категории небольших 
зданий. А именно зданий высотно-
стью до двух этажей и площадью 
до 1500 квадратных метров.

Это как раз в основном те по-
мещения, которые заняты под 
мелкий и средний бизнес — палат-
ки, ларьки, небольшие предприя-
тия, рестораны и так далее. 

Их вскоре проверять вообще не 
будут? А если они сгорят?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Нет, смысл не в от-
мене проверок, а облегчении, так 
сказать, участи для мелкого и 
среднего бизнеса, снятии для 
него определенных администра-
тивных барьеров. В данном слу-
чае со стороны МЧС. 

 Сейчас согласно Градострои-
тельному кодексу и Федерально-
му закону № 123 «Технический 
регламент о требованиях пожар-
ной безопасности», собственни-
кам зданий в обязательном по-
рядке надо подавать декларации 
пожарной безопасности на те 
объекты, для которых требуется 
экспертно-проектная докумен-
тация. Это большие здания, выше 
двух этажей. А для небольших 
зданий декларации подавать не 
требовалось. Если поправки в ФЗ 
№ 123 вступят в силу, то собст-
венники этой категории малых 
зданий смогут добровольно пода-
вать декларации.

Так в чем же здесь послабление, 
если малые предприниматели 

сейчас вообще не обязаны пода-
вать декларации: а вскоре хоть и 
добровольно, но будут?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: В том, что если они 
подадут эти декларации, то их не 
будут включать в план проверок 
ни раз в три года, ни раз в 7 лет в 
зависимости от категории зда-
ния и критериев риска. То есть к 
ним не придет инспектор и не бу-
дет, так сказать, понапрасну вы-
нимать душу. Тут надо понять, 
что малоэтажные здания — это не 
та категория зданий, где надо 
предпринимать суперусилия по 
пожарной безопасности и вкла-
дывать большие деньги. 

В основном бывает достаточ-
но наличия огнетушителей, до-
статочного количества пожар-
ных выходов и обозначения их, 
как это положено. Никакой слож-
ности подать декларацию для 
собственника здания в данном 
случае я не вижу.

  Но если так, то надзор для этой 

категории предпринимателей 
вообще снимается и МЧС не смо-
жет их проконтролировать? 
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Сможет, но в осо-
бых случаях. МЧС не включит 
эти здания в план проверок, но 
внеплановые проверки мы про-
вести сможем. Однако сразу поя-
сню, что никакой самодеятельно-
сти и в этом случае не будет. Из-
бежать злоупотреблений будет 
не сложно, поскольку внеплано-
вые проверки можно будет про-
вести только, если в надзорные 
органы МЧС поступит жалоба на 
собственника здания. Не аноним-
ка, а обоснованная, с фактами и 
адресом. Но даже в этом случае 
одной лишь жалобы будет недо-
статочно как основания похода к 
бизнесмену. Инспектор МЧС 
сможет прийти с внеплановой 
проверкой, только получив сан-
кцию прокурора. 

А если факты, изложенные в жа-
лобе, не подтвердятся и она ока-

жется обычной кляузой конку-
рентов?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: В таком случае соб-
ственник проверяемого здания 
на основе результатов проверки 
сможет подать на жалобщика в 
суд за клевету. Но это уже не дело 
и не компетенция МЧС. Я лишь 
хочу обозначить нашу позицию: 
если изменения вступят в силу, 
то бизнесу будет легче. 

Разработанный нами законо-
проект направлен на совершен-
ствование отдельных положений 
названного Технического регла-
мента, снятие избыточных на-
грузок на субъекты предприни-
мательской деятельности, а так-
же приведение его положений в 
соответствие с передовыми до-
стижениями науки и техники в 
области пожарной безопасно-
сти. Предполагается, что под но-
вый формат декларирования по-
падут все объекты малого и сред-
него бизнеса, а также широкий 
перечень объектов экономики, 
за исключением критически 
важных, потенциально опасных 
и социально значимых объектов.

Какие еще новшества предусма-
тривают изменения?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Помимо того, о чем 
я уже сказал, будут изменения и 
для нефтегазовой сферы бизнеса. 
Законопроектом исключаются 
жесткие положения, устанавли-
вающие требования по нормиро-
ванию противопожарных рассто-
яний между объектами нефтепе-
рерабатывающей и газовой отра-

сли, а также инфраструктуры га-
зомоторного топлива. Речь об 
устаревших положениях, согла-
сно которым расстояние между 
объектами должно быть не менее 
50 метров. Ну представляете, что 
такое сейчас, скажем, на бензо-
заправке разнести заправочные 
колонки на такое расстояние 
или, скажем, строить здания вну-
три небольшого предприятия с 
такими нормативами. Сейчас 
уже давно появились новые тех-
нологии, которые могут надежно 
обеспечить безопасность между 
соседними зданиями. Это и спе-
циальные огнеупорные стены и 
водяные стены. Кроме того, уве-
рен, от нововведения выиграют и 
представители различных рели-
гиозных конфессий. По проекту 
вводится новый класс пожарной 
опасности для сооружений рели-
гиозного назначения.

Надеюсь, нововведения не об-
яжут священника вместе с кади-
лом носить с собой еще огнету-
шитель, и кропить он будет как и 
прежде водой, а не пеной?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Не волнуйтесь, в 
процессе разработки законопро-
екта МЧС советовалось с пред-
ставителями религиозных орга-
низаций и получило одобрение 
от межрелигиозного совета, в ко-
торый входят представители всех 
традиционных конфессий в Рос-

сии. Там изменения касаются 
технических моментов, которые 
являются спецификой исключи-
тельно зданий культа. Скажем, 
окон, через которые в церквях в 
случае пожара не могут приме-
няться нынешние нормы пожар-
ной безопасности, поскольку они 
находятся в маковке и имеют 
лишь ритуально-архитектурное 
значение. Дотягиваться до них 
пожарным лестницам бессмы-
сленно и не нужно, поскольку из 
этих оконцев все равно в случае 
пожара никто выбираться не бу-
дет. То есть изменения в этом 
плане позволят исключить избы-
точные нормативные требова-
ния в области пожарной безопа-
сности, что, не снижая требуемо-
го уровня обеспечения пожарной 
безопасности людей, приведет к 
значительному сокращению ма-
териальных затрат и сохранению 
исторического облика.

Кроме того, положениями за-
конопроекта допускается воз-
можность декларирования стро-
ительных материалов, не приме-
няемых для отделки путей эваку-
ации людей непосредственно на-
ружу или в безопасную зону, без 
представления протокола испы-
таний в аккредитованной лабо-
ратории в случае их предельных 
пожарно-технических характе-
ристик.

Когда, по-вашему, можно ожи-
дать принятия изменений и 
вступление поправок в силу?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Учитывая, что вто-
рое, а может, сразу и третье чте-
ние может пройти через 30 дней 
после первого, то Госдума может 
отправить законопроект для одо-
брения в Совет Федерации уже 
через месяц. Сложно сказать, 
когда документ попадет на под-
пись к президенту, но я думаю, 
что весь пакет документов будет 
готов уже к середине будущего 
года. 

Что вы имеете в виду под паке-
том документов? 
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: После вступления в 
силу законопроекта планируется 
подготовка соответствующих из-
менений в приказ МЧС России от 
28.06.2012 № 375 «Об утвержде-
нии Административного регла-
мента Министерства Российской 
Федерации по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий ис-
полнения государственной фун-
кции по надзору за выполнением 
требований пожарной безопа-
сности». 

Принятие законопроекта по-
зволит привести нормативную 
базу по пожарной безопасности в 
соответствие с требованиями 
Федерального закона от 27 дека-
бря 2002 г. № 184-ФЗ «О техниче-
ском регулировании», сохранив 
преемственность подходов по 
обеспечению пожарной безопа-
сности людей и объектов защи-
ты, проверенных многолетней 
практикой.

Реформа надзора не означает, что 
с владельцев «мелких точек» сни-
мут ответственность за противопо-
жарную безопасность. 

Радик Батыршин: К концу 2018 года 
параллельное аналоговое вещание 
в регионах «отвалится» само по 
себе, как некачественное и дорогое.

Акцент

  В юбилейную линейку 
заложено более 20 новых 
программ, эфир «МИРа» 
пополнят качественные 
documentary, доку-драмы, 
ток-шоу, телепублицистика

Акцент

 Новые положения закона 
снимут определенные 
административные барьеры 
для мелкого и среднего 
бизнеса
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Заказчик ООО «ЭКОКОМ» (юридический адрес: 109004, г. Мо-

сква, пер. Мартыновский, д. 2, почтовый адрес: 111141, г. Москва, 
ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, ИНН 7709852657, КПП 770901001, ОГРН 
1107746328711) уведомляет о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы раздела «Оценка воздействия на окружающую среду» по 
новому оборудованию и новой технологии — установке «Reverse 
Osmosis(RO) Plant» для очистки сточных, технических, поверхност-
ных вод с комплектующими.

Реализацию объекта экспертизы планируется осуществлять на 
территории Российской Федерации. Заказчик: ООО «ЭКОКОМ» 
(юридический адрес: 109004, г. Москва, пер. Мартыновский, д. 2, по-
чтовый адрес: 111141, г. Москва, ул. Плеханова, д. 9, стр. 1., 
ИНН 7709852657, КПП 770901001, ОГРН 1107746328711). Ответ-
ственный за организацию общественных обсуждений (слушаний) 
от администрации города Пущино Московской области ведущий ин-
спектор по охране окружающей среды Гинжул Л.К. С технологиче-
ской документацией для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений можно ознакомиться по адресу: 142290, Московская 
область, г. Пущино, ул. Институтская, 2, к. 309, в течение 30 дней со-
дня опубликования данного объявления, время приема с 9.00 
до 17.00, телефон для справок 8 (4967) 73-29-20. Общественные слу-
шания по результатам обсуждений состоятся 28 ноября 2016 г. 
в 17.00 часов по адресу: 142290, Московская область, г. Пущино, 
ул. Строителей, 18А, конференц-зал. Регистрация участников об-
суждений с 16.30 28 ноября 2016 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

АО «Самотлорнефтегаз» и ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту: «Обустройство Лодочного месторожде-
ния. Шламовые амбары кустовых площадок №№ 1,2».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов для 
размещения отходов, образующихся в результате бурения эксплу-
атационных нефтедобывающих и нагнетающих скважин на кусто-
вых площадках.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Красноярский край, Туруханский район, Лодочное 
месторождение.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
АО «Самотлорнефтегаз», юридический и почтовый адрес: 

628606, РФ, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д.4,тел.: (3466) 62-
20-24, факс: (3466) 62-21-99. E-mail: nvsnginfo@rosneft.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», РФ, 660022, г. Красно-
ярск, ул. Партизана Железняка, дом 24В. Телефон (391)200-88-
30, факс (391) 200-88-31, E-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
01.11.2016 г. — 01.12.2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Туруханского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проведения оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: с. Туруханск, ул. Геологичес-
кая, д. 1, помещение муниципального казенного учреждения куль-
туры «Туруханская межпоселенческая централизованная информа-
ционно-библиотечная система», в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Общественные обсуждения состоятся 1 декабря 2016 года в 
10.00 по адресу: с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, помещение 
муниципального казенного учреждения культуры «Туруханская 
межпоселенческая централизованная информационно-библио-
течная система».

Ответственные организаторы:
От ООО «РН-Крас-
ноярскНИПИнефть»

ГИП по проекту обустройства Лодочного 
месторождения департамента проектиро-
вания обустройства — Стадников Павел 
Васильевич, тел. (391) 200-88-30 доб. 
2646, Главный специалист — заместитель 
начальника отдела экологического мони-
торинга и ОВОС — Дейберт Сергей Влади-
мирович, тел.: (391) 200-88-30, доб. 2565.

От Администрации 
Туруханского района 

Инженер-землеустроитель Управления 
по земельным, имущественным отноше-
ниям, архитектуре и градостроительс-
тву— Томашкевич Оксана Васильевна, 
тел. (39190) 4-44-97.

От АО «Самотлор-
нефтегаз»

Представитель — Широков Сергей Вик-
торович, тел. (391) 263-82-51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В связи с изменениями, внесенными в календарный план веде-
ния горных работ и заменой горного оборудования, ООО «Красно-
бродский Южный» вносит изменения в проектную документацию, 
а также разрабатывает проект рекультивации земель, испрашивае-
мых под размещение отвалов. 

Более полную информацию по данному вопросу можно полу-
чить по адресу: 652640, Кемеровская обл., пгт. Красноброд-
ский, ул. Краснобродская, 1, тел.: (38452) 7-72-91, в течение 
30 дней с момента публикации. Замечания и предложения направ-
лять по вышеуказанному адресу для главного инженера Злоби-
на Олега Сергеевича.

Согласно Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в РФ»,через 30 дней после опубликования статьи будут проведены 
организованные Администрацией Краснобродского городского 
округа и Администрацией Прокопьевского района слушания.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЗАО «Ормет»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации». 

ЗАО «Ормет» извещает о проведении общественных обсуждений 
окончательного варианта материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой деятельности при реализации проекта 
«Опытно-промышленная разработка открытым способом медно-
колчеданных руд месторождения Лучистое на Курмансайской пло-
щади» и проектной документации «Опытно-промышленная разра-
ботка открытым способом медно-колчеданных руд месторождения 
Лучистое на Курмансайской площади», предусматривающее строи-
тельство объектов, связанных с размещением отходов. 

Цель намечаемой деятельности: опытно-промышленная разра-
ботка месторождения «Лучистое».

Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбургская 
область, Домбаровский район, 10 км северо-западнее п. Домбаров-
ский.

Наименование и адрес заявителя: Закрытое акционерное обще-
ство «Ормет», 462432, Российская Федерация, г. Орск, ул. Андреева, 
д. 11.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II квартал 2015 г. — III квартал 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация муниципального образования Домбаровский 
район Оренбургской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания состоятся:
29 ноября 2016 г. в 17.00 в актовом зале Администрации Домба-

ровского района Оренбургской области по адресу: Оренбургская об-
ласть, п. Домбаровский, ул. 40 лет Октября.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным ва-
риантом материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности и проектной документации, представить 
свои замечания и предложения к проекту в журнале обращений в 
течение 30 дней с даты опубликования настоящего сообщения по ад-
ресу: Оренбургская область, Домбаровский район, п. Домбаровский, 
ул. 40 лет Октября, д. 20, кабинет 37.

За дополнительной информацией можно обращаться:
1.  ЗАО «Ормет», г. Орск, ул. Андреева, д. 11, заместитель гене-

рального директора по перспективному развитию — Леманов 
Валерий Николаевич, тел.: 8/3537/ 34-39-21, e-mail: Lemanov_
Valeriy@ormet.rcc-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ «Енисей» 
сыграет в финале 
Кубка страны

Алмаз сверкнул 
на льду

Павел Петровский

В СТОЛИЦЕ России стартовал «Финал четырех» Кубка 
России по хоккею с мячом. В решающем поединке за ста-
рейший спортивный трофей нашей страны сразятся дей-
ствующий чемпион красноярский «Енисей» и «СКА-Не-
фтяник».

Красноярцы на льду СК «Крылатское» в полуфинале 
одолели столичное «Динамо» — 5:0. Особо стоит отме-
тить бомбардирские качества нападающего краснояр-
цев Алмаза Миргазова, который забил три мяча и сделал 
одну голевую передачу. «Бело-голубым» не помог вер-
нувшийся из казанского «Динамо» Евгений Иванушкин, 
который до вчерашнего дня вместе с Павлом Рязанцевым 
из хабаровского «СКА-Нефтяника» возглавлял список 
лучших снайперов турнира.

Вторую путевку в финал разыграли «СКА-Нефтяник» 
и «Волга» из Ульяновска. Напряженной борьбы в этой 
паре не получилось. Хабаровчане уже в первом тайме 
сняли все вопросы о победителе, забив пять безответных 
мячей. 

Решающий поединок за почетный трофей пройдет в 
субботу, 29 октября. Тем болельщикам, которые не смо-
гут увидеть его вживую, предлагаем воспользоваться 
трансляцией на телеканале «Матч! Наш спорт». Начало в 
16.00 по московскому времени. Также матч покажут в 
сети Интернет на портале Sportbox.ru.

Эксперты считают, что у «Енисея» есть неплохие 
шансы победить, при том что в последний раз сибиряки 
завоевывали Кубок более 17 лет назад: 21 марта 1999 
года в Красноярске «Енисей» разгромил «Водник» со 
счетом 6:1. После этого успеха команда четырежды уча-
ствовала в финальных поединках (в 2004, 2008, 2009 и 
2014 годах), но не сумела победить соперников.

Также добавим, что чаще других Кубок России выиг-
рывал архангельский «Водник» — шесть раз, пять титу-
лов у московского «Динамо». В прошлом году финал про-
шел в Иркутске, где в решающем матче местный «Бай-
кал-Энергия» со счетом 10:4 разгромил «СКА-Нефтя-
ник». Увы, но в этом году хоккеисты «Байкала» добрать-
ся до «Финала четырех» не смогли.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА лидирует 
в Евролиге, а УНИКС — 
в аутсайдерах 

На разных 
полюсах

Илья Зубко

ВЧЕРА два российских клуба встретились друг с другом 
в рамках баскетбольной Евролиги. Московский ЦСКА на 
своей площадке во дворце «Мегаспорт» переиграл ка-
занский УНИКС — 98:80. 

Как известно, с этого сезона никакого деления на 
группы в Евролиге нет. 16 команд играют стандартный 
двухкруговой турнир, где каждый играет с каждым дома 
и на выезде. Россия получила в главном еврокубке два 
места. Помимо ЦСКА, без которого Евролигу предста-
вить невозможно, в 
элитной компании 
нашу страну пред-
ставляет казанский 
УНИКС. И на старте 
турнира российские 
команды показали 
диаметрально про-
тивоположные ре-
зультаты.

Армейцы выигра-
ли все три своих мат-
ча — только «Фенер-
бахче», который 
ЦСКА обыграл в 
прошлом финале Евролиги, показал аналогичный ре-
зультат. Все остальные команды к четвертому туру успе-
ли проиграть хотя бы по разу. А УНИКС так и вовсе сде-
лал это трижды. Упущенная домашняя победа над «Бар-
селоной» в стартовом матче турнира команду Евгения 
Пашутина явно надломила. Затем последовала неудача в 
гостях у немецкого «Бамберга», и совсем уж безнадеж-
ное поражение от турецкой «Дарушафаки». И теперь 
УНИКС находится на дне таблицы в компании «Анадолу 
Эфеса» и «Галатасарая» — только эти клубы проиграли 
по три матча из трех возможных.

Провал казанцев тем удивительнее, что в Единой лиге 
команда Евгения Пашутина, напротив, обыгрывает всех 
подряд. Да и состав у УНИКСа очень даже боевой. Чего 
стоит один только Кит Лэнгфорд — один из лучших снай-
перов Старого Света. Свой уровень этот парень показал 
и в Москве. Именно после его трехочкового в первой чет-
верти казанцы добились максимального для себя преи-
мущества — 18:13. Но ЦСКА постепенно ситуацию пере-
ломил. Четверть армейцы завершили уже в свою пользу 
— 23:20. А по итогам половины встречи «красно-синие» 
вели 47:43. Небольшое по цифрам преимущество ЦСКА 
мало кого вводило в заблуждение, ведь хозяева играли с 
очевидным запасом. Что показала вторая половина мат-
ча. В ней москвичи сразу убежали в отрыв, добились ком-
фортного преимущества и довели дело до уверенной по-
беды — 98:80. 

Футбол Полузащитник московского «Спартака» Зобнин рассказал 
о том, чего ждать от матча с ЦСКА

Роман о дерби
Илья Соболев 

З
автра двумя матчами 
стартует 12-й тур рос-
сийской Премьер-лиги. 
Причем один из них — 
главное дерби страны, в 

котором «Спартак» примет на 
своем поле ЦСКА.

Это будет третье дерби на но-
вом стадионе «красно-белых». 
Два предыдущих закончились 
поражениями хозяев. Момент 
для реванша — более чем благо-
приятный. ЦСКА, хоть и идет в 
тройке лидеров, испытывает ко-
лоссальные проблемы. Во-пер-
вых, кадровые: к Еременко и Дза-
гоеву, которые точно не сыграют 
со «Спартаком», возможно, до-
бавится травмированный Натхо. 
Во-вторых, очень некстати обна-
ружилась неприязнь активной 
части армейской торсиды к глав-
ному тренеру ЦСКА Леониду 
Слуцкому. Вряд ли это сейчас то, 
что нужно армейцам с учетом и 
без того напряженной обстанов-
ки.

«Спартак»,  наоборот,  на 
подъеме: одержаны две трудные 
победы, плюс к дерби ожидается 
возвращение из лазарета ключе-
вых игроков Квинси Промеса, Зе 
Луиша и капитана Дениса Глуша-
кова. Из тех, кто в строю, выделя-
ется Роман Зобнин. 22-летний 
полузащитник только летом пе-
решел из «Динамо» в стан «кра-
сно-белых» и уже застолбил за 
собой место в основном составе 
«красно-белых». В эксклюзив-
ном интервью «РГ» Роман рас-
сказал, как «Спартак» готовится 
к дерби, а заодно и о своем пути в 
футбол.

Это дерби станет первым в ва-
шей карьере. С какими эмоция-
ми к нему готовитесь?
РОМАН ЗОБНИН: Стараюсь готовить-
ся, как к обычному матчу, но по-
нятно, что накал в субботу будет 
высочайший. Все в «Спартаке» 
очень ждут этой игры и готовы 
дать бой!

У ЦСКА проблемы. Тренер кон-
фликтует с болельщиками, клю-
чевые игроки не играют. Это все 
на руку «Спартаку»?
РОМАН ЗОБНИН: Мы стараемся не об-
ращать внимания на такие вещи. 
ЦСКА есть ЦСКА. Неважно, в ка-
ком они состоянии, кто у них 
выйдет на поле. В дерби все будут 
умирать. 

Вас не удивляет, как гладко скла-
дывается ваша карьера в «Спар-
таке»? С ходу попали в основу, 
вызываетесь в сборную…
РОМАН ЗОБНИН: Не знаю, что ска-
зать. Просто я стараюсь, делаю 
все, что от меня зависит. А оцени-
вают меня пусть Каррера и Чер-
чесов. Главное не останавливать-
ся, расти вперед. Я вижу свои ми-
нусы и очень хочу превратить их 
в плюсы. Есть куда расти.

У каждого футболиста есть, так 
сказать, главный критик. Отец, 
жена, родные. У вас это кто?
РОМАН ЗОБНИН: Я сам себе очень 
жесткий критик. После игры ста-
бильно не сплю ночами. Хорошо, 
что у нас после матчей дают вы-
ходной (смеется). А вообще в 
«Спартаке» человек десять такие 
же, как я. Копаются в себе после 
игр ночи напролет.

Когда настало время уходить из 
«Динамо», вами интересо-
валась половина клубов 

Премьер-лиги. Почему все же 
выбрали «Спартак», клуб, кото-
рый давно не играет в той же 
Лиге чемпионов…
РОМАН ЗОБНИН: От «Спартака» была 
наибольшая конкретика. Перед 
тем как подписать контракт, я 
лично встречался с генеральным 
директором Родионовым, с 
Дмитрием Аленичевым. Увидел 
максимальную заинтересован-
ность в себе и уже особо не раз-
думывал. От других клубов такой 
заинтересованности не было.

Переход из «Динамо» в «Спар-
так», наверно, не самая простая 
история, учитывая многолетнее 
соперничество команд и взаи-
моотношения болельщиков. Не 
переживали по этому поводу?
РОМАН ЗОБНИН: Переживал. Осо-
бенно первое время после вы-
лета «Динамо». Но после отпу-
ска взвесил все и понял, что 
мне надо расти. Если останусь 

на сезон в ФНЛ, потеряю время. 
Да и руководство клуба не особо 
жаждало меня сохранить. Что ка-
сается спартаковских болельщи-
ков, любовь придет через игры. Я 
стараюсь, умираю на поле. Дина-
мовские фанаты — другая исто-
рия. Были и угрозы, и все осталь-
ное. Сейчас уже все успокоилось. 
В любом случае, это футбол.

Когда Аленичева отправили в от-
ставку, не испугались за свое бу-
дущее? Все-таки это он пригла-
шал вас в команду…
РОМАН ЗОБНИН: С уходом Алениче-
ва, думаю, у каждого футболиста 
«Спартака» была боязнь перед 
неизвестностью. Каждый на-
страивался выходить на трени-
ровки и доказывать все заново.

Что-то особенное в тренировках 
Карреры есть?
РОМАН ЗОБНИН: Очень много такти-
ки. Массимо подолгу водит нас 
по полю за руку, показывает, где 
мы должны находиться…

Не скучно?
РОМАН ЗОБНИН: Нет. Да и о чем речь, 
если это потом работает в игре. 
Победный гол «Уралу» в прош-
лом туре — это наигранная ком-
бинация. Вы не представляете, 
как это вдохновляет, когда полу-
чается воплотить наработки не-
посредственно в игре. В эти мо-
менты понимаешь, что все-таки 
не зря пашешь на тренировках.

На людях 
Каррера ха-

ризматичный и 
эмоциональный. 

А какой он в коман-
де?

Р О М А Н  З О Б Н И Н :  Он раз-
ный: и строгий, и пошу-

тить может.  Во время 
игры запросто может на-
пихать, если гол не за-
бьешь.

Кто-то из «Спартака» сказал, что 
Каррера достучался до ваших 
сердец. Как, если у вас языковой 
барьер?
РОМАН ЗОБНИН:Постоянно прошу 
переводчика быть рядом во вре-
мя тренировок, чтобы все пони-
мать. Но на установках все ясно и 
так. Эмоции Массимо в переводе 
не нуждаются.

О своем опыте в «Ювентусе» и в 
сборной Италии Каррера не рас-
сказывал?
РОМАН ЗОБНИН: Когда он пришел, он 
сказал, что он чемпион и хочет, 
чтобы мы тоже ими стали.

Вы родились в Иркутске. Можно 
назвать вас типичным сибиря-
ком?
РОМАН ЗОБНИН: Нет, вряд ли. Я же уе-
хал оттуда в 11 лет. Если только 
от родителей гены какие-то пере-
дались. Упорство, характер.

В Иркутске бешеной популярно-
стью пользуется хоккей с мячом. 
Не было шанса, что пойдете по 
этой стезе?
РОМАН ЗОБНИН: У меня руки растут 
не из того места (смеется). То 
есть зимой, конечно, вставал на 
коньки, кататься умею, но клюш-
ка — не мое.

Ваш отец — летчик. Вас самого 
небо не манило?
РОМАН ЗОБНИН: Не манило. Да я и не 
смог бы, там здоровье хорошее 
нужно. А у меня татуировка, с 
ней в летчики не пустят (смеет-
ся). Брат-то у меня пошел. Ему 
еще месяца три осталось, и будет 
летать.

С чего началось ваше увлечение 
футболом?
РОМАН ЗОБНИН: Мы с братом любили 
погонять мяч. С пяти-шести лет я 
с мячом не расставался. Даже 
спал с ним. Хотя особых условий 

для футбола не было, но если ты 
хочешь стать футболистом, то 
выкрутишься.

Как выкручивались вы?
РОМАН ЗОБНИН: Во дворе на асфальте 
отрабатывали длинные переда-
чи, обводили друг друга. Нам это-
го было достаточно.

Единомышленников у вас было 
много?
РОМАН ЗОБНИН: Нет особо. В Иркутс-
ке футбол не слишком развит. 
Приходилось играть с ребятами 
постарше.

Классический сценарий: вы, на-
верно, были их на голову силь-

нее, и ваш талант трудно было не 
разглядеть…
РОМАН ЗОБНИН: Я думаю, такая исто-
рия есть у любого футболиста из 
«Спартака». Ездил на турниры, 
где участвовали старшие… Так 
меня и заметили.

Как получилось, что из Иркутска 
вы уехали в академию в далекий 
Тольятти?
РОМАН ЗОБНИН: На одном из област-
ных турниров я играл за иркут-
скую команду, получил титул 
лучшего футболиста турнира. 
Обычная история: на всех турни-
рах, в которых я участвовал, ста-
новился лауреатом в какой-ни-
будь номинации. Тренер коман-
ды из Ижевска, которая стала 
первой, предложил мне сыграть 
за них на других соревнованиях, 
в Тольятти. Я там снова был при-
знан самым полезным игроком. 
Вот тогда мне и позвонили из ака-
демии, мол, ждем тебя.

Но вам было всего 11 лет!
РОМАН ЗОБНИН: Ну и что такого. Ро-
дители поддержали, они видели, 
что у меня на уме только футбол 
и футбол. И я поехал в академию. 
Побольше бы таких школ, как в 
Тольятти, тогда, может, и футбо-
листы у нас были бы образован-
ней и конкуренция посильнее.

И как вам было одному, без роди-
телей, в незнакомом городе?
РОМАН ЗОБНИН: Было тяжело. Мама 
приезжала ко мне раз в сезон. Но 
должен сказать, что в академии 
все было обустроено очень хоро-
шо. Воспитатели и тренеры помо-
гали нам абсолютно во всем. Мой 
тренер Белоусов Сергей Викто-
рович был мне за отца, а воспита-
тели — за мать.

Домой вообще не ездили?
РОМАН ЗОБНИН: Ездил. На Новый год, 
например. Но для этого требова-
лось собрать уйму документов. 
Согласие родителей, пятое-деся-
тое. И тем не менее один-два раза 
в год домой я летал.

Как это происходило?
РОМАН ЗОБНИН: Водитель с базы от-
возил меня в аэропорт, помогал 

проходить регистрацию, а даль-
ше сам. Летели с пересадкой в Но-
восибирске. Там было главное не 
потеряться.

На самолете, который пилотиро-
вал отец, летать не приходилось?
РОМАН ЗОБНИН: Было дело один раз. 
Прикольно, что ты сидишь и зна-
ешь, что вот там в кабине отец, и 
он везет всех.

Вы же начинали как нападаю-
щий. Почему пришлось переква-
лифицироваться?
РОМАН ЗОБНИН: Наверно, мало заби-
вал. Хотя на детских турнирах не-
редко становился лучшим бом-
бардиром. А потом у меня куда-то 
пропало вот это вот чувство 
убийцы. Даже сейчас в «Спарта-
ке» моменты бывают практиче-
ски в каждой игре. Но не забиваю.

Какое-то время вы провели во 
втором дивизионе. Говорят, что 
даже в ФНЛ сложнее, чем в Пре-
мьер-лиге…
РОМАН ЗОБНИН: Во втором дивизио-
не вообще футбола нет. Принцип 
такой: бей вперед и борись. Кто 
выше и мощней, тот побеждает.

И как вы справлялись?
РОМАН ЗОБНИН: Хороший опыт. Мы 
все молодые ребята, старались 
играть в футбол. Получалось не 
всегда. Поначалу был провал, 
шли чуть ли не на предпоследнем 
месте. Ребятам было 16—17 лет. 
Мы всем горели по 0:5, 0:6. Все 
было в диковинку.

Вас это не угнетало?
РОМАН ЗОБНИН: Как-то все сглажива-
лось, да и работали с нами, мол, 
не переживайте, еще наверстае-
те. Так потом и получилось.

Что-то с той поры запомнилось?
РОМАН ЗОБНИН: Помню свой дебют. 
Едва ли не первым касанием мог 
забить: вышел один на один, пря-
мо как в последнем матче с «Ура-
лом». И тоже не забил. Мы потом 
проиграли. А мне только и сказа-
ли: молодец, хорошо открылся.

Акцент

 Роман Зобнин: Массимо 
Каррера сказал, что 
он чемпион и хочет, 
чтобы мы тоже ими стали

Кроме армейцев 
только турецкий 
«Фенербахче» 
показал на старте 
Евролиги стопро-
центный результат

Сдержать разыгрывающего ЦСКА Милоша Теодосича 
баскетболистам УНИКСа (в зеленой форме) вчера не удалось. 

НОВОСТИ

Футбольная
сборная
сыграет 
10 и 15 ноября

ПРОСТАВИЛИ 
ДАТЫ

Илья Зубко

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз вчера официально подтвер-
дил даты двух ближайших контр-
ольных матчей главной команды 
страны. Сборная России 10 ноя-
бря сыграет в Дохе с Катаром, а 
15 ноября она проведет спар-
ринг с командой Румынии в 
Грозном. Оба матча начнутся в 
19.00 по московскому времени. 

Напомним, что фамилии иг-
роков, вызванных на эти матчи, 
тренерский штаб во главе со Ста-
ниславом Черчесовым объявит 1 
ноября. Сбор начнется 7 ноября, 
когда команда чартерным рей-
сом улетит в Доху. В столице Ка-
тара наши футболисты пробудут 
почти неделю — после игры с 
местной сборной, которая прой-
дет на стадионе «Аль-Садд», они 
еще на два дня останутся в Дохе, 
где в это время года значительно 
теплее, чем в России.

Ну а следующая игра против 
Румынии станет исторической — 
раньше сборная России в Гроз-
ном свои матчи никогда не про-
водила. Официальная продажа 
билетов стартует в ближайшие 
дни.

«Зенит»
с треском
вылетел
из Кубка 
России 

РАЗБИЛИ
КАК ХРУСТАЛЬ

Артур Нанян

У КУБКА России будет новый 
обладатель. Победитель преды-
дущего розыгрыша питерский 
«Зенит» сошел с дистанции на 
стадии 1/8 финала, разгромно 
проиграв на выезде махачкалин-
скому «Анжи» (0:4).  Это пора-
жение стало первым для «сине-
бело-голубых» при Мирче Луче-
ску.

Обычно у тренеров топ-клу-
бов есть соблазн выпускать на 
такие матчи если не резервный, 
то полуосновной состав. Особен-
но актуально это было в случае с 
«Зенитом», для которого встре-
ча с «Анжи» стала третьей за не-
делю. Однако Луческу рассудил 
по-своему и не стал давать шанс 
дублерам, как это было, к приме-
ру, в игре 1/16 финала Кубка про-
тив «Тамбова». 

С первых минут у гостей выш-
ли такие футболисты, как Жули-
ано, Олег Шатов, Артем Дзюба, 
Юрий Жирков, Хави Гарсия, Ро-
берт Мак . Остался в запасе бель-
гиец Аксель Витсель, заменил 
которого в основе бразилец 
Жозе Маурисио. К слову, именно 
с «Анжи» питерцы допустили 
единственную осечку в предыду-
щих семи матчах чемпионата. 
Уступая по ходу встречи со сче-
том 0:2, махачкалинцы вырвали 
ничью (2:2).

Помнится, после той игры 
форвард «Зенита» Артем Дзюба 
пожурил своих защитников, на-
звав их ошибки в обороне «дет-
скими». Но если тогда по боль-
шей части чудил Доменико Кри-
шито, то на этот раз «героем» 
стал Луиш Нету. Португалец то и 
дело упускал нападающих 
«Анжи», а в эпизоде с третьим 
голом стал автором «результа-
тивной» передачи на форварда 
Филиппа Будковского.    

Справедливости ради, почти 
весь второй тайм гости провели 
вдесятером после спорного уда-
ления вратаря Михаила Кержа-
кова. На тот момент «Анжи» вел 
1:0 благодаря мячу Шамиля Га-
санова. Оставшись в меньшинст-
ве, «Зенит» откровенно бросил 
играть. Как итог — до конца 
встречи вышедший на замену 
Юрий Лодыгин пропустил три 
мяча. Дубль оформил Будков-
ский, еще один мяч на счету Бер-
нарда Бериши. Добавим, что на 
последних минутах команды 
едва не устроили потасовку. Ее 
зачинщиками были Али Гаджи-
беков и Жулиано, получившие 
по красной карточке. 

В двух оставшихся матчах 1/8 
финала «Локомотив» победил в 
гостях «Крылья Советов» (3:1), а 
«Краснодар» выиграл у «Орен-
бурга» со счетом 3:2. Полностью 
четвертьфинальные пары выгля-
дят следующим образом: «То-
сно» — «Локомотив», «Анжи» — 
«Уфа», «Сибирь» — «Рубин» и 
«Краснодар» — «Урал». Эти 
встречи пройдут 1 марта следу-
ющего года. 

Три последних встречи «Спартака» 
с ЦСКА завершились в пользу 
армейского клуба.
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Положение команд на 28 октября

И В Н П М О

Спартак 11 8 1 2 18-7 25 

Зенит 11 7 4 0 25-8 25 

ЦСКА 11 6 3 2 11-6 21 

Краснодар 11 5 4 2 14-7 19 

Терек 11 5 3 3 13-15 18 

Ростов 11 5 2 4 13-9 17

Амкар 11 4 5 2 8-6 17 

Анжи 11 4 4 3 10-9 16 

Уфа 11 3 4 4 5-8 13 

Рубин 11 3 3 5 13-15 12 

Локомотив 11 2 6 3 7-8 12 

Урал 11 2 3 6 6-11 9 

Арсенал 11 1 6 4 4-14 9 

Томь 11 2 2 7 7-19 8 

Оренбург 11 1 4 6 6-11 7 

Крылья Советов 11 1 4 6 6-13 7 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 октября, суббота
«Матч ТВ»

17.45. «Спартак» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

«Наш Футбол»
15.15. «Амкар» — «Ростов». Прямая 

трансляция.

30 октября, воскресенье
«Матч ТВ»

16.55. «Зенит» — «Томь». Прямая тран-

сляция.

19.25. Чемпионат России. «Анжи» — 

«Краснодар». Прямая трансляция.

«Наш Футбол»
11.45. Чемпионат России. «Урал» — «Те-

рек». Прямая трансляция.

14.15. Чемпионат России. «Арсенал» — 

«Уфа». Прямая трансляция.

31 октября, понедельник

«Матч ТВ»
19.25. Чемпионат России. «Рубин» — 

«Локомотив». Прямая трансляция.

«Наш Футбол»
16.45. Чемпионат России. «Оренбург» 

— «Крылья Советов» . Прямая трансля-

ция.

Подготовил Илья Трисвятский

Полузащитник 
Роман Зобнин 

перешел 
в «Спартак» этим 
летом, и суббот-

нее дерби против 
ЦСКА будет для 

него первым 
в карьере.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Общение с малознакомыми 
людьми может вас раздражать, 
однако именно советы посторон-
них могут оказаться для вас сей-
час особенно своевременными и 
ценными.

Телец 
Вы можете оказаться виновни-
ком неблагоприятного развития 
событий, если забудете, что все 
хорошо в меру. 

Близнецы  
Будут удачны дела, требующие 
точности, аккуратности и кон-
центрации внимания.

Рак 
Проявляйте инициативу, не бой-
тесь высказывать свое мнение. 
Сегодня к нему прислушаются.

Лев 
Напряженные моменты дня 
обойдут вас стороной, а все кон-
фликты вы уладите безболезнен-
но. Однако не расслабляйтесь.

Дева 
Чем энергичнее вы будете доби-
ваться своего, тем выше окажут-
ся ваши шансы на успех.

Весы 
Личные отношения, претерпев 
недавний кризис, могут стать 
еще прочнее и теснее.

Скорпион 
Умерьте свое самолюбие. Ваша 
основная задача сегодня суметь 
промолчать. 

Стрелец 
Не торопитесь принимать слож-
ные решения, разумнее оставить 
это на потом.

Козерог 
У вас появятся единомышленни-
ки. Смело ищите нестандартные 
пути решения проблем.

Водолей 
Приведите в порядок текущие 
дела, в вашей жизни начинается 
новый этап. 

Рыбы 
Вы запросто преуспеете и полу-
чите неплохие дивиденды, если 
рядом с вами будут предприим-
чивые и опытные компаньоны.
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Рекламный трюк
Марина Гусенко
rg.ru/art/1314756
Эксперты Роскачества в статье познакомили нас с самы-
ми «популярными» из надписей на этикетках товаров, 
которые вводят покупателей в заблуждение. Продавцы, 
как правило, используют такие уловки, чтобы увеличить 
продажи. Но ведь это же прямой обман потребителей! 
Нужно разработать такие правила игры, которые бы не 
позволяли производителям делать подобные вещи. А 
если кто-то решится, то должен получить такое наказа-
ние, чтобы раз и навсегда отбило охоту. Конечно, может 
возникнуть мысль, что потребитель должен сам в таких 
вещах разбираться. Он должен быть профессором-уни-
версалом и понимать все тонкости производства продо-
вольственных и промышленных товаров, а также про-
цесса оказания услуг. Знать строительное дело и энерге-
тику, знать, правильно ли насчитали квартплату, пра-
вильный ли тариф за тепло, правильно ли составлена 
смета на ремонтные работы в интересах жилого дома и 
т.д. Не знаю как кому, но для меня совершенно очевидно, 
что это полная утопия. Просто человек знать все не мо-
жет. Именно поэтому власть должна создавать правила 
игры и контролировать их совместно с гражданами.
Михаил Кирьянов

МИД России: США почувствовали последствия 
враждебных действий в отношении РФ
Владислав Воробьев
rg.ru/art/1323953
С США надо всегда брать письменные расписки в их обя-
зательствах, на словах американцы — виртуозные лгуны!
Иван Король

Италия сказала «нет»
Игорь Зубков
rg.ru/art/1323276
Очевидно, что верхушка ЕС состоит в основном из лиц, 
посаженых во власть за деньги США и транснациональ-
ных корпораций. Их подкупали, скорее всего, с целью 
любой ценой «топить» всяких экономических конкурен-
тов, препятствующих выходу американских корпораций 
на рынки Европы. Основная цель санкций против России 
- это свободная прокладка трубопроводов из Катара, как 
и со всей Саудовской Аравии, через территорию Сирии, 
Турции и в Европу, что исключает необходимость покуп-
ки углеводородов из Москвы. Своевременное вмеша-
тельство России в сирийский конфликт ставит крест Ва-
шингтона на вытеснение Москвы из европейского энер-
гетического рынка. Другие же экономические санкции 
для России, что укус комара. А поэтому многие европей-
ские страны, втянутые в экономическую блокаду против 
России, понимают ущербность для себя и бессмыслен-
ность продолжения вредить самим себе.
Валерий Прусенко

В Роскачестве назвали объем бюджетных средств 
на продвижение товаров
Марина Гусенко
rg.ru/art/1322248
Главное — это высокие требования к продукции, которая 
относится к знаку качества. Этот знак может дать толчок 
к справедливой конкуренции.
Николай Малюгин

Клинтон в зоне запрета
Игорь Дунаевский
rg.ru/art/1324319
Чем дольше идет избирательная кампания в США и чем 
активнее выступают Дональд Трамп и Хиллари Клинтон, 
тем больше я становлюсь уверенным в том, что Америке 
и на этот раз не повезет с главой Белого дома. Один, ско-
рее всего, превратит ее в одну большую бизнес-корпора-
цию, а вторая не упустит шанса начать новую войну.
Иван Г.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+2, перем. обл.

Санкт-Петербург +3...+5, дождь

Анадырь -2...+2, дождь

Архангельск -2...+2, снег

Астрахань -2...+6, перем. обл.

Благовещенск  -10...-1, ясно

Владивосток +3...+7, перем. обл.

Волгоград -3...+4, перем. обл.

Воронеж -3...+3, перем. обл.

Екатеринбург -4...0, снег

Иркутск -14...-7, снег

Казань -2...+3, перем. обл.

Калининград +6...+8, дождь

Краснодар +3...+8, дождь

Магнитогорск -5...0, перем. обл.

Мурманск -1...+1, дождь

Нижний Новгород -3...+1, перем. обл.

Новосибирск -5...-1, снег

Омск -6...-1, перем. обл.

Орел -2...+2, перем. обл.

Оренбург -3...+1, перем. обл.

Пермь -3...0, перем. обл.

Ростов-на-Дону -2...+5, перем. обл.

Севастополь +4...+10, дождь

Симферополь +3...+9, дождь

Сочи +8...+18, дождь

Тамбов -4...+2, дождь

Тюмень -5...+1, перем. обл.

Уфа -4...+2, перем. обл.

Хабаровск -6...+1, перем. обл.

Челябинск -3...+2, перем. обл.

Чита -17...-6, перем. обл.

Элиста -2...+6, перем. обл.

Южно-Сахалинск -4...+4, перем. обл.

Якутск -18...-11, перем. обл.

Ярославль -1...+3, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
По прогнозам синопти-
ков, в Москве и области 
будет идти снег. Атмос-
ферное давление — 757 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидаются осадки. Ат-
мосферное давление бу-
дет близко к норме — 744 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Погоду будут делать мо-
крый снег и сильный ве-
тер. Давление — 745 мм 
ртутного столба.

Камни, которые осматривает сотрудник итальянского управления лесного хозяйства, еще вчера были католической церковью 
Спасителя в местечке Кампи ди Нурсиа, расположенном на юго-западе провинции Умбрия. И пала она не от рук вандалов, а была 
разрушена землетрясением, случившимся в центральной Италии накануне. Его магнитуда доходила до величины 6,0. Подземные тол-
чки такой силы случаются на земле в среднем больше сотни раз за год. На этот раз урон от стихии получился весьма заметным: 
несколько тысяч человек остались без крова, повреждены здания в регионах Умбрия, Лацио, Марко и Абруццо, колебания земли 
ощущались и в крупных городах: Риме, Флоренции, Аквиле, Перудже. Всего сейсмологи зафиксировали больше 60 отдельных тол-
чков. В результате землетрясения есть пострадавшие, сообщают экстренные службы, но жертв вроде бы удалось избежать.
Подробности на с.8

СОБЫТИЕ 
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НАВЕРНОЕ, были у минтранса 
какие-то основания выступить с 
таким запретом — проносить на 
борт самолета градусники («РГ», 
5 полоса). Стеклянный градусник 
может разбиться. Содержащаяся 
в нем ртуть вытечет наружу. И 
пары этого жидкого металла по 
системе вентиляции распростра-
нятся по всему салону самолета. 

А, как известно, ртуть являет-
ся опасным ядовитым вещест-

вом, способным вызвать серьез-
ные отравления. Но это при дли-
тельном воздействии. А в само-
лете пассажиры всего несколько 
часов находятся. Хотя, конечно, 
и несколько часов вдыхать пары 
ртути совсем ни к чему.

Кстати, вспомнил, что в со-
ветские времена в аптеках про-
давались различные ртутные 
мази. Они пользовались нема-
лой популярностью. Их совер-
шенно спокойно назначали при 
кожных заболеваниях. Никто не 
боялся и даже не задумывался о 
какой-то опасности.

Нынче же все поменялось. 
Препараты, содержащие ртуть, 
запретили. А градусник, если, 
скажем, в детском саду разбили, 
то всех тут же эвакуируют и вы-
зывают санэпидслужбу. Сад за-
крывают и чуть ли не капремонт 
в нем проводят.

Космонавты, надо отметить, 
ртутными термометрами на ор-
бите не пользуются. У них — 

электронные. Не просто так, на-
верное. Поэтому, есть, конечно, 
рациональное зерно в инициа-
тиве минтранса.

Вообще сейчас много чего 
нельзя проносить с собой в руч-
ной клади. Особое возмущение 
у женщин вызывает запрет на 
пронос маникюрного набора: 
ножниц и пилочек для ногтей. 
Дискутировать на эту тему 
можно долго. Но нужно ли? От 
этого ничего не изменится. И 
нам с подобными правилами 
остается только соглашаться. 
Просто перед вылетом стоит оз-
накомиться со списком запре-
щенных вещей, ведь в каждой 
стране и у каждой авиакомпа-
нии он может быть своим. У 
меня вот однажды за границей 
отобрали пенку для бритья, хотя 
ее объем не превышал ста мил-
лилитров. Ну, к счастью, не та-
кая уж большая потеря. 

Подготовила Анна Кольдина

ПРОГНОЗ  Желание россиян уехать на Новый год 
ослабит рубль
rg.ru/art/1324991

ЗДОРОВЬЕ  Аэробика защитит от проблем с памятью
rg.ru/art/1324021

КОСМОС  Где находятся похожие на Землю планеты 
с водой
rg.ru/art/1324031

НАУКА  Поднятие тяжестей делает людей умнее
rg.ru/art/1323825

МЕДИЦИНА  Назван витамин, способный продлевать 
жизнь
rg.ru/art/1324321
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